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Алена Узбекова

ПРЕДСТАВИТЕЛИ турбизнеса предложили создать ре-
естр турагентств на базе ассоциации «Турпомощь». Это, 
полагают эксперты, повысит прозрачность работы 
агентского рынка и защитит туристов от недобросовест-
ных продавцов путевок.

Горячие споры о регулировании отрасли ведутся в 
преддверии второго чтения закона о туризме. Упорядо-
чение работы турагентств, которых, по экспертным 
оценкам, в России от 15 до 20 тысяч, отдельная тема в 
этих дискуссиях. Дело в том, что агентство может без 
труда открыть практически любой желающий. Для этого 
даже не надо создавать офис и тратиться на аренду, «ком-
муналку», оргтехнику и зарплату сотрудникам. В по-
следнее время все больше агентств работают онлайн. И 
их работа никак не отрегулирована законодательно.

Поэтому бывают случаи мошенничеств: агент — по-
средник между туроператором, создающим турпродукт, 
и туристом, его покупающим, — может собрать 
деньги с отправляющихся на отдых и скрыться. 
Бывают и банкротства.

ОТДЫХ Для защиты 
туристов все турфимы  
поставят на учет 

Путевка 
из реестра

Владимир Баршев

АВТОМОБИЛИСТЫ стали реже обращаться в суды на 
автогражданку. Количество судебных издержек страхо-
вых компаний резко сократилось.

Об этом сообщил на «круглом столе», посвященном 
реформам ОСАГО исполнительный директор Российско-
го союза автостраховщиков Евгений Уфимцев.

По его данным, в первом квартале 2015 года доля воз-
мещений по решению судов сократилась до 14,8 процен-
та. В четвертом квартале 2014 года этот показатель со-
ставлял 22,2 процента. А на «пике» кризиса ОСАГО, ко-
торый пришелся на третий квартал 2014 года, судебные 
издержки достигали 27,3 процента.

Основные споры касались необоснованных отказов в 
выплате или несогласие с выплатой. Однако не малая 
часть судебных разбирательств относилась к деятель-
ности неких юристов, которые выкупали у пострадав-
ших в авариях право представления их интересов в суде. 
А после «снимали сливки» со страховщиков.

Именно реформа помогла сбить вал судеб-
ных дел. 

СТРАХОВАНИЕ Эксперты 
подвели итоги 
реформирования ОСАГО

Экономная 
«гражданка»
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Утрата Рядом с ним нельзя было быть плохим, нечестным, непорядоч-
ным, меркантильным

Завещание Примакова

Марина Грицюк, 
Юлия Кривошапко, 
Татьяна Панина

С
егодня мы прощаем-
ся с Евгением Макси-
мовичем Примако-
вым. Навсегда. А он с 
нами.

Евгений Примаков умер 26 
июня, и все выходные шла подго-
товка к церемонии похорон. Со-
здана правительственная комис-
сия. Прощание пройдет в Колон-
ном зале Дома союзов. Похоро-
нят Примакова на Новодевичьем 
кладбище.

«Будет прямая трансляция по 
телевидению. Все почести, кото-
рые существуют для выдающих-
ся государственных деятелей, 
ему будут отданы», — рассказал 
нам друг Евгения Максимовича, 
доктор медицинских наук, ди-
ректор Научно-практического 
центра интервенционной карди-
оангиологии Давид Иоселиани. — 
Все смогут проститься, но время 
ограничено. Лучше прийти к 8—9 
часам утра, до 11».

В прошлом году Евгений 
Максимович отметил юбилей — 
85 лет, казалось, ему удалось 
 обуздать тяжелейшую болезнь, 
с которой он долго боролся. 
Сил хватало на многое. Прима-
ков активно выступал на заседа-
ниях «Меркурий-клуба», писал 
статьи, встречался с друзьями. 
Но чуда не произошло.

«Последние дни, когда ему 
было совсем неважно, я почти 
каждый день приезжал к Жене, — 
в с п о м и н а е т  И о с е л и а н и .  — 
 Конечно, болезнь делала свое 
дело. Но он очень мужественно 
переносил ее. И в этом он тоже 

был примером — никаких сто-
нов, никаких жалоб. Он очень 
достойно ушел из этой жизни... 
А до этого, буквально месяц на-
зад, Женя был в хорошей форме. 
К нему в гости приезжал прези-
дент Белоруссии Александр Лу-
кашенко. Мы сидели несколько 
часов, было весело, он даже нем-
ножко выпил. К сожалению, бо-
лезнь, прогрессировала… Но 
Женю она не сломила. С ним до 
последнего момента было очень 
интересно, он, как всегда, был 
прекрасным собеседником и 
оставался в курсе всех собы-
тий».

О Евгении Максимовиче 
много писали в эти дни. Поли-
тики, коллеги, журналисты. 
Вспоминали его биографию, 
действительно выдающуюся. 
Доктор экономических наук, 
академик, член президиума 
РАН. Журналист, ученый, глава 
Службы внешней разведки Рос-
сии,  министр иностранных дел. 
Председатель правительства, 
депутат Госдумы, глава комис-
сии по урегулированию прид-
нестровской проблемы. Прези-
дент Торгово-промышленной 
палаты России.  Муж,  отец, 
дед, друг. Он все успел в этой 
жизни и многого добился.Неза-
висимо от того, как Примаков 
поднимался по иерархической 
лестнице, он совершенно не 
 менялся по отноше-
нию к друзьям и близ-
ким. 
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Страны 
Евросоюза 
утратили само-
стоятельность
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Более 3 трлн 
рублей сэконо-
мили благодаря 
контролю
общества над 
властью
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С 1 июля ЖКХ
в столице подо-
рожает
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Греция ответи-
ла референду-
мом на ультима-
тум кредиторов
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Определились 
финалисты 
конкурса 
Чайковского

15
Футболисты 
Парагвая выби-
ли Бразилию 
из Кубка 
Америки

ТЕАТР

СПОРТ

Никита Михалков:
Наш фестиваль
побил
рекорд
посещаемости
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Австралийский доллар  42,2550
Азербайджанский манат  52,4071
Армянский драм**  11,5883
Белорусский рубль****  35,8018
Болгарский лев  31,4184
Бразильский реал  17,5266

Венгерский форинт**  19,6655
Вон Республики Корея***  49,0239
Датская крона*  82,3593
Доллар США  54,8126
Евро  61,4066
Индийская рупия**  86,1901

Казахстанский тенге**  29,4375
Канадский доллар  44,3827
Киргизский сом**  89,5962
Китайский юань*  88,2793
Молдавский лей*  29,4181
Новый румынский лей  13,7859

Новый туркменский манат  15,6809
Норвежская крона*  70,2168
Польский злотый  14,7227
СДР  77,0616
Сингапурский доллар  40,7468
Таджикский сомони*  87,4972

Турецкая лира  20,6039
Узбекский сум***  21,4531
Украинская гривна*  26,1012
Фунт стерлингов  86,3463
Чешская крона*  22,5938
Шведская крона*  66,4403

Швейцарский франк  58,7551
Южноафриканский рэнд*  45,2574
Японская иена**  44,4276

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.06.15 
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Акцент

 Примаков до последнего 
момента оставался очень 
интересным собеседником, 
был в курсе всех событий 

Евгений Примаков: Я много раз грешил, но никогда не предал ни дела, чем живу, ни дома, ни людей.

ЕВГЕНИЙ ПРИМАКОВ ПИСАЛ СТИХИ
Я твердо все решил: быть до конца в упряжке,
Пока не выдохнусь, пока не упаду.
И если станет нестерпимо тяжко,
То и тогда с дороги не сойду.

Я твердо все решил: мне ничего не надо —
Ни высших должностей, ни славы, ни наград,
Лишь чувствовать дыханье друга рядом,
Лишь не поймать косой, недобрый взгляд.

Я много раз грешил, но никогда не предал
Ни дела, чем живу, ни дома, ни людей.
Я много проскакал, но не оседлан,
Хоть сам умею понукать коней.

Мы мчимся, нас кнутом подстегивает время,
Мы спотыкаемся, но нас не тем судить,
Кто даже ногу не поставил в стремя
И только поучает всех, как жить.

Николай Долгополов

КОНЕЧНО, уже 85. И при всей 
своей любви к общению, к дру-
зьям, к доброму и остроумному 
слову Евгений Максимович При-
маков совсем не часто появлялся 
в последнее время на публике. 
Да, болел. Но думать, нет, даже не 
думать, а предполагать, что такая 
человеческая глыба, такой гени-
альный интеллект может навсег-
да от нас, его примером выпесто-
ванных, уйти — никогда.

Но ушел. На 86-м, что так мало 
для него, для всех нас и так плохо 
для политиков, которым было у 
кого учиться не политике, а твер-
дой, свою страну оберегающей 
мудрости.

А теперь снижу пафос. Вы мо-
жете представить год 1958-й или 
1959-й, здоровую коммуналку в 
центре Москвы, и третьеклассни-
ков копошащихся рядом со взро-
слыми гостями. Это мы приходили 
в гости к однокласснику Саше 
Миндадзе, где всех пришедших — 
больших и маленьких — принимал 
добрейший хозяин — Анатолий Бо-
рисович Гребнев, один из лучших 
сценаристов советского, россий-
ского кино. Сколько знаменито-
стей, актеров, режиссеров во главе 
с Кулиджановым и Карасиком, пи-
сателей, журналистов… И на фоне 
всего этого триумфального вели-
колепия царствует Женя, дядя 
Женя, еще не Евгений Максимо-
вич и не Максимович. Но уже та-
кая умница, такой рассказчик и 
мастер не просто восточных, а тон-
чайших тостов. Неудобно писать, 
но этот приземистый, широкопле-
чий, вызывающе хорошо, по тем 
небогатым временам, одетый че-
ловек в галстуке возвышался над 
всей элитой. Не слишком замечал 

ползающую ребятню — Сашу Мин-
дадзе, унаследовавшего талант 
отца, Сережу Караганова, нашего 
лучшего политолога, меня, посто-
янного переспрашивавшего, а что 
сказал вот тот дядя Примаков. А он 
говорил, ввергая настоящих и от-
лично улавливающих его мысли 
слушателей, то в смех, то в некое 
уныние, а иногда даже в будящие 
коммуналку аплодисменты.

Годы спустя, мы читали его ма-
териалы с Ближнего Востока. И 
были способны понять, как глубо-
ко проник он в таинственный, за-
крытый для чужих арабский мир, 
превратившийся для него в свой. 
Непонятно было только одно: как 
это Примакову удалось? Однажды 
в разговоре с изворотливейшим 
хитрецом Арафатом, году в 1993—
1994-м услышал я из уст главы Па-
лестины чуть не стихи в адрес 
Примакова. Мне кажется, что от-
ношения СССР, России с теми 
странами и складывались в ту 
пору легче, понятнее, потому что 
за нас и для нас их без видимых 
усилий наладил все тот же Прима-
ков. Журналист «Правды» и ака-
демик, писатель и тончайший ди-
пломат. На поприще переговор-
щика он действовал столь умно и 
умело, что не согласиться с ним 
выглядело вопиющей глупостью. 
И оппоненты были вынуждены со-
глашаться. А когда грянула эпоха 
перемен, Евгений Максимович ни 
на миг не поверил в наступление 
всеобщего международного бла-
годенствия. Я тогда был долго и да-
леко от Родины, и назначения Ев-
гения Максимовича в сентябре 
1991-го директором созданной 
Службы внешней разведки не по-
нял. Ведь академику 
надо находить язык с 
профессионалами.

ГЛЫБА РОССИЙСКОЙ ПОРОДЫ
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ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Сборная России 
одержала убеди-
тельную победу 
в медальном заче-
те Первых 
Европейских игр

З С Б В
1. Россия 79 40 45 164

2. Азербайджан 21 15 20 56

3. Великобритания 18 10 19 47

4. Германия 16 17 33 66

5. Франция 12 13 18 43

6. Италия 10 26 11 47

7. Белоруссия 10 11 22 43

8. Украина 8 14 24 46

9. Голландия 8 12 9 29

10. Испания 8 11 11 30

11. Венгрия 8 4 8 20

12. Сербия 8 4 3 15

13. Швейцария 7 4 4 15

14. Турция 6 4 19 29

15. Бельгия 4 4 3 11
16. Дания 4 3 5 12

17. Румыния 3 5 4 12

18. Португалия 3 4 3 10

19. Польша 2 8 10 20

20. Австрия 2 7 4 13

 Примечание: З — «золото», С — «серебро», Б — «бронза», В — всего 
медалей

16



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 июня 2015 
понедельник №139 (6710)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко выступает 
за принятие закона 
об Арктике

Путь для Севера

Виталий Петров, Якутск

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко призывает разработать отдельный законопроект о 
развитии арктической зоны России. Спикер совершила 
поездку в Якутск, где провела заседание Экспертного со-
вета верхней палаты по Арктике и Антарктике.

Матвиенко выразила уверенность, что задачи раз-
вития арктических территорий решаются недостаточ-
но эффективно, а существующая нормативно-право-
вая база давно нуждается в обновлении. Наглядной ил-
люстрацией неутешительного положения дел в этой 
сфере является снижение объемов грузопотока на Се-
верном морском пути в шесть раз с начала 90-х годов. 
«Из 50 с лишним портов и портопунктов перестали 
действовать более половины», — посетовала глава Сов-
феда.

Тем не менее перед Россией стоит амбициозная задача 
вернуть себе лидирующую роль в освоении Арктики. И 
один из важнейших шагов в этом направлении — приня-
тие базового, систе-
мообразующего за-
кона о развитии ар-
ктических регионов 
страны. По мнению 
Матвиенко, доку-
мент должен учиты-
вать специфику ар-
ктической зоны и 
предусматривать ме-
ханизмы для ее ком-
плексного развития.

Примечательно, 
что проект такого 
закона был внесен в 
Государственную 
Думу по инициати-
ве членов Совфеда еще в 1998 году, однако принят до 
сих пор не был. Более того, в 2013 году правительство 
признало его одобрение нецелесообразным, поскольку 
вопросы развития арктической зоны могут быть урегу-
лированы, по мнению членов кабмина, отраслевыми 
законами». Полагаю, что события последних двух лет 
заставляют всех нас по-другому взглянуть на это реше-
ние», — подчеркнула Матвиенко. По ее словам, закон об 
Арктике должен быть документом с конкретным на-
полнением, без декларативных заявлений «манилов-
ского» типа. «Арктика не просто регион наших страте-
гических интересов. Россия — великая северная держа-
ва. Сама история и география уже много веков назад 
поставили перед нашим народом задачу обустройства 
этих земель», — заявила председатель верхней палаты.

Прежде всего в законодательстве должны быть зало-
жены основные финансовые механизмы развития ар-
ктических территорий. В Совфеде полагают, что в Арк-
тике следует установить особый режим экономиче-
ский деятельности. Речь идет о внедрении дополни-
тельных мер стимулирования инвестиционной дея-
тельности, дифференцированного налогообложения, 
предоставлении «налоговых каникул» и таможенных 
льгот для действующих в Арктике компаний при закуп-
ке новых технологий.

По мнению Матвиенко, необходимо предусмотреть 
меры стимулирования инновационной деятельности, 
интеграции науки и производства через создание и 
развитие научно-производственных кластеров. «Нуж-
но адаптировать к условиям Арктики и меры поддер-
жки малого и среднего бизнеса, в том числе с использо-
ванием механизмов государственно-частного партнер-
ства. Это очень важная задача с учетом того, что боль-
шая часть арктических городов являются моноотра-
слевыми», — подчеркнула спикер. 

Для регионов Арктики должна быть усилена и сте-
пень государственного регулирования цен и тарифов 
на услуги транспорта, электроэнергетики, жилищно-
коммунального хозяйства. Среди важнейших приори-
тетов Матвиенко назвала сбережение уникальных эко-
логических систем Арктики. Она выразила надежду, 
что этому будут способствовать принятые в минувшем 
году законы, нацеленные на внедрение предприятиями 
наилучших доступных технологий и формирование 
современной системы обращения с отходами. 

Обустройство инфраструктуры Арктической зоны не-
избежно затронет жизнь людей, которые традиционно 
проживают на этих территориях. По словам спикера, во-
просы получения ими справедливой компенсации в слу-
чае ущерба при разработке месторождений, развитии 
транспорта должны стать важной частью нового законо-
дательства об Арктике. При этом Матвиенко убеждена, 
что изменения не должны нарушить традиционные устои 
малочисленных и коренных народов Арктической зоны.

В свою очередь, глава Якутии Егор Борисов выразил 
уверенность, что в работе по улучшению жизни людей и 
развитию Арктики не обойтись без поддержки федераль-
ного центра, в том числе законодательных органов влас-
ти. «Мы видим, что в отношении Арктической зоны Рос-
сии со стороны государства постепенно формируется це-
лостная система стратегического планирования и управ-
ления. При этом речь идет не только о реализации нацио-
нальных интересов страны, но и об обеспечении комфор-
тности проживания людей в сложных климатических 
условиях. Поэтому исключительную значимость прио-
бретает выработка соответствующих законодательных 
решений», — полагает политик.

Валентина Матвиенко также побывала на республи-
канском национальном празднике «Ысыах Туймаа-
ды-2015». По ее словам, это действо не только объеди-
няет якутский народ, но и имеет большое значение для 
такой многонациональной страны, как Россия. Нынеш-
ний Ысыах посвящен 70-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне.

МНЕНИЕ Сергей Нарышкин о ситуации в Евросоюзе и преимуществах евразийской интеграции

Демократия с чужого голоса
Сергей Нарышкин,
председатель Государственной 

Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации

Н
есмотря на то что Евросо-
юз вновь продлил сроки 
действия антироссийских 

санкций, а Парламентская Ассам-
блея Совета Европы приняла оче-
редную «дежурную» резолюцию 
о продолжении дискриминации 
наших парламентариев, сопро-
тивление санкционной политике 
внутри самих европейских стран 
растет. Причина всем хорошо из-
вестна: толку от нее для конти-
нента нет — один только вред.

Но «заказ» из-за океана надо 
как-то выполнять. Любой ценой — 
даже порушив собственную репу-
тацию. И вот на днях ЕС выходит с 
новой инициативой — так называ-
емой «стратегией противодейст-
вия пропаганде Кремля». Она гру-
бейшим образом попирает обще-
европейские ценности свободы 
слова и информации, ограничи-
вая людей в их праве получать 
сведения из разных источников. 
По сути, изолируя уже саму Евро-
пу. Но правда все равно пробьет 
себе дорогу, что и произошло с 
прослушкой АНБ США трех фран-
цузских президентов, включая 
действующего. Это грандиозный 
скандал, но даже такие последст-
вия заокеанских политиков не 
останавливают. 

Да, западным властям все 
труднее доказывать необходи-
мость ссоры с Россией и попытки 
ее изоляции. Люди своими глаза-
ми видят странные результаты 
этой политики. Потеря 2 миллио-
нов рабочих мест и 100 млрд евро 
еэсовских убытков — цифры, од-
новременно обнародованные 
центральными газетами несколь-
ких европейских стран в тот са-
мый момент, когда началась шу-
миха с арестами нашей собствен-
ности за рубежом. 

Очевидно, что призыв Обамы к 
изоляции России терпит фиаско, 
его планы по заключению в свой 
последний президентский срок 
трансатлантического и тихооке-
анского соглашений встречают 
противодействие, и все громче 

звучат голоса европейцев, призы-
вающих положить конец санкци-
онной эпопее. Выходит, надо 
срочно искать способы убедить 
самых несговорчивых. Вот поче-
му в ход пошло совсем негодное 
средство — аресты российских ак-
тивов, грабеж средь бела дня, про-
деланный столь грубо, топорно и 
вызывающе, что это привело к за-
мешательству даже в рядах Евро-
союза. Ведь так поступают лишь 
тогда, когда «сжигают все мосты» 
или, как это ни удивительно, 
устраивают показательно-устра-
шающее шоу.

Кто сейчас главные «шоуме-
ны», хорошо известно. Но жизнь 
лишь отчасти напоминает театр, 
да и в нем не всегда идут по сцена-
рию. Вот и это шоу было похоже 
на плохой спектакль, где режис-
сер не успел подготовиться к пре-
мьере, а актеры плохо заучили 
роли. Попытавшись арестовать 
наши дипломатические счета, 
французские власти поспешили 
отменить это решение, а МИД 
Бельгии в свое оправдание не-
кстати «вспомнил» о несовер-
шенстве собственного законода-
тельства и независимости суда. И 
все это в условиях действия чет-
ких и общеизвестных междуна-
родных правил дипломатических 
сношений и связанных с ними 
иммунитетов, закрепленных, к 
примеру, в Венской конвенции 
1961 года. К тому же было изна-
чально понятно, что со стороны 
России последуют протест и от-
ветные меры.

Вы спросите: зачем было так 
подставляться? Думаю, у этого 
театра абсурда была не одна, а по 
крайней мере две цели: сначала 
продавить санкционные реше-
ния, а затем, под их завесой, на-
чать еще более масштабный раз-
бой. Попытки ареста российской 
собственности были необходимы 
как «артподготовка», чтобы уже 
никто в Евросоюзе не сомневал-
ся, что Россия и ее граждане — 
враги, поэтому никакого возвра-
та к сотрудничеству быть не мо-
жет. Зато возможна наглая, без 
оглядки на право и всякие прили-
чия, имущественная война. Мол, 
не бойся и делай, как я! Грабь рус-

ских, не заботясь о последствиях, 
о том, что придется отвечать, и уж 
тем более, что о тебе подумает 
весь мир!

Что ж, нас уже изо всех сил 
провоцируют. Пытаются разо-
злить в надежде, что наконец-то 
сорвемся. Ведь если главная 
цель — это хаос и геополитическая 
нестабильность, то ситуацию, ко-
нечно же, надо расшатывать все-
ми способами! Украинский фак-
тор как средство нагнетания на-
пряженности все больше выдыха-
ется, но военно-промышленному 
лобби США не терпится продать 
туда свое смертельное оружие. 

А что же Европа? На словах не-
редко возражает, но в действи-
тельности идет на поводу у глав-

ного агрессора планеты. Между-
народные чиновники тоже дер-
жат «нос по ветру» и прибегают к 
любым бюрократическим улов-
кам, чтобы угодить своим глав-
ным нанимателям. Их не останав-
ливают даже явные странности 
многих процедур. К примеру, на 
экономическом форуме в Санкт-
Петербурге бывший министр 
иностранных дел Италии Ф. 
Фраттини с досадой говорил, что 
вместо министров решение о сан-
кциях принималось на уровне по-
слов и без каких-либо политиче-
ских обсуждений. 

Выходит, что, отдав Евросоюзу 
одну из главных функций любого 
государства — внешнеполитиче-
скую, страны ЕС не могут даже 

толком повлиять на то, как она ис-
полняется? А ведь речь идет о воле 
целых народов, о правах суверен-
ных государств, которых в данном 
случае не ставят ни в грош. Имен-
но защищать волю своих народов 
полны решимости набирающие 
популярность политики, призы-
вая бороться с Европейской ко-
миссией за свой суверенитет. 

Кстати сказать, постепенная 
трансформация уставных доку-
ментов ЕС в сторону ущемления 
суверенных прав стран-членов 
привела к тому, что по столь клю-
чевому вопросу, как введение 
санкций, даже не требуется реше-
ние национальных парламентов. 

Наши коллеги-парламентарии 
из европейских стран лишь раз-
водят руками: мол, это странно, 
но наше мнение мало что значит. 
Символично, что и наднацио-
нальный Европарламент, по сути, 
не наделен самостоятельным 
правом законодательной инициа-
тивы, а по своему поведению все 
меньше отличается от бурно де-
батирующей, но ничего не реша-
ющей ПАСЕ, которую в ее нынеш-
нем виде нередко называют 
«предбанником Евросоюза». 

Похоже, что Европарламент 
плохо использует и свои контр-
ольные функции. Иначе почему 
он не следит за соблюдением всех 
процедур и вписывает в свои зна-
чимые резолюции невозможные 
для законодательного органа 
вещи? К примеру, в вопросах, свя-
занных с ситуацией на Украине, 
прямо рекомендует «более те-
сное сотрудничество с США», 
расположенными на другом кон-
тиненте! Где тут строгость зако-
нодателя, где его обязанность 
объективно и всесторонне оцени-
вать факты, а не заискивать перед 
одной державой? Это ли не вопи-
ющий пример утраты самостоя-
тельности и нарастающей дегра-
дации самой еэсовской интегра-
ционной модели?

Уверен, что, если ничего не из-
менится, ее ждет крах. И никакие 
очередные «реформы» не спасут, 
так как любое разумное начина-
ние вновь натолкнется на сопро-
тивление чиновников-марионе-
ток, привыкших работать по 

указке своих негласных хозяев и 
загодя «подправлять» решения (и 
даже процедуры) в их пользу. 

Кстати, до конца непонятна и 
сама международно-правовая 
природа Евросоюза — то ли кон-
федерация, то ли «недофедера-
ция»… Ведь всего десятилетие на-
зад ЕС легко обошелся без собст-
венной Конституции, после того 
как ее проект не прошел провер-
ку национальными референдума-
ми. Заменив ее Лиссабонским до-
говором, ЕС спокойно приступил 
к решению за государства-члены 
всех мало-мальски значимых во-
просов. Становится понятно, по-
чему в ЕС так поверхностно отно-
сятся и к ходу, и к сути конститу-
ционной реформы на Украине по 
проблемам ее государственного 
устройства…

Честно говоря, глядя на улов-
ки Евросоюза, все больше убе-
ждаюсь в демократичности моде-
ли нашего Евразийского эконо-
мического союза. И пока не позд-
но рекомендовал бы обратить на 
нее свои взоры европейским со-
седям. Путь евразийской интег-
рации, не покушающейся на суве-
ренитет государств-участников и 
не направленной против кого бы 
то ни было, на сегодняшний день 
выглядит гораздо убедительней. 
И этот опыт мог бы пригодиться в 
реализации концепции Большой 
Европы — от Лиссабона до Влади-
востока. 

Цели ЕАЭС абсолютно про-
зрачны, его правила демократич-
ней еэсовских, а работа органов 
прямо зависит от воли народов, 
входящих в этот союз. Он открыт 
для сотрудничества с другими 
странами, тем более находящи-
мися на том же, евразийском, 
континенте. Повторю: не пора ли 
заметить эту модель и воспользо-
ваться ею? 

Мы уже не раз говорили о воз-
можности сопряжения еэсовско-
го и евразийского подходов и ви-
дим растущий интерес извне к 
ЕАЭС. Так не в отказе ли от проти-
вопоставления этих интеграци-
онных моделей заключен путь к 
восстановлению доверия и взаи-
мовыгодного партнерства на на-
шем общем континенте?

Президент Владимир Путин навестил погорельцев в Хакасии

Жилье по осени считают
Кира Латухина, Усть-Бюр

Г
лава государства побы-
вал в Хакасии с инспек-
ционной поездкой: про-
верил ход ремонта и 
строительства жилья для 

пострадавших от весенних пожа-
ров.

Апрель стал для республики 
страшным месяцем: огонь буше-
вал в 38 населенных пунктах, сго-
рело 1414 домов. В пятницу Вла-
димир Путин на вертолете обле-
тел пострадавшие территории, 
после чего приземлился в одном 
из таежных поселков (Усть-Бюр, 
122 км от Абакана) и пообщался с 
жителями, а затем там же, в 
штаб-палатке, провел совеща-
ние.

Разговор с чиновниками пре-
зидент сразу начал с проблем. В 
Хакасии финансовая помощь в 
связи с утратой имущества не 
оказана пока и половине тех, 
кому она полагается. Есть задер-
жки и с выплатой единовремен-
ного материального пособия — 
его получили лишь 60 процентов. 
Это связано с отсутствием доку-
ментов о регистрации и прожи-
вании граждан в зоне чрезвычай-
ной ситуации, заметил прези-
дент и сообщил, что разговари-
вал с главой Верховного суда и он 
обещал помочь.

Далеко не все идеально и с ре-
монтно-строительными работа-
ми: на 83 объектах отстают от 
графика. «В некоторых населен-
ных пунктах работа практически 
еще не развернута, во всяком 
случае, так люди говорят», — ска-
зал Путин, вспомнив свой разго-
вор с жителями села Бей-Булук. 
Если в Усть-Бюре вовсю кипела 
стройка, то у соседей все было 
плохо. «Деревня сгорела, ничего 
не строится, никто не приезжа-
ет», — плакала одна из женщин, 
которая пришла донести страда-
ния односельчан до руководства 
страны. Никто не останется без 
жилья, тут же попытался успоко-
ить ее глава региона Виктор Зи-
мин, добавив, что строители за-
ходят в это селение. На совеща-
нии он доложил: строится уже 10 
домов. Впрочем, Путин все равно 
решил, что губернатор лично 
должен проверить все на месте.

«Сроки завершения работ хо-
рошо известны: новое комфор-
тное жилье должно быть предо-
ставлено пострадавшим гражда-
нам к 1 сентября», — напомнил 

президент. Подрядчики считают, 
что это можно сделать даже 
чуть-чуть раньше, «и хорошо 
было бы, если бы так и случи-
лось», — добавил он. Отставание 
по строительству некритичное и 
можно наверстать, убежден ми-
нистр строительства и ЖКХ Ми-
хаил Мень. Правда, нужно боль-
ше строителей.

Глава государства попросил 
местные и региональные власти 
действовать предельно собран-
но и ответственно, в том числе 
четко определиться с объемами 
строительства, ускорить подго-
товку проектно-сметной доку-

ментации, наладить строгий 
контроль за качеством. Там, где 
это необходимо, организовать 
консультативную поддержку 
для граждан, помочь с оформле-
нием документов, с исковыми 
заявлениями.

«Важно вникать в каждую 
конкретную ситуацию, чутко ре-
агировать на нужды людей, осо-
бенно когда речь идет о наименее 
защищенных категориях гра-
ждан, многодетных семьях и се-
мьях, в которых дети находятся 
под опекой», — подчеркнул пре-
зидент. По этим категориям 
предстоит принять дополнитель-

ные решения и внести поправки в 
апрельское постановление пра-
вительства, решил он после бесе-
ды с жителями. Нужно разре-
шить получать дополнительные 
метры без оформления права 
собственности, чтобы взятые под 
опеку дети, когда достигнут со-
вершеннолетия, не потеряли пра-
во на приобретение своего жи-
лья. Исправить следует и ситуа-
цию с многодетными: они не впи-
сываются в максимальный ме-
траж — 72 кв. м. «И по первой, и по 
второй категории общий объем 
дополнительного финансирова-
ния составит чуть больше 200 
млн рублей», — подсчитал глава 
государства.

Не откладывая на потом, нуж-
но восстанавливать социальные 
объекты и транспортную инфра-
структуру, поставил задачу Пу-
тин. «На сегодняшний день дорог 
нет, есть только направления», — 
согласился Зимин и попросил по-
мочь: средства нужны как можно 
скорее. Также нельзя забывать и 
про индивидуальных предприни-
мателей, пострадавших от пожа-

ров. «Во-первых, они об этом не 
знают, что такая помощь предус-
матривается, а во вторых, если 
уж она предусмотрена, то ее нуж-
но организовать должным обра-
зом. Из федерального бюджета на 
эти цели Хакасии и Забайкаль-
скому краю предусмотрено 116 
млн рублей», — напомнил прези-
дент. В селе ему тоже на это жало-
вались.

Еще глава государства при-
звал совершенствовать противо-
пожарные мероприятия и уси-
лить персональную ответствен-
ность чиновников за соблюдение 
противопожарной безопасности 
и эвакуацию людей. Кроме того, 
нужно активнее развивать систе-

му добровольного страхования 
жилья, делать ее более прозрач-
ной и понятной для граждан. Гла-
ва Забайкалья Константин Иль-
ковский поднял вопрос феде-
рального жилья, которое тоже 
есть в крае. Президент обещал 
помочь.

«Несмотря на то что работа в 
целом развернута, нерешенные 
проблемы еще есть», — обобщил 
Владимир Путин и предложил 
еще раз собраться в первой поло-
вине августа.

Говорили на совещании не 
только о пожарах, но и о наводне-
ниях. Глава государства заметил, 
что в Сочи пострадало свыше 200 
домов, и обещал, что если потре-
буется дополнительная помощь с 
федерального уровня, то она не-
пременно будет.

Президент также подписал 
перечень поручений по итогам 
заседания Совета по развитию 
физкультуры и спорта. К августу 
в стране должен появиться обя-
зательный общедоступный теле-
канал спортивной направленно-
сти на базе телеканалов «НТВ-
Плюс». Также Владимир Путин 
поручил до декабря разработать 
критерии для определения раз-
мера вознаграждения спортсме-
нов, тренеров и других специа-
листов сборных по олимпий-
ским, паралимпийским и сур-
длимпийским видам спорта в за-
висимости от результатов вы-
ступлений на чемпионатах мира 
и Европы. Еще правительство и 
региональные власти должны 
будут утвердить план мероприя-
тий по импортозамещению обо-
рудования и инвентаря на строя-
щихся и реконструируемых объ-
ектах спорта. Кроме того, кабми-
ну поручено до 15 декабря под-
гото в и т ь  за к о н о п р о е кт  п о 
спортклубам. До августа нужно 
проработать вопросы о заключе-
нии со спортсменами и тренера-
ми, участвующими в профессио-
нальных соревнованиях, только 
срочных трудовых договоров.

Спикер Совфеда проследит, чтобы развитие арктических 
территорий обошлось без декларативных заявлений.

Президент внимательно выслушал 
жалобы и проблемы пострадавших 
от пожаров.

Сергей Нарышкин считает, что страны Евросоюза утратили свою самосто-
ятельность, а интеграционная модель ЕС деградирует.

Акцент

 Путь ЕАЭС, не покушающегося 
на суверенитет государств-
участников, выглядит гораздо 
убедительней

Акцент

 Новое комфортное жилье 
должно быть предоставлено 
пострадавшим гражданам 
к 1 сентября

Читайте также: РФ разместит в Арктике 
истребительную авиацию и РЛС
www.rg.ru/1132604

Документ должен 
учитывать специфи-
ку арктической 
зоны и предусма-
тривать механизмы 
для ее комплексно-
го развития

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1135024
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Владимир Путин досрочно прекратил полномочия главы Калинин-
градской области Николая Цуканова и назначил его врио руководителя 
региона до вступления в должность избранного губернатора.
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ГЛЫБА РОССИЙСКОЙ ПОРОДЫ

Михаил Пиотровский,
директор Эрмитажа

ЕВГЕНИЙ Максимович Прима-
ков относился к той категории 
людей, которые сейчас вдруг 
опять начинают появляться в 
мире — он был мудрецом.

Мудрецом, знающим самые 
глубокие тайны самого разного 
толка — и ученые, и неученые. Он 
не всегда сам применял эти тай-
ны, но умел советовать и помо-
гать применять эти тайны дру-
гим.

Он работал во многих сферах. 
Был и директором института вос-
токоведения, мое знакомство с 
ним как раз связано с востокове-
дением.

Одно из его замечательных до-
стижений в то время — возрожде-
ние исламоведения в России. Он 
сумел убедить сильных мира сего 
в том, что наши проблемы в Афга-
нистане связаны с плохим знани-
ем ислама, и надо начинать из-
учать его на серьезном уровне. 
Если бы этого тогда не произош-
ло, сейчас мы вообще были бы 
беспомощны в исламской про-
блеме, а благодаря ему хорошо в 
ней ориентируемся и занимаем-
ся ею на научном уровне.

Именно Евгений Максимович 
помог организовать громадную 
комплексную экспедицию в Йе-
мен. Это образец научной экспе-

диции, гордость русской науки, 
через нее прошли поколения вос-
токоведов. Она послужила и нау-
ке, и сбору древностей, и этног-
рафии, и современности — все, 
что сделала тогда экспедиция на 
Ближнем Востоке, сейчас уже 
сделать невозможно, условия не 
позволяют.

Будучи человеком очень пра-
ктичным, он был и человеком 
академичным. Не просто членом 
академии, а именно академиче-
ским человеком. И один из его по-
следних «подвигов мудреца» — 
это спасение Российской акаде-
мии наук. Если бы не он, от акаде-
мии, видимо, вообще бы ничего 
не осталось. Я знаю, что у него 
была беседа с президентом, и 
именно его жесткая настойчи-
вость (при уже нелегком само-
чувствии) привела к тому, что 
Российская академия наук — при 
определенных реформах — сохра-
нилась. Это тоже его заслуга. И 
таких заслуг в самых разных сфе-
рах жизни можно насчитать мно-
жество. 

А еще осталась в памяти масса 
интереснейших историй и анек-
дотов, которые он рассказывал. 
Он был человеком обаятельней-
шим во всех отношениях.

Да и зачем ему эта рас-
стрельная должность, 
когда люди с длинными 

высунутыми языками не просят, 
а требуют разведку закрыть, 
всех на СССР работающих, 
включая легендарного Джорджа 
Блейка, отправить домой в Анг-
лию, а имена агентов, друзей и 
сотрудников придать если не 
анафеме, то уж точно гласности. 
Всерьез требовали рассекретить 
архивы, дать доступ еще тем де-
путатам на территорию штаб-
квартиры. Почему-то, кажется, 
что так бы и произошло, если бы 
академик не отбил атаки ярост-
ные те на свою высотку. Причем с 
абсолютным хладнокровием. Он 
защитил всех. Остановил уволь-
нения. И не думал заниматься 
люстрацией. До сих пор люди из 
СВР вспоминают своего Макси-
мовича: спас, не дал внешней 
разведке сгинуть, погибнуть, как 
погибло под сносимыми правед-
ными и неправедными руинами 
многое, уж в какой раз разрушае-
мое.

И на помощь Примаков при-
звал именно гласность. Создал 
Пресс-бюро СВР, рассекретил по-
двиги безвестных до того развед-
чиков, постепенно заставив лю-
дей уважать их совершивших, а 
заодно замолчать тех, кто мечтал 
срубить умнейшие головы.

Немного о личном. Однажды 
я написал письмо на имя дирек-
тора Примакова с просьбой пре-
доставить мне не только пыль-
ные, архивные материалы, но и 
вполне живых разведчиков. 
Только так, утверждал я, россий-
ский народ и может заинтересо-
ваться разведкой сделанным. 
Надо мной посмеялись, однако 
письмо Евгению Максимовичу 
передали. Через два-три дня ра-
достно смеялся уже я: директор 
разрешил почти все, кроме пред-
ставлявшего гостайну.

За несколько дней до назначе-
ния министром иностранных дел 
я спросил Примакова: правда ли, 
что он собирается уезжать из ка-
бинета в Ясенево на Смолен-
скую? Директор задумался. От-
ветил, что ему и здесь хорошо и 
почему он должен что-то менять 
в своей жизни. В это верилось: 
«разведческая» масса только что 
не обожествляла Максимыча. А 
на следующей неделе в России 
появился новый министр ино-
странных дел.

Тончайший и жесточайший, 
тактичнейший и бескомпромис-
снейший, когда дело шло о Роди-
не, он успел быстро отыграть не-
мало из вроде бы навсегда сдан-
ного. Тут все вспоминают леген-
дарный разворот над Атланти-
кой. Он летел в США, когда стали 
бомбить Югославию. И самолет 
вернулся. В двух газетах были 
даже опубликованы материалы о 
встречах министра в Вашингто-
не. Но атлантический разворот 
был подготовлен, предопределен 
всей его предыдущей деятельнос-
тью. То был восклицательный 
знак в российской политической 
линии. Или красная строка, с ко-
торой мы не продолжили, а нача-
ли именно благодаря усилиям 
Примакова. Мы и сейчас пишем 
эту дипломатическую главу чер-
нилами из его личной золотой 
ручки.

Он был назначен премьером. 
Нет, тут дело не в сказке, и не по 
законам волшебства именно при 
премьер-министре Евгении При-
макове Россия росла, крепла, на-
биралась экономической мощи. 
Он наконец-то решился на то, 
чего боялись и сильные лично-
сти. Прижал олигархов, намек-
нул о ждущих кое-кого спальных 
местах, напоминающих нары. 
Сделать это было необходимо. 
Смельчак должен был когда-ни-
будь отыскаться.

И участь его была предрешена. 
Казавшаяся незыблемой олигар-
хия затряслась, объединилась. 
Нашептали через самых-самых 
Ельцину близких мерзкую ложь. 
Верный его друг и помощник То-
мас Колесниченко, с которым мы 
отлично понимали друг друга, 
пригласил к Примакову. Томас и я 
нервничали. Намекали мне, что 
это последнее интервью собесед-
ника в таком ранге. А Примаков 
поражал спокойствием. Четко, 
прямо по полочкам все расклады-
вал. Объяснял на будущее, как не 

попасть в тот же капкан. Пережи-
вал не за себя. За нас. Беседа едва 
вышла, как Примакова уволили. 
Олигархия в последний раз одер-
жала победу. Но проиграла, ибо 
показала себя в нагом уродстве. 

Расскажу, как сам Евгений 
Примаков объяснял в узком кру-
гу, что произошло. Коротко: Ель-
цина убедили, будто «этот» его 
подсиживает. И властолюбивый 
Борис сразу поверил. Примаков с 
присущей ему твердостью наве-
ты отверг. Однако Б.Н. от приня-
того решения отказаться не дали.

Как-то относительно недавно, 
выдаю тайну, я попал на вполне 
официальную, но сугубо непу-
бличную встречу бывших мини-
стров иностранных дел и их за-
мов. Из всех не было лишь Козы-
рева. О чем только не шла речь. 
Но, никого не обижая, напишу, 
что действо крутилось вокруг 
Примакова. Это он был главным 
на большом сборе. Делал замеча-
ния. Иногда резкие. Выступал с 
предложениями — дельными. Рас-
сказал пару смелых (политиче-
ских) анекдотов, приводить ко-
торые еще рановато. Он оставал-
ся авторитетнейшим политиком, 
которому внимали коллеги по 
рангу. Потому что могут быть 
ранги, должности, награды. Но 
ценность политика определяется 
им свершенным. Здесь академик, 
директор разведки, министр и 
премьер Примаков успел очень и 
очень многое.

Итоги Евгением Максимови-
чем Примаковым оставленного 
нам предстоит подвести. А заве-
щанное — выполнить. 

Друзья вспоминают, 
что он был очень скром-
ным, несмотря на его 

положение в обществе, даже за-
стенчивым человеком. Это не так 
часто встретишь. Единственное, 
что менялось: с каждым подъе-
мом вверх росла ответствен-
ность за то, что он делает. 

«Россия потеряла очень боль-
шого человека, а мы — очень и 
очень родного и близкого друга», 
— говорит Иоселиани. Конечно 
же, Евгений Примаков принадле-
жит всей стране, это ее история, 
ее настоящее и будущее. И о При-
макове — политике, государст-
венном деятеле, «тяжеловесе» — 
мы хорошо знаем. 

«РГ» в эти дни много обща-
лась с друзьями Евгения Макси-
мовича. Севшими голосами они 
рассказывали нам о своем Мак-
симыче…

«У меня погиб сын, — вспоми-
нает Георгий Данелия, народный 
артист СССР, режиссер. — И мы 
решили организовать выставку 
его рисунков. На нее я пригласил 
Примакова, который тогда был 
премьер-министром. Но выясни-
лось, что в этот день он встреча-
ется со своим коллегой из Япо-
нии. Мы были уверены, что Женя 
на выставку не придет. Но он при-
шел! Позже я узнал, что график 
встречи с японским премьером 
ради посещения этой выставки 
изменили. Вот таким Примаков 
был другом».

«А мы с Женей почти 54 года 
вместе. Сначала в очень экстре-
мальных условиях на Ближнем 
Востоке: в Ливане, Каире, Пале-
стине, — рассказывает о друге 
Александр Дзасохов, доктор по-
литических наук, бывший прези-
дент Республики Северная Осе-
тия — Алания. — Позже, когда я 
оставил дипломатическую служ-
бу и стал президентом Северной 
Осетии, он оставался рядом. 
Именно Примаков был челове-
ком, оказавшим мне ту поддер-
жку, в которой я тогда остро 
нуждался.

Меня всегда восхищало его 
мужество. Только представьте, 
он летел в Вашингтон и уже, нахо-
дясь над Атлантикой, узнал, что 
США начали бомбить Югосла-
вию. Не боясь за свою карьеру, он 
принял решение развернуть ог-
ромный лайнер на Москву, чтобы 
не быть с теми, кто начал разру-
шительную операцию на Балка-
нах.

Примаков был в захваченном 
театральном центре на Дубровке 
и вел переговоры с террориста-
ми. Позже он лично разговаривал 
с Масхадовым, пытаясь вывести 
сепаратистские настроения в 
другую траекторию. Он был на-
стоящим во всем: в дружбе, в ра-
боте, в жизни вообще».

«Есть такое понятие — учи-
тель, — продолжает разговор Гри-
горий Рапота, госсекретарь Со-
юзного государства России и Бе-
лоруссии. — Преподавателя мож-
но назначить, к учителю люди 
приходят сами. Примаков был 
тем самым человеком, который 
притягивал окружающих своей 
мудростью, силой характера и 
жизнерадостностью. Даже самые 
серьезные совещания он всегда 
старался разбавить шуткой или 
забавной историей».

Юмор Примакова — его визит-
ная карточка. «Даже в эти траги-
ческие дни, боли и скорби, вспо-
минается, как он рассказывал 
анекдоты, смеялся и радовался 
жизни, — говорит президент Тор-
гово-промышленной палаты 
Сергей Катырин. — Мы вместе ра-
ботали 15 лет, многое за это вре-
мя было. А вспоминаю его улыб-

ку. Он очень здорово улыбался».
Каждый из этих разговоров 

заканчивался практически од-
ной фразой: «В современной Рос-
сии нет личности, которая могла 
бы занять его место». Сказано 
без пафоса, с болью. Похоже, дей-
ствительно есть незаменимые 
люди. Кто теперь 14 января вы-
ступит на «Меркурий-клубе» и 
скажет, какие сегодня проблемы 
стоят перед страной и как их надо 
лечить. Впрочем, сказать, может 
быть, могут многие. Но кого 
страна будет слушать так, как 
Примакова?

Более десяти лет новый год в 
отделе экономики «РГ» начинал-
ся именно 14 января — в «Мерку-
рий-клубе» выступал Примаков. 
И на следующий день в газете вы-
ходила его статья по следам до-

клада. Это был камертон. Он на-
страивал многих экспертов, по-
литиков, людей власти на глав-
ные темы года. И то, о чем гово-
рил Примаков, не оставалось 
только прогнозом и анализом си-
туации.

«Вы знаете, у него всегда в 
жизни была только одна идея — 
это Россия, — говорит Катырин. — 
Где бы он ни работал, чем бы он 
ни занимался, он всегда поддер-
живал интересы России. Вот за-
кон о промышленной политике, 
который вышел недавно и подпи-
сан президентом. Это же Прима-
ков о его необходимости первый 
заговорил. И это огромная его за-
слуга в том, что закон состоялся. 
Так как документ очень трудно 
шел, его было тяжело продвигать. 
Волновали Евгения Максимови-

ча вопросы регионального раз-
вития. Он всегда говорил, что 
надо дать максимум экономиче-
ской свободы регионам. Это 
было его кредо. Так же его наука 
беспокоила, болел он за Акаде-

мию наук. Смерть Примакова — 
потеря невосполнимая».

Когда рядом такой сильный, 
необычный человек планетарно-
го масштаба, ты тоже стараешься 
быть лучше, говорит Давид Иосе-

лиани, рядом с ним нельзя было 
быть плохим, нечестным, непо-
рядочным, меркантильным. 

Мы все старались. И хочется 
верить — будем стараться. И нау-
чим этому наших детей.

Каждое выступление Евгения Примакова (фото слева) становилось большим событием, а многие — началом перемен в экономической политике. На фото справа — Евгений Примаков с семьей.

Женя Примаков учился в военно-морском училище, на фото слева он с мамой Анной Яковлевной. На снимке справа Евгений Примаков с сыном.

Акцент

 Примаков притягивал 
к себе людей мудростью, 
силой характера 
и жизнерадостностью 
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Завещание Примакова

1

Видеосюжет смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1135013

ДЕЛО

ПОДВИГИ МУДРЕЦА

ПАМЯТЬ 

МЫ БЫЛИ РАЗНЫМИ, НО ПОНИМАЛИ ДРУГ ДРУГА

Евгений Ясин, 
научный руководитель НИУ 

«Высшая школа экономики»

ЕВГЕНИЙ ПРИМАКОВ был яркий человек. Пом-
ните разворот его самолета над Атлантикой обрат-
но в Россию при полете в США после сообщения, 
что Америка  бомбит Белград? Это был настоящий 
акт мужества и решительности руководителя стра-
ны. Пока во власти присутствуют такие фигуры, 
можно рассчитывать, что решения будут прини-
маться разумные и умеренные.

Меры шоковые нужны сравнительно редко, когда 
это диктуют обстоятельства. На посту премьер-мини-
стра в исключительно ответственном историческом 
периоде России Евгений Примаков проявил себя как 
крупный политический деятель с трезвым государст-
венным мышлением, умением оценивать обстановку 
и вырабатывать не крайние, а умеренные решения.

В последних выступлениях Примакова я почув-
ствовал его недовольство внешней политикой, ко-

торая требует определенных изменений. Важно 
было то, что этот независимый и самостоятельный 
человек, который хорошо понимает правила руко-
водства государством, высказывает свою позицию, 
отличную от той, что можно было услышать.

Последний раз я пересекался с Евгением Мак-
симовичем года два назад. В  последние  годы у нас 
не было  оснований для обмена мнениями, мы вме-
сте не работали, как когда-то в 90-х годах  в прави-
тельстве. Он тогда был министром иностранных 
дел, я  министром экономики. Я был  шерпой, лич-
ным представителем президента в  большой «вось-
мерке»  и сотрудничал  в связи с этим с Примако-
вым. После у нас были  параллельные  направле-
ния. Я научный руководитель в  высшем учебном 
заведении, он президент  Торгово-промышленной 
палаты.

Но когда мы с ним лично сталкивались и беседо-
вали, я чувствовал много схожего в наших взглядах, 
мы довольно легко друг друга понимали. При этом 
единомышленниками мы не были.

Когда грянула эпоха 
перемен, Евгений 
Максимович ни на 
миг не поверил в 
наступление всеоб-
щего международ-
ного благоденствия
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У нас теперь введено 
безальтернативное 
прямое возмещение 

ущерба. Это когда автовладелец 
обращается за выплатой в свою 
страховую компанию, с которой 
у него заключен договор. Делать 
это необходимо в том случае, 
если в аварии участвовали толь-
ко два автомобиля, владельцы 
которых застрахованы по ОСА-
ГО, и не пострадали люди. 

Напомним, что раньше в та-
кой ситуации у автовладельца 
был выбор «свой — чужой» стра-
ховщик. 

Это давало возможность 
страховым компаниям отфутбо-
ливать претендентов на выплаты 
по страховому случаю. 

Кроме того, обращение к сво-
ему страховщику дает больше 
шансов на то, что в компании к 
своему клиенту отнесутся с боль-
шим пониманием. Ведь в данном 
случае он голосует за нее ногами 
и рублем. Второй момент, кото-
рый позволил снизить количест-
во обращений в суды, — создание 
единой методики расчета ущер-
ба и создание единых ценовых 
справочников. То есть все эк-
сперты теперь считают по общим 
требованиям и пользуются оди-
наковыми ценами. В мае эти 
справочники были обновлены, 
так что теперь учтена и резкая 
девальвация рубля. Хотя, как ут-
верждает Уфимцев, на рынке еще 
достаточно запчастей, которые 
реализуются по старым ценам. 
Третье — установление претензи-
онного порядка. То есть перед 
тем, как подавать иск к компа-
нии, автовладелец должен снача-
ла предъявить требование о вы-
плате или претензию в саму ком-
панию. А то некоторые юристы, 
перекупив право на претензию, в 
компанию даже не обращались. 

Они подавали иск в суд, выиг-
рывали его и с исполнительным 
листом снимали деньги со счета 
компании. Причем бывало, что 
компания об иске узнавала уже 
после того, как средства были 
списаны. Так вот, претензион-
ный порядок был введен времен-
но. И недавно он продлен до 
июля 2017 года.

— В настоящее время мы дви-
жемся в сторону установления 
цивилизованных правил игры на 
рынке ОСАГО, — сообщил Евге-
ний Уфимцев. — Конечно, споры 
будут оставаться, но, по нашему 
прогнозу, их доля будет дости-
гать 7—9 процентов.

Также он напомнил, что с 
1 июля у автовладельцев появит-
ся возможность заключать дого-
вора ОСАГО в электронном виде. 

С 15 июня проводится тесто-
вая работа этой системы. К ней 
присоединились уже 22 круп-
нейших страховщика. Также Го-
савтоинспекции предоставлен 
доступ к данным о договорах. Так 
что в назначенный день все 
должно заработать. Правда, с 
1 июля электронной покупкой 
смогут воспользоваться только 
те, кто продлевает свой полис. 
Тем, кто впервые заключает до-
говор, придется пользоваться 
старинным способом: дойти на 
своих двоих до офиса страховой 
компании.

Также Уфимцев раскрыл не-
которые финансовые расчеты. 
Напомним, что за неполный год 
тариф на ОСАГО поднимался два 
раза. Первый раз на 20 процен-
тов, а второй — на 40 процентов и 
с введением тарифного коридо-
ра до 60 процентов. Но это, по 
словам экспертов, только стаби-
лизировало рынок и помогло 
преодолеть кризис ОСАГО. О 
сверхприбылях речь не идет. На-
пример, в 2014 году было собра-
но премий на 147 миллиардов 
рублей. Однако прогноз выплат 
по этим договорам — более 150 
миллиардов. То есть финансо-
вый результат этого года окажет-
ся отрицательным на три милли-
арда рублей.

Впрочем, как напугала всех 
присутствующих заместитель 
директора по страховым рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» На-
талья Данзурун, кризис на ры-
нок ОСАГО может еще вернуть-
ся, если падение продаж новых 
автомобилей останется на преж-
нем уровне. Напомним, что па-
дение количества продаж соста-
вило 36 процентов. Правда, не-
которые эксперты полагают, что 
таким образом рынок достиг 
своего дна. 

Только в «РГ» Более трех триллионов рублей помогла сэкономить 
экспертиза инициатив власти

Закона.net

Игорь Зубков

Е
ще пять лет назад «утеч-
ка» из правительства 
или министерства про-
екта закона или поста-
новления была чуть ли 

не подрывом устоев госслужбы и 
поводом для служебного рассле-
дования. Теперь все наоборот.

Благодаря тому, что эксперты, 
журналисты и вообще все желаю-
щие могут на специальном сайте 
заранее изучить проекты нового 
регулирования, экономика сбере-
гла 3,1 триллиона рублей, кото-
рые могли быть потрачены впу-
стую.

Официально это называется 
«оценка регулирующего воздей-
ствия» — ОРВ (не путать с ОРВИ). 
О том, что и как удается «выдер-
нуть» из многотысячного потока 
новых актов, «Российской газете» 
рассказал статс-секретарь — заме-
ститель министра экономическо-
го развития Олег Фомичев. На 
днях он официально запустил 
портал orv.gov.ru, на котором бу-
дет публиковаться вся информа-
ция об ОРВ. От заключений по не-
которым актам просто дух захва-
тывает.

Олег Владиславович, с 2010 года 
через оценку регулирующего 
воздействия прошли почти че-
тыре тысячи актов, треть заклю-
чений — отрицательные. Навер-
ное, уже ничему не удивляетесь?
ОЛЕГ ФОМИЧЕВ: Все равно удивляем-
ся. Например, требования к судо-
вым аптечкам — шедевр шедев-
ров. Это один из наших кейсов… я 
бы сказал, смешных, если бы он не 
был таким грустным. Сразу огово-
рюсь, что очень любим минздрав, 
всегда конструктивно с ним взаи-
модействуем. Коллеги взяли и пе-
реписали в общем-то рекоменда-
тельные нормы международной 
конвенции, которая относится к 
мореплаванию, к преимуществен-
но крупным судам. И распростра-
нили их на все суда, в том числе 
речные, которые в рейс на месяцы 
не уходят.

И получился состав аптечки 
такой, что нужно сразу получать 
лицензию на хранение наркоти-
ков, потому что там всякие ане-
стизирующие средства, там ка-
кое-то дикое количество шпри-
цов, просто не нужных, препарат, 
применяемый при пересадке моз-
га… Все это для судна, не имеюще-
го штатного медработника. Мы 
отменили этот приказ через эк-
спертизу.

И сейчас нам внесли его по-
вторно, как заново разработан-
ный, но в том же виде. То есть люди 
так и не поняли, почему он был от-
менен.

Через процедуру ОРВ всегда уда-
ется блокировать такие акты?
ОЛЕГ ФОМИЧЕВ: Часть удается, часть 
нет. Даже если акт получает отри-
цательное заключение, это лишь 
повод еще раз подумать, а можно 
ли добиться тех же целей с мень-
шими издержками.
К тому же мы проводим ОРВ на 
финальной стадии, когда разра-
ботчик считает, что политиче-
ское решение уже принято. И 
для него на этом этапе не так 
важно, что новое регулирование 
требует, условно говоря, трил-
лиона рублей. Ну триллион и 
триллион. 

С одной стороны, государство 
упрощает процедуры, связанные 
с ведением бизнеса, дает какие-
то льготы, снимает барьеры, с 
другой — появляются инициати-
вы с новыми запретами, усиле-
нием ответственности, новыми 
обязательствами. Получается, 
что одно во многом перечерки-
вает другое. Согласны?
ОЛЕГ ФОМИЧЕВ: В определенной сте-
пени да, тут есть конфликт двух 
целей в государственном регули-
ровании — развития предприни-
мательства и минимизации ри-
сков в области национальной 
безопасности, обороноспособ-
ности и так далее.

Например, произошли терак-
ты, тут же вводится требование, 
что все предприятия, относящие-
ся к транспортной инфраструкту-
ре, обязаны иметь подразделения 
по безопасности или же все без 
исключения образовательные уч-
реждения, даже сельские, должны 
быть оснащены металлодетекто-
рами, и все это делается безотно-
сительно оценки издержек. 

Нужно вот такие вещи всегда 
стараться балансировать. Нахо-
дить решения, которые и риски 
бы учитывали, и не накладывали 
неподъемные ограничения на 
бизнес, на бюджеты. У нас с этим 
пока проблемы, эти две сферы 
принятия решений сильно разве-
дены и слабо стыкуются.

Ведомственные акты становятся 
более зрелыми с точки зрения 
целей и издержек, которые за 
ним стоят?
ОЛЕГ ФОМИЧЕВ: Ситуация стала на-
много лучше, поскольку от ве-
домств требуется самим предва-
рительно оценить дополнитель-
ную нагрузку, которую несет 
разработанный ими акт.

Но все равно примерно треть 
актов получает отрицательное за-
ключение. У нас просто не все ду-
мают о бизнесе, регулируя какую-
то сферу, видят только свою ве-
домственную цель. К тому же ак-
тов выходит очень много, и даже 
если аккуратно к регулированию 
подходить, все равно будут сбои.

Нельзя сократить этот поток?
ОЛЕГ ФОМИЧЕВ: Надо понимать, что 
он состоит из двух частей. Пер-
вый — это правительственные 
акты, здесь, в принципе, через 
механизм ОРВ мы не то чтобы 
совсем остановили этот поток, 
но, по крайней мере, поставили 
определенный фильтр. 

Хотя и здесь есть достаточно 
большое количество подзакон-
ных актов, завязанных на уже 
принятые федеральные законы. 
Тут уж мы можем сколько угодно 
возражать, но если закон подра-
зумевает принятие таких-то по-
становлений правительства или 
приказов министерства, они 
должны быть выпущены.

Сложнее со вторым потоком, 

с законопроектами, которые ис-
ходят от других субъектов зако-
нодательной инициативы. Этих 
субъектов очень много.

И если через правительство 
законопроект не пройдет, можно 
через депутатов попробовать, че-
рез региональные органы власти 
и так далее. 

И проблема здесь решается, на 
наш взгляд, только принятием 
«закона о законах» — федерально-
го закона о порядке разработки и 
принятия федерального закона. 
Такой проект даже разработан 
минюстом, прошел публичное об-
суждение, но, во-первых, по нему 
есть неоднозначная реакция юри-
дического сообщества — как один 
закон может устанавливать тре-
бования к другим законам, во-
вторых, по-моему, никому не хо-
чется пока себя ограничивать.

Количество ежегодно принимае-
мых актов растет?
ОЛЕГ ФОМИЧЕВ: В последние годы — 
да: 23, 24, 25 тысяч актов. Но ди-
намика уже не столь важна, 
просто этих актов так много, что 
за ними невозможно уследить.

Около 15 процентов из них 
что-то требуют от бизнеса. Даже 
если бизнес хочет быть добросо-
вестным, он просто не может им 
быть, потому что физически не 
успевает отслеживать акты, ко-
торые правительство генерирует 
в отношении него.

У «большой четверки», я 
имею в виду Российский союз 
промышленников и предприни-
мателей, Торгово-промышлен-
ную палату, «Деловую Россию» и 
«ОПОРУ России», есть специаль-
ный штат сотрудников, которые 
в режиме онлайн анализируют 
подготавливаемые правительст-
вом акты, рассылают их для за-
ключений своим членам.

Но бывают акты, которые за-
трагивают достаточно узкие сек-
тора, которые бизнес-ассоциа-
циям неинтересны, тогда они во-
обще могут пролететь незаме-
ченными. Их из портала раскры-
тия информации о подготовке 
нормативно-правовых актов 
никто не выдергивает, журнали-
сты не комментируют, срок обсу-
ждения истекает, и федеральный 
орган власти пишет в отчете, что 
замечаний не поступало. Мы 
тоже с учетом такого количества 
актов физически не можем вы-
лавливать все эти блохи.

Пытаются ли ведомства обойти 
процедуру ОРВ?
ОЛЕГ ФОМИЧЕВ: Бывает, но мы стара-
емся это жестко контролировать, 
и если кто-то должен был пред-
ставить акт на ОРВ, но не пред-
ставил, мы загоняем такие акты 
назад в процедуру ОРВ.

Минюст при регистрации ак-
тов тоже нам в этом помогает, ин-
тересуется, а почему ОРВ не была 
произведена. 

Иногда предпочитают просто 
разместиться на портале для об-
щественного обсуждения проек-
тов актов и тем самым избежать 
ОРВ. Есть шанс, что никто его там 
и не заметит, ни СМИ, ни бизнес. 
Такое тоже стараемся отслежи-
вать, и если акт серьезно затраги-
вает бизнес, а замечаний на него 
не поступило или они не были 
разработчиком учтены, собира-
ем экспертов и проводим проце-
д у р у  О Р В .  Н о в ы й  п о р т а л 
regulation.gov.ru (на нем публи-
куются все проекты актов, исхо-
дящие от государства. — Прим. 
ред.), который будет запущен на 
днях, кстати, настроен так, что-
бы ее было обойти нельзя.

Есть много принятых актов, по 
тем или иным причинам не дей-
ствующих или действующих, но 
безнадежно устаревших. Им 
тоже нужна инвентаризация.
ОЛЕГ ФОМИЧЕВ: И мы будем ее прово-
дить, это называется оценка фак-
тического воздействия. Она на-
чинает работать со следующего 
года. Предполагается, что это бо-
лее продвинутая форма экспер-
тизы. Каждый акт, прошедший 
сито ОРВ, имеет досье, где напи-
сано, для чего он принимался. И 
если года через три посмотреть, а 
как все получилось на самом 
деле, то может оказаться, что акт 
и не работает вовсе. 

У нас, к сожалению, очень ча-
сто весь процесс регулирования 
заканчивается выпуском доку-
мента. Считается, что после это-
го проблема рассосется, потому 
что правоприменение пойдет по 
нужному пути. Это не всегда так. 

Не то что мы говорим, что акт 
плохой, а просто он не достиг за-
явленных целей, значит, оказал-
ся не нужным. А у нас таких ак-
тов достаточно много, они загро-
мождают законодательство. 
Очень много просто ненужного 
регулирования, которое, однако, 
требует затрат финансовых и 
временных.

А когда будет возможность про-
водить ОРВ на этапе второго чте-
ния законопроекта в Госдуме? 
ОЛЕГ ФОМИЧЕВ: Да, значительные из-
держки возникают как раз на 
этой стадии. Сложная проблема, 
к которой мы подходим уже тре-
тий год и никак не можем подой-
ти. Пока все, что мы смогли сде-
лать, это прописать в постанов-
лении об ОРВ, что если Госдума 
обратится в правительство с 
предложением провести ОРВ ко 
второму чтению, правительство 
это сделает.

Пока у нас ни одного случая 
такого не было, хотя по некото-
рым сигналам из Госдумы пер-
вый прецедент скоро появится. 
Но он скорее связан с тем, что во-
круг законопроекта есть не-
сколько групп интересов и они 
никак не могут договориться. По-
этому и решили еще раз все под-
считать на площадке ОРВ, чтобы 
у одной из сторон появились до-
полнительные аргументы.

А так дело в том, что Госдума 
самостоятельна в своей законода-
тельной работе, и правительство 
не может ограничить ее право на 
законотворческую инициативу. 
Если сама Госдума не решит вне-
дрить ОРВ, мы этого сделать не 
сможем. Спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин уже давно поддержал 
наши идеи и даже дал поручение 
председателю комитета по эко-
номической политике прорабо-
тать, в какой форме это возмож-
но. Речь идет о том, чтобы эту 
процедуру прописать в регла-
менте Госдумы, чтобы она прово-
дилась либо во взаимодействии с 
правительством, либо - внутри 
самой Думы. 

В России каждый год принимают 
25 тысяч новых законов и доку-
ментов.

Акцент

 Примерно треть законопроек-
тов получает отрицательное 
заключение после общест-
венного обсуждения

С 1 июля у автовла-
дельцев появится 
возможность 
заключать договора 
ОСАГО в электрон-
ном виде

1

ИЗ ПЕРВЫХ РУК В Донецкой 
и Луганской областях — 
дефицит продуктов 
и заражена вода

Трудное плечо 
помощи

Константин Волков

НЕСМОТРЯ на заявления о перемирии, ситуация на юго-
востоке Украины продолжает оставаться тревожной. 
О  том, что пришлось пережить жителям Донбасса, и о ны-
нешней ситуации рассказал «Российской газете» участ-
ник волонтерской группы «Ответственные граждане Дон-
басса», блогер Энрике Менендес.

Перемирие, о котором столько говорят, чувствуется?
ЭНРИКЕ МЕНЕНДЕС: По сравнению с февралем стало намного 
тише, и сейчас у нас самое длительное перемирие за все 
время конфликта. Во всем регионе сейчас лишь несколько 
горячих точек: станицы Луганская и Счастье в Луганской 
области, а также район аэропорта, Широкино, Горловка и 
Марьинка в Донецкой области. Там продолжается стрель-
ба. Во всех остальных районах перемирие соблюдается.

Какова ситуация с поставками российской гуманитар-
ной помощи в Донбасс?
ЭНРИКЕ МЕНЕНДЕС: Однозначно не соответствует действитель-
ности представление, бытующее в Киеве, будто бы россий-
ские конвои занимаются доставкой боеприпасов ополчен-
цам. Но сформировать это ошибочное мнение помогли не 
только политическая предвзятость и субъективизм, а и не-
кое объективное обстоятельство: изначально в регионе 
просто не было людей ни с нужными навыками, ни с нуж-
ными моральными качествами, чтобы помочь распростра-
нить гуманитарные грузы среди нуждающихся. Точки рас-
пределения пришедших из России с гуманитарными кон-
воями грузов были только в Донецке, а в маленьких горо-
дах присутствие этой помощи вообще не ощущалось. Да и 
в Донецке она раздавалась поначалу в мизерных объемах. 

Наша группа с гу-
манитарной помо-
щью из России не ра-
ботает. Но не только 
я, а и многие мест-
ные жители не могут 
не признать: больни-
цы, школы восста-
навливаются из 
стройматериалов, 
доставленных из 
России. Я разговаривал с врачами в больницах — медика-
ментами и расходными материалами они обеспечены не-
плохо в том числе и за счет России. Это неоспоримый 
факт. Приходит сюда с конвоями и современное медицин-
ское оборудование. В целом если сравнивать ситуацию с 
прошлым летом, то сейчас намного лучше. Год назад гу-
манитарными вопросами не занимался практически 
никто — наша группа стала, наверное, первой, которая 
начала помогать людям, оказавшимся в беде. В июле—ав-
густе 2014 года в Донецк стали привозить беженцев из 
Марьинки, Авдеевки, Ясиноватой — их расселяли в До-
нецке по общежитиям, и все. Их никто ничем не снабжал. 
Местные жители сами покупали им еду, лекарства. Тогда 
мы, «Ответственные граждане Донбасса», стали ездить 
в Киев, рассказывать международным организациям о 
положении на юго-востоке, прося о помощи.

В августе 2014 года начал работать благотворитель-
ный Фонд Рината Ахметова. Какое-то время помощь от 
его Гуманитарного штаба была едва ли не единственной, 
помогавшей выжить самым незащищенным людям.

Поскольку гуманитарные организации согласно между-
народным договоренностям не могут сами ехать в места, где 
идут бои, этим занимались мы (мы — волонтеры, нам мож-
но). С сентября мы снабжаем людей вместе с чешской гума-
нитарной организацией People in need. Кроме того, на юго-
востоке Украины начали работать «Врачи без границ», 
ЮНИСЕФ. Кто-то из них поставляет одеяла, кто-то — лекар-
ства, кто-то — продуктовые наборы. Еще есть наборы для де-
тей — карандаши, раскраски, чтобы было чем занять малы-
шей во время обстрелов. Таковы страшные будни войны. 

Мы за свои деньги и за счет пожертвований, пришед-
ших в том числе из России, покупали лекарства с учетом 
индивидуальных потребностей. В декабре 2014 года в 
Донецке начал постоянную работу Красный Крест, поя-
вились и другие агентства ООН помимо ЮНИСЕФ.

Как местные жители принимают гуманитарную помощь?
ЭНРИКЕ МЕНЕНДЕС: В целом — с благодарностью. Но мы стол-
кнулись грустными явлениями — социальным иждивенче-
ством и гуманитарной наркоманией. Люди так надеются 
на гуманитарную помощь, что перестают сами предпри-
нимать какие-либо  усилия для обеспечения себя необхо-
димым. Люди стараются взять как можно больше помощи 
впрок, даже если они уже получили все необходимое.

А пенсии, пособия — как с ними обстоят дела?
ЭНРИКЕ МЕНЕНДЕС: С этим — проблемы. В январе 2015 года по-
явилось очередное нововведение — теперь в социальных 
учреждениях, чтобы получать пенсию или пособие, надо 
доказывать, что ты постоянно живешь на украинской тер-
ритории. Это привело к коррупции, когда люди из ни-
чтожной пенсии выискивали деньги, чтобы купить такую 
справку. Потом ввели проверку, действительно ли пенси-
онер живет на Украине. Теперь сделали еще и пропуска 
для проезда через КПП на украинскую территорию.

И сейчас самый сложный вопрос для местных жите-
лей — как пересечь линию соприкосновения, ведь пропу-
ска оформляются очень долго, месяцами, и опять же да-
леко не все имеют возможность ездить за ними, их надо 
получать тоже на Украине. Более того, с марта 2015 года 
та же пропускная система распространилась и на провоз 
грузов, в том числе и гуманитарных. Теперь есть сложно-
сти с ввозом самого необходимого на юго-восток страны. 
А ведь без этой помощи там придется тяжело! Реальная 
помощь дороже тысячи самых убедительных слов.

Ну а разрушенная  инфраструктура восстанавливается?
ЭНРИКЕ МЕНЕНДЕС: Часть насосных мощностей разрушена, и 
вода в канале, откуда идет водозабор, застаивается, а ее 
качество снижается. Одно время местная СЭС даже пре-
дупреждала, что при попадании такой воды на открытые 
раны можно получить заражение. Но украинская сторона 
не поставляет жидкий хлор, необходимый для очистки 
воды, а также не осуществляет поставки запчастей для ре-
монта насосно-очистительных станций. Кстати, эта же 
вода идет дальше в Мариуполь.

Недавно выяснилось, что у МЧС Украины, по их сло-
вам, нет списка опасных объектов на территории Луган-
ской и Донецкой областей, рядом с которыми нельзя ве-
сти боевые действия. А ведь только в Донецкой области 
40 скотомогильников с сибирской язвой. Есть и храни-
лища радиоактивных и химических отходов. Содержи-
мому и тех и других неведомы государственные грани-
цы, они представляют смертельную опасность для людей 
вне зависимости от их политических пристрастий. Стало 
быть, и уберечься от них мы можем только сообща.

Перед лицом общей опасности разногласия рано или 
поздно отойдут на второй план. И чем раньше, тем лучше.

Реальная помощь 
дороже тысячи 
самых убедитель-
ных слов

Узнайте больше: 
За неисполнение указов 
президента предложили 
штрафовать
www.rg.ru/art/1131184

Льготы по ОСАГО могут 
появиться в начале 
2018 года — подробнее 
на сайте
www.rg.ru/art/1121417

Сейчас как раз второе чтение будет проходить законопроект 
о надзорных каникулах, и бизнес опасается, что исключений 
из моратория на проверки станет больше. Идет борьба вокруг 
контрольных полномочий ведомств?
Олег Фомичев | Вся борьба прошла на уровне правительства, 

у нас больше не осталось разногласий с ведомствами.

Надеемся, что новых исключений не будет, какого-то давления мы 

не чувствуем. Наверное, внесем некоторые уточнения. В частно-

сти, с какого момента отсчитываются те самые три года, в течение 

которых бизнес должен быть добросовестным, чтобы получить 

освобождение от проверок — с момента последнего нарушения 

или с момента вынесения решения по нему.

И, скорее всего, предложим поправки, которые дадут правитель-

ству полномочия провести эксперимент по внедрению риск-ори-

ентированного подхода в контроле и надзоре на базе двух-трех 

федеральных органов исполнительной власти.

Несколько органов по факту уже внедряют этот подход. 
Олег Фомичев | Да, Росаккредитация, таможенная, налоговая 

службы, но они сейчас делают это на свой страх и риск. К ним мо-

жет прийти прокуратура и поинтересоваться, а на каком основа-

нии не было реакции на жалобы, нет ли здесь коррупции.

Потому что риск-ориентированный подход означает, что я не на 

все заявления граждан должен реагировать, что решение, кого 

включать, а кого не включать в план проверок, нужно принимать 

исходя из профиля риска, а не заявлений о тех или иных наруше-

ниях. Поэтому мы хотим это официально зарегламентировать, 

чтобы у самих контролирующих органов не было проблем. 

Полноценный риск-ориентированный подход будет прописан 

в большом законе о контроле и надзоре, который мы рассчитыва-

ем в осеннюю сессию Думы внести. Но обычно такие сложные за-

коны тяжело идут, во-вторых, запускаться он будет долго, он уста-

навливает двухлетний переходный период. А мы хотим прямо сей-

час уже начать отлаживать эту систему работы с рисками на уров-

не нескольких федеральных органов власти. 

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ РИСКА 
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ПЛАНЫ Маршрут поставок газа в Китай назовут «Сила Сибири-2»

Северный поток 
станет шире

Финансы Занимать деньги до получки россияне теперь предпочитают, 
сдавая в скупку драгоценности, шубы и автомобили

Лом-бар

Роман Маркелов

П
оставки газа в Китай с ме-
сторождений в Западной 
Сибири будут проходить 

по маршруту, получившему на-
звание «Сила Сибири-2». Об 
этом рассказал на годовом со-
брании акционеров «Газпрома» 
председатель правления компа-
нии Алексей Миллер.

«По западному маршруту 
планируется поставлять по 30 
миллиардов кубометров газа в 
год в течение 30 лет. Определена 
и точка передачи газа. А это зна-
чит, что маршрут приобрел ре-
альные очертания», — сказал 
Алексей Миллер. 

В будущем число ниток этого 
газопровода может вырасти до 
трех, что даст потенциал к уве-
личению годовых поставок до 
100 миллиардов кубометров. 
Контракт о поставках газа из За-
падной Сибири между россий-
ским «Газпромом» и китайским 
CNPC был подписан 8 мая 2015 
года. Кроме того, к 2017 году 
должен быть построен газопро-
вод «Сила Сибири» для продажи 
топлива в Китай и страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона.

Также, по словам Алексея 
Миллера, «Газпром» вскоре при-
ступает к созданию совместной 
компании для реализации газо-
провода «Северный поток-2». 

«Мы будем использовать нара-
ботки Nord Stream AG. Это ком-
пания, которая строила и эксплу-
атирует «Северный поток-1». 

Успешный опыт работы на 
Балтике поможет нам оптимизи-
ровать затраты и сроки строи-
тельства. Обе нитки будущего 
газопровода «Северный по-
ток-2» будут введены в эксплуа-
тацию до конца 2019 года», — 
рассказал Алексей Миллер. 
Предполагается, что две нитки 
газопровода пройдут из РФ по 
дну Балтийского моря к побере-
жью Германии, а объем поставок 
достигнет уровня 55 миллиар-
дов кубометров в год. Фактиче-
ски проект становится расшире-
нием уже действующего «Север-
ного потока», расположенного 
также на дне Балтики для сниже-
ния зависимости от стран-тран-

зитеров. По нему коммерческие 
поставки топлива в Европу нача-
лись в 2012 году. 

Кроме того, в «Газпроме» пла
нируют увеличить на 10 процен-
тов за ближайшие три года добы-
чу газового конденсата. По сло-
вам Алексея Миллера, он являет-
ся более премиальным по срав-
нению с нефтью продуктом бла-
годаря малому содержанию тя-
желых примесей.

Что касается контрактов с Ук-
раиной, то на итоговой пресс-
конференции Миллер сообщил 
журналистам, что Президент 
России Владимир Путин пору-
чил провести переговоры с Кие-
вом о продлении транзита рос-
сийского газа через эту страну 
после 2019 года.

Тарас Фомченков

В 
России ломбардный 
бум. С начала года на 
30 процентов выросло 
количество вещей, за-
ложенных в них росси-

янами. А общая стоимость зало-
гов перевалила за 35 миллиардов 
рублей. С чем это связано и поче-
му ломбарды так стремительно 
набирают популярность — разби-
ралась «Российская газета».

Думаете, все несут деньги в 
ломбарды, что называется, от 
плохой жизни? Ничего подобно-
го! Для многих граждан, утвер-
ждают эксперты, подобное заня-
тие стало вполне реальным спо-
собом перехватить денег до по-
лучки. Действительно, взять кре-
дит в банке — довольно долгая 
история. Не обращаться же по 
объявлениям на столбах, где не-
известные люди предлагают 

«кредит по паспорту»? Там и 
проценты огромные, и вообще — 
довольно мутная история. А за 
деятельностью ломбардов сле-
дит Центральный банк РФ.

Хотя, стоит признать, что 
ставки по ломбардному займу 
тоже совсем не маленькие. На 
своем сайте ЦБ опубликовал 
среднерыночные значения пол-
ной стоимости кредита для лом-
бардов, установленные на тре-
тий квартал этого года (это про-
центы по займу плюс все обяза-
тельные платежи). Для залога 
любого имущества, кроме авто-
мобилей, она составила 166 про-
центов годовых.  А для авто — 62 
процента.

По сравнению со вторым 
кварталом ставки выросли. 
Правда, ненамного — на один 
процент для заклада автомоби-
лей и на 8 процентов — для друго-
го имущества. ЦБ обозначает эти 

ориентиры, чтобы контролиро-
вать аппетиты ломбардников. 
Они не имеют права поднимать 
ставки больше чем на треть от 
тех, что рассчитал ЦБ. Впервые 
это правило будет применено с 1 
июля этого года.

Обычно (в 90 процентах слу-
чаев) в ломбарды закладывают 
золото. При этом средний раз-
мер займа составляет около 
5700 рублей, и чаще всего к это-
му способу раздобыть денег при-
бегают люди в возрасте от 30 до 
50 лет (таких — 65 процентов).

Есть несколько причин се-
рьезного роста объема залогов в 
начале 2015 года, говорит прези-
дент Национального Объедине-
ния Ломбардов Алексей Лазутин.
Понятно, что никто вам в лом-
барде не даст, например, за це-
почку ту цену, по которой вы ее 
когда-то купили. И это понятно. 
Если клиент свою вещь не выку-

пит, то ее придется выставить на 
продажу, а ломбарду тоже хочет-
ся побольше заработать. Но что-
бы все-таки не продешевить, эк-
сперты советуют заранее обду-
мать и просчитать свой поход в 
ломбард.

«Потребитель должен знать — 
какая, например, проба у той це-
почки, которую он собирается 
заложить. Из каких камней у нее 
вставки, — советует собеседник 
«РГ». — Конечно, окончательная 
цена зависит от ценовой полити-
ки конкретного ломбарда, но 
итоговый займ будет не сильно 
отличаться от цены того же золо-
та на бирже».

Кроме этого, если клиент 
пользуется услугами ломбарда 
достаточно часто, ему могут 
быть предоставлены бонусы: 
оценка по более высокой стои-
мости или пониженный процент 
кредита. И все-таки особо оболь-

щаться не стоит. Даже самая 
большая среднерыночная пол-
ная стоимость потребительского 
кредита в банке «дешевле» став-
ки в ломбардах. И рынок этот 
хоть и находится под надзором 
ЦБ, но пока еще до конца не 
оформился.

Впрочем, последнее обстоя-
тельство поправимо. «В ближай-
ших планах — развитие институ-
та саморегулирования, — сооб-
щил Алексей Лазутин. — Надо от-
дать должное Центробанку и за-
конодателям — нам позволили 
создать регулирование на осно-

ве базового закона о СРО. В свя-
зи с этим мы сейчас проводим 
политику по интеграции рынка. 
Думаю, что к концу года мы смо-
жем подготовиться к организа-
ции института саморегулирова-
ния на рынке ломбардов в Рос-
сии».

А пока будьте бдительны. Что 
же нести в ломбард? Эксперты 
советуют не тратить время на 
одежду, бытовую технику и элек-
тронику. Эти залоги ломбардам 
невыгодны. Раньше они накручи-
вали на них проценты, а теперь 
«маржа» ограничена.

Осторожнее надо быть с анти-
квариатом. Абы куда не сдавай-
те. Есть специализированные 
ломбарды, в которых оценщики 
могут адекватно оценить такой 
тип залогов. Теперь что касается 
драгоценностей. Многие лом-
барды начали оценивать брилли-
анты и другие камни. Лучше об-
ращаться именно туда. Это очень 
выгодно клиенту. Пока же в 
основном на рынке — ювелирные 
ломбарды, где оценка изделия 
производится по весу драгметал-
ла и пробы. По сути, по цене зо-
лотого лома.

КОШЕЛЕК

Как повысят 
пенсии 
и маткапитал

МИНУС 
ИНФЛЯЦИЯ 

Марина Грицюк

МИНФИН предлагает не индек-
сировать маткапитал в ближай-
шие три года, не повышать еди-
новременную денежную выпла-
ту в следующем году, а пенсию 
поднять на процент ниже уровня 
фактической инфляции. Об этом 
рассказал на заседании Россий-
ской трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-
трудовых отношений (РТК)  гла-
ва Пенсионного фонда России 
(ПФР) Антон Дроздов. 

«Есть предложения Минфина 
не индексировать в 2016 году до-
полнительно ежемесячную де-
нежную выплату с 1 апреля, не 
индексировать совсем материн-
ский капитал, и также есть пред-
ложения не включать в проект 
основных характеристик бюд-
жета один миллиард рублей на 
софинансирование программ 
субъектов», - сказал он. Но пока 
это не «приговор». Социальный 
блок правительства еще будет 
обсуждать эту тему с Минфином. 

Впрочем, члены РТК не согла-
сны с таким раскладом и убежде-
ны: как бы там ни было пенсии 
нельзя индексировать ниже 
уровня фактической инфляции, 
так как это не «матпомощь» пен-
сионерам от государства, а день-
ги, которые выплачиваются по 
страховому принципу и они 
людьми заработаны. Кроме того, 
индексация на уровень фактиче-
ской инфляции прописана зако-
нодательно.  

Также было отмечено, что 
ПФР выполняет ряд государст-
венных функций, не связанных с 
пенсионным обеспечением. И на 
это расходуются средства. Но 
они не прописаны отдельной 
строкой в бюджете фонда и не 
обозначены в трансфертах из фе-
дерального бюджета, они рас-
творяются в них. Для того чтобы 
не было путаницы и система ста-
ла прозрачней, нужно эти фун-
кции прописать отдельной стро-
кой в бюджете.

Еще члены комиссии счита-
ют, что если государство предо-
ставляет отдельным категориям 
работников или жителям неко-
торых регионов льготы по упла-
те страховых взносов, значит, 
оно должно компенсировать эти 
деньги фондам.

По словам Антона Дроздова, 
России нужен Резервный фонд, 
из которого можно было бы ком-
пенсировать недостаток средств 
в Пенсионном фонде в краткос-
рочном периоде. 

«Разработка закона о Резер-
вном фонде пенсионной систе-
мы предусмотрена. Надо над ним 
работать. Пенсионный фонд сей-
час нуждается в поддержке на 
финансирование пенсий. А по-
том мы сможем это компенсиро-
вать. Многие страны так и посту-
пают», - сказал Дроздов.  И доба-
вил: по прогнозам специали-
стов, с 2017 года ситуация в эко-
номике значительно улучшится, 
зарплата начнет увеличиваться, 
что позволит Пенсионному фон-
ду индексировать пенсии и дру-
гие выплаты гражданам.

Также на РТК обсуждадась си-
туация на рынке труда. Глава Фе-
дерации независимых профсою-
зов России (ФНПР) Михаил Шма-
ков заявил, что к осени иссякнут 
внутренние резервы предприя-
тий, а восполнить их негде, так 
как ставки по кредитам для них 
сейчас неподъемные - в среднем 
25% годовых. И в связи с этим, по 
его словам, ожидается массовое 
банкротство предприятий и выс-
вобождение кадров.

Однако, по словам министра 
труда и социальной защиты Рос-
сии Максима Топилина, у ведом-
ства нет такого прогноза. Сейчас 
на рынке труда происходят не-
значительные колебания, На-
пример, за последнюю неделю 
количества официально зареги-
стрированных безработных сни-
зилось на 0,8 % число работни-
ков, находившихся в простое, ра-
ботавших неполное время или 
находятся в отпуске «без содер-
жания» возросла по сравнению 
на 3,9% и составило 307 тысяч 
человек. 

ПРОЕКТ 
Акцизы 
на алкоголь 
пока не повысят 

БУТЫЛКА 
ПО СТАРОЙ 
ЦЕНЕ

Юлия Кривошапко

МИНФИН предложил в 
2018 году увеличить акцизы на 
алкоголь крепостью свыше 
9 процентов за исключением 
пива, вин, шампанских и винных 
напитков. Поправки в главу 21 
Налогового кодекса опубликова-
ны на сайте правительства. 

По предложению минфина, 
ставки акцизов на 2016 и 2017 
годы сохранятся неизменными, а 
в 2018 году будут проиндексиро-
ваны на 5 процентов к уровню 
2017 года. В частности, ставка ак-
циза на алкоголь крепостью до 
9 процентов включительно уве-
личится на 21 рубль — до 439 ру-
блей за 1 литр. Акцизы на вино 
вырастут на 1 рубль: до 11 рублей 
за литр обычного, до 6 рублей — 
за литр вина с защищенным геог-
рафическим указанием, а также 
игристые вина (шампанские), за 
исключением вин с защищенным 
географическим указанием — до 
28 рублей. Также на 1 рубль выра-
стет ставка акциза на сидр, пуаре, 
медовуху. В 2018 году он составит 
11 рублей за литр напитка. Акциз 
на пиво с нормативным содержа-
нием объемной доли этилового 
спирта свыше 0,5 процента и до 
8,6 процента включительно уве-
личится до 22 рублей за литр. 

Чтобы не продешевить, эксперты советуют заранее обдумать и просчитать свой поход в ломбард.

Акцент

 Обе нитки газопровода 
«Северный поток-2» 
пройдут из России по дну 
Балтийского моря 
к побережью Германии 

Акцент

 Антикварные вещи лучше 
сдавать в специализирован-
ные ломбарды, 
чтобы не продешевить

Деловой завтрак

Виктор Иванович Нилов 
Начальник Главного управления по обеспечению 
безопасности дорожного движения МВД России

ВСЕ ИНТЕРЕСУЮЩИЕ ВАС ВОПРОСЫ, КАСАЮЩИЕСЯ ДОРОЖНЫХ ПРАВИЛ И ОТВЕТСТВЕННОСТИ 

ЗА ИХ НАРУШЕНИЯ, ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ГЛАВНОМУ ГОСУДАРСТВЕННОМУ ИНСПЕКТОРУ ОБЕСПЕ-

ЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО 

ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ВО ВТОРНИК С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@MAIL.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Извещение  
о результатах  аукциона по продаже 

находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже земельного участка общей площадью 64 200 кв. м (ка-
дастровый номер 37:24:040416:234), расположенного по адресу: 
Ивановская область, г. Иваново, ул. Дальняя Балинская, 82, для 
жилищного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фон-
да «РЖС» (протокол от 20.05.2015 № 76).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Ивановская область, г. Иваново, 

ул. Дальняя Балинская, 82. 
Кадастровый номер: 37:24:040416:234.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: отдельно стоящие индиви-

дуальные жилые дома; жилые дома блокированной застройки; де-
тские сады и иные объекты дошкольного воспитания.

Общая площадь Участка: 64 200 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 13.03.2015 № 37-
37/001-37/011/001/2015-5826/1, на основании которой Управле-
нием Федеральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии по Ивановской области выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 13.03.2015 № 37-37/001-
37/011/001/2015-5826/1 (бланк 37-СС № 593522).

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства».

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 18.03.2015 № 37/301/15-64355, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Ивановской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 25 июня 2015 г. № ПА295-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Сергей Суверов,
финансовый аналитик: 

— Рублевая стоимость золота действительно выросла за последнее время. Од-

нако в дальнейшем перспективы роста стоимости благородного металла не так 

радужны.

Причина простая, если говорить о долларовой цене. С одной стороны, крупней-

шими потребителями золота являются Китай и Индия, но в этих странах наблю-

дается замедление роста экономики. Золота они покупают теперь меньше. Важ-

на и валютная составляющая. Если доллар будет усиливаться к основным миро-

вым валютам, это будет тормозить рост стоимости золота.

Если бы у меня были золотые изделия, я бы вряд ли понес их в ломбард. С одной 

стороны, он выгоден простотой получения средств, но с другой — всегда есть ве-

роятность, что не получится вовремя выкупить залог. Поэтому с психологиче-

ской точки зрения лучше взять денежный кредит.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

ПРАВО В Мосгорсуде 
обсудили 
административное 
выдворение иностранцев

Трудности 
перевода

Иван Егоров

С НАЧАЛА года суды Москвы рассмотрели более 30 ты-
сяч административных дел о выдворении иностранцев — 
нарушителей миграционного законодательства. Практи-
чески по всем из них принято решение о выдворении. 
В основном речь шла о гражданах республик Централь-
ной Азии, в первую очередь Узбекистана и Таджикистана.

Как сообщила корреспонденту «РГ» председатель 
Мосгорсуда Ольга Егорова, основные проблемы, с кото-
рыми сталкиваются судьи при рассмотрении подобных 
дел, — это трудности, связанные с переводом, а также 
установлением личности, в том числе при смене паспор-
тных данных. Причем с каждым годом таких дел о выдво-
рении становится все больше.

Если в 2007 году районные суды города рассмотрели 
10 391 дело об административных правонарушениях, то 
в 2014 году эта цифра составила уже 68 200 дел.  

Также в Мосгорсуде обратили внимание на недостат-
ки материалов, которые поступают в суды на рассмотре-
ние. 

Так, например, распространены случаи, когда лич-
ность иностранного гражданина устанавливается с его 
слов и никакими объективными данными не подтвер-
ждается. При этом в 
материалы дела 
представляется 
лишь анкета опроса 
иностранного гра-
жданина, заполнен-
ная должностным 
лицом, составившим 
протокол об админи-
стративном право-
нарушении. По сло-
вам судей, подобная 
ситуация объясняет-
ся временными рам-
ками, в пределах ко-
торых согласно Кодексу РФ об административных пра-
вонарушениях должна быть установлена личность ино-
странного гражданина.

Однако для правильного рассмотрения дела данные о 
личности лица, привлекаемого к административной от-
ветственности, во всех случаях должны быть докумен-
тально подтверждены, поскольку некачественно состав-
ленные материалы не могут быть приняты судом к рас-
смотрению. Так, иногда случается, что один и тот же миг-
рант, представившийся разными именами, несколько 
раз выдворяется с территории России. 

Как отметила Ольга Егорова, трудности с установле-
нием данных о личности отражаются не только на каче-
ственных и количественных показателях работы судов, 
но и на системе исполнения решений о выдворении, ко-
торая, к сожалению, несовершенна. 

В то же время, например, в других европейских госу-
дарствах миграционное законодательство более жест-
кое, чем в России. По мнению главы Московского город-
ского суда, снизить нагрузку на столичные суды при рас-
смотрении дел о выдворении мигрантов-нарушителей 
поможет внесение изменений в действующее законода-
тельство.

В свою очередь, редакция «Российской газеты» сердечно 

поздравляет председателя самого крупного в Европе суда — 

Ольгу Александровну Егорову, которая сегодня отмечает 

свой юбилей. 

России нужен 
Резервный фонд 
для компенсации 
недостатка средств 
в Пенсионном 
фонде 

С начала года суды 
Москвы рассмотре-
ли более 30 тысяч 
административных 
дел о выдворении 
иностранцев
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Видеопрогноз: Осенью 
начнется новая волна 
увольнений
www.rg.ru/art/1130335

КАДРЫ
Совет директоров «Газпрома» 26 июня принял решение переизбрать 
в восьмой раз Виктора Зубкова своим председателем.
Об этом сообщил журналистам официальный представитель газо-
вого концерна Сергей Куприянов. Он также рассказал, что зампредом 
совета директоров компании стал глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер.
По его словам, в газовой монополии «все стабильно работает», а госу-
дарство поддерживает компанию. Именно поэтому на госуровне было 
принято решение не предпринимать никаких изменений в составе 
управления.
Виктор Зубков — специальный представитель российского президента 
по взаимодействию с Форумом стран — экспортеров газа. Он возглавля-
ет совет директоров «Газпрома» с 2008 года.

Подготовила Александра Воздвиженская
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ДИСКУССИЯ Российские 
и немецкие журналисты 
находили общий язык 
быстрее, чем политики

Поверх 
барьеров

Валерий Выжутович, Баден-Баден

В БАДЕН-БАДЕНЕ состоялось заседание рабочей груп-
пы СМИ российско-германского форума «Петербург-
ский диалог». В дискуссии на тему «Русская история как 
часть европейской культуры» приняли участие россий-
ские и немецкие журналисты, историки, культурологи. 

 Тон дискуссии задали координаторы рабочей группы 
СМИ — директор радиовещания «Миттельдойчеррун-
дфунк» Йоханн Михаэль Мёллер и первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам Виталий Игнатенко. 

Они предложили 
спокойно и непред-
взято оценить нако-
пленный за века опыт 
культурного взаимо-
действия России с Ев-
ропой и разобраться, 
что из этого опыта 
может сегодня приго-
диться для укрепле-
ния связей, послед-
нее время подверга-
ющихся испытанию 
на прочность. Участ-
ники встречи в Ба-

ден-Бадене разворошили угли главного русского спора: 
куда должна идти Россия? Этому спору более полутора ве-
ков. Возникший в русском обществе как философская по-
лемика между западниками и славянофилами, он сегодня 
внутри страны трансформировался в политическую борь-
бу либералов и государственников, а на внешней арене — в 
пикировку по поводу ценностей, стандартов демократии, 
общественных идеалов. 

 Должна ли Россия, восприняв западные ценности, ин-
тегрироваться в европейскую цивилизацию или у нее и 
впрямь «особенная стать»? Применимы ли к России зако-
ны мирового развития? На эти вопросы дважды ответил 
«да» директор дирекции историко-публицистических 
программ Общественного российского телевидения Лео-
нид Млечин. «С оглядкой на Европу, с поиском в себе евро-
пейского или с его отрицанием происходит самоопределе-
ние России», — сказал он. По его словам, «ощущение дефи-
цита в себе европейского, сомнения в своей европейско-
сти рождают обиду и раздражение, что компенсируется 
утопиями «особого русского пути». Немецкий историк 
Герд Кенен поддержал российского коллегу, сказав, что 
Россия, конечно же, является частью Европы и должна 
участвовать в мировых культурных процессах. В то же 
время не стоит слишком уповать на те или иные художест-
венные достижения, будто бы способные сближать пози-
ции и снимать политические разногласия между страна-
ми. К сожалению, констатировал немецкий историк, мы 
живем в эпоху «бессилия культуры». 

Специальный 
представитель пре-
зидента РФ по меж-
дународному куль-
турному сотрудни-
честву Михаил 
Швыдкой признал, 
что культура сегод-
ня действительно 
бессильна перед по-
литикой:  «Полити-
ки создают между 
Россией и Европой 
пространство недо-
верия, а пресса — 
пространство непо-
нимания». Работа 
форума «Петербургский диалог» последнее время была 
осложнена из-за разногласий между Москвой и Берли-
ном по «украинскому вопросу». Так, в ноябре прошлого 
года по настоянию канцлера ФРГ Ангелы Меркель была 
отменена встреча представителей российских и немец-
ких сообществ.  А чуть ранее немецкие СМИ распро-
странили информацию, что «Петербургский диалог» по 
инициативе германского канцлера может быть рефор-
мирован. Как сообщала Frankfurter Allgemeine 
Sonntagszeitung со ссылкой на совместный документ ве-
домства федерального канцлера и МИД ФРГ, форуму не-
обходимо новое руководство. Кроме того, по мнению 
Берлина, в нем должно быть больше представителей гра-
жданского общества. 

Тем не менее «Петербургский диалог» продолжит свое 
существование. Такую уверенность выразил координатор 
рабочей группы СМИ с российской стороны, первый за-
меститель председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам Виталий Игнатенко: «Политиче-
ский фон, на котором проходит дискуссия между россий-
скими и немецкими журналистами, еще больше укрепля-
ет нас в уверенности, что диалог необходим, и он обяза-
тельно будет продолжен». 

Обращаясь к российской истории и оперируя совре-
менными примерами, представители обеих сторон со-
шлись во мнении, что, несмотря на пресловутую «осо-
бость», Россия несомненно часть Европы, а нынешние по-
литические разногласия между Москвой и некоторыми 
европейскими столицами — лишь временное охлаждение, 
которое можно преодолеть только диалогом. 

АВТОМОБИЛИ Столичная ГАИ проверила безопасность автобусов и выявила 
более 500 нарушений

Остановка по требованию
Иван Пышечкин

В 
Москве проходит оператив-
но-профилактический рейд 
«Автобус». Сотрудники Го-

савтоинспекции проверяют тех-
ническое состояние автобусов и 
маршрутных такси.

Особое внимание уделяется са-
мим водителям, которые часто не 
соблюдают режим труда и стано-
вятся угрозой для пассажиров. За 

два дня проведения операции 
было выявлено значительное ко-
личество нарушений.

Инспекторы осмотрели почти 
две тысячи автобусов. Из них нес-
правными оказались 500. Боль-
шинство нарушений было связа-
но с превышением норм дымно-
сти, то есть эти автобусы, попро-
сту говоря, «коптят». Кроме того, 
многие перевозчики попались на 
установке дополнительных кре-

сел, не предусмотренных кон-
струкцией. Серьезных наруше-
ний было выявлено немного — 
только лишь у 4 автобусов нашли 
неисправности рулевого управле-
ния и тормозной системы.

Как происходит проверка? В 
первую очередь водитель должен 
показать все необходимые доку-
менты: водительское удостовере-
ние категории D, свидетельство о 
регистрации и путевой лист со 

всеми необходимыми отметками 
(важнее всего для инспектора от-
метка о прохождении водителем 
предрейсового медосмотра и от-
метка о технической исправно-
сти, так как от этого напрямую за-
висит безопасность пассажиров).

По словам заместителя началь-
ника МО ГИБДД ТНРЭР № 1 Ген-
надия Холодова, сейчас в столице 
многое делается для повышения 
безопасности автобусных перево-
зок. «Мы ужесточили контроль за 
соблюдением режима труда и от-
дыха водителей. Рейды стали про-
ходить чаще, растет и их эффек-
тивность. Более того, мы стали за-
ниматься вопросами повышения 
квалификации водителей. Могу 
сказать, что случаи, когда шоферы 
спали в своих же автобусах или в 
переполненных общежитиях по 
паре часов, стали единичными. 
Это положительная тенденция».

Врио заместителя начальника 
управления ГИБДД Николай Ка-
щеев уверен, что добиться высо-
кого уровня безопасности при 
перевозке пассажиров можно 
только при тесном взаимодейст-
вии с автобусными парками и са-
мими водителями. «По сравне-
нию с прошлым годом, количест-
во неисправных автобусов, выхо-
дящих на линию, значительно со-
кратилось. Автопарки взялись за 
дело, а водители стали более от-
ветственными. Чтобы сохранить 

тенденцию, нужно продолжать 
общаться с теми, кто перевозит 
пассажиров, напрямую и в дове-
рительной форме. Этим мы сей-
час и занимаемся».

Действительно, за чашкой чая 
водители автобусов охотно рас-
сказали представителям ГИБДД о 
своих проблемах. В основном жа-
ловались на неграмотную органи-
зацию дорожного движения — неу-
добные съезды и развороты. А 
один из водителей предложил ог-
радить подъезды к остановкам об-
щественного транспорта, чтобы 
частные таксисты не мешали ра-
боте автобусов. По словам Нико-
лая Романова, водителя автобуса, 
в Москве работать сложнее, чем в 
других городах, но и условия рабо-
ты здесь лучше. «Раньше я работал 
на Украине, теперь в Москве. Дви-
жение здесь более плотное, запу-
танное. Но и порядка намного 
больше. Если правила говорят де-
лать так, то все так и делают. Ну 
или почти все». Но встречаются и 
совершенно курьезные наруше-
ния. Об одном из таких рассказал 
инспектор ГИБДД Раис Идияту-
лин. Вместе с напарником он оста-
новил маршрутное такси для про-
верки. Оказалось, что часть пасса-
жиров сидела на обычных кухон-
ных табуретках, которые даже не 
были прибиты к полу. От удивле-
ния растерялись даже опытные 
полицейские.

ПОГОДА

На столицу 
выпало более 
месячной 
нормы осадков 

СЕЗОН 
ДОЖДЕЙ

Ирина Огилько

ЮЖНЫЙ циклон, затопивший 
часть Сочи, затем бушевавший 
в Черноземье, в выходные до-
брался и до столицы: за два дня 
в городе выпало более месяч-
ной нормы осадков. Как город 
перенес непогоду, выяснял кор-
респондент «РГ».

Непогода нагрянула в город 
в ночь на субботу. Самые силь-
ные дожди шли на западе регио-
на. Именно отсюда в ГУП «Мос-
водосток» пришло больше всего 
заявок на ликвидацию подто-
плений территорий. Как рас-
сказали «РГ» в пресс-службе 
предприятия, только за субботу 
они получили 150 заявок, из 
них 40 — из Западного округа. 
Подтопленными там частично 
оказались улицы Дорохова, Ря-
биновая, Нежинская и другие. В 
Северо-Восточном округе было 
зафиксировано около 30 подто-
плений (например, улицы Годо-
викова, Шереметьевская), на 
третьем месте оказался Север-
ный округ с 20 подтоплениями 
— улицы Зои и Александра Кос-
модемьянских, Старопетров-
ский проезд и другие). Центр 
города, обычно страдавший 
больше других от ливней из-за 
отсутствия ливневки, остался 
почти «сухим», да и осадков 
здесь выпало немного — 28 мм. В 
целом же на город, по данным 
опорной станции ВДНХ, за вы-
ходные выпало более 40 мм 
осадков. К слову, для июня нор-
мой является 75 мм. А всего с 
начала месяца в городе выпало 
уже более 77 мм осадков.

Второй причиной подтопле-
ний являются забитые решетки 
дождеприемников листьями, 
сбитыми с деревьев сильными 
потоками воды и ветром. 

— Эти места известны «Мос-
водостоку», поэтому заранее на 
сложные участки мы направили 
аварийные бригады, — расска-
зал главный инженер «Мосво-
достока» Анатолий Чибриков. — 
Всего в городе круглосуточно 
работали 243 бригады из 1,2 
тысячи человек и с 276 едини-
цами техники. 

К середине воскресенья все 
подтопления были устранены. 
Сбоев в движении обществен-
ного транспорта из-за непогоды 
не было. Аэропорты работали 
по погоде, но без задержек. По 
данным пресс-службы МЖД, 
следовали по расписанию пое-
зда и электрички. Единствен-
ный инцидент, который спрово-
цировал дождь — это провал 
грунта на 29-м км Минского 
шоссе в Подмосковье — там до-
рогу в сторону Москвы при-
шлось сузить до двух полос на 
время ее восстановления.

Как сообщила «РГ» главный 
специалист Метеобюро Москвы 
и области Татьяна Позднякова, 
в понедельник сильные дожди 
еще возможны на востоке реги-
она. Не исключены осадки и во 
вторник. До этого времени со-
храняется «оранжевый уровень 
опасности», который предупре-
ждает о том, что непогода мо-
жет спровоцировать ЧП и нане-
сти ущерб региону. И лишь с 
приходом июля в регион вер-
нется теплое и сухое лето. 
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Россия, конечно же, 
является частью 
Европы и должна 
участвовать в миро-
вых культурных 
процессах

Нынешние разно-
гласия между 
Москвой и некото-
рыми европейски-
ми столицами — 
лишь временное 
охлаждение 

Центр города, 
обычно страдавший 
больше других 
от ливней 
из-за отсутствия 
ливневки, 
на этот раз остался 
почти «сухим»

Горячая линия Максим Решетников: В Москве с 1 июля тарифы 
за ЖКУ вырастут на 10%

Город поможет 
Любовь Проценко

В 
платежках москвичей 
за жилищно-комму-
нальные услуги на этой 
неделе, а точнее, с 1 
июля, появятся новые 

цифры. На сколько вырастут та-
рифы? Кто может получить льго-
ту или субсидию? На эти и другие 
вопросы отвечал на «горячей ли-
нии» в редакции «РГ» министр 
правительства Москвы, руково-
дитель департамента экономиче-
ской политики и развития Мак-
сим Решетников. 

Максим Геннадьевич! На сколь-
ко поднимутся тарифы на услуги 
ЖКХ в Москве?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Коммунальные 
услуги в совокупности подоро-
жают на 10%. Они составляют 
примерно 80% суммы в платежке 
москвича: это водоснабжение и 
водоотведение, теплоснабжение 
и поставка горячей воды, а также 
электроэнергия. Жилищные 
услуги, то есть содержание жи-
лья, вывоз мусора, текущий ре-
монт подорожают примерно на 
11%. Что это значит для конкрет-
ного горожанина? Говорить о 
размере платежки в среднем 
трудно — квартиры у всех разные, 
да и расходы, к примеру, той же 
воды тоже отличаются. Но я все-
таки приведу пример. Скажем, 
если в трехкомнатной квартире 
площадью 64 «квадрата» прожи-
вают три человека, то ежемесяч-
ный прирост платежа за комму-
налку у них составит 9,16 рубля 
за кв. м, или 195,5 руб. на челове-
ка, а за жилищные услуги — 45,3 
руб. на человека в месяц. Итого: 
семья заплатит за коммуналку в 
июле на 722,4 руб. больше, чем за 
июнь. О капремонте многоквар-
тирных домов я не говорю, пла-
тить за него москвичи начинают 
тоже с июля — последними в стра-
не, а значит, сравнивать пока не с 
чем. Напомню лишь, что установ-
ленная плата — 15 руб. за кв. м на-
много ниже той, что предлага-
лась ранее (до 50 руб. с кв. м). 

А в прошлом году коммуналка за 
весь год подорожала только на 
7%! И столичные власти этим 
очень гордились. Почему же 
нынче-то темпы намного выше? 
(Юлия Лебедева, Москва)
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Тогда и размер 
инфляции был совсем другой — в 
среднем 8%, а в этом году она 
ожидается на уровне 16%! Мож-
но было, конечно, и занизить та-
рифы, чтобы лучше выглядеть в 
глазах населения, как делают в 
ряде других регионов. Но прави-

тельство Москвы на это не пош-
ло, понимая, что за отложенным 
решением потом последует ска-
чок тарифов. 

Моей маме 74 года. Она пенсио-
нерка, ветеран труда — рабочий 
стаж лет 50. Получает 50% льго-
ту на ЖКУ. То есть платит только 
половину, но и эта половина — 2 
тыс. руб., а пенсия — 15 тысяч… 
(Подколзина Надежда, Цен-
тральный округ, Мещанский 
район)
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: В Москве са-
мая развитая в стране система 
льгот на жилищно-коммуналь-
ные услуги. Льготами пользуют-
ся около 3,5 млн горожан. Пен-
сионеры, инвалиды, многодет-
ные семьи и т.д. — всего 48 кате-
горий. Кому-то дают право на 

скидку 25%, кому-то — 50, 75 и 
даже на все 100%. Вот и ваша 
мама имеет льготу как ветеран 
труда — у нас это самая многочи-
сленная категория льготников. 
Но поскольку у нее на оплату 
ЖКУ уходит более 10% дохода в 
месяц, то она еще имеет право на 
субсидию от города — в Москве 
ее получают около 600 тысяч се-
мей. У нас самый низкий в стра-
не порог по максимальной сум-
ме затрат на ЖКУ, при котором 
город приходит на помощь  — в 
стране это 22%. 

К тому же не могу не сказать 
и другом. Не у всех москвичей 
тарифы вырастут на 10—11% — за 
последние годы москвичи нау-
чились управлять потреблением 
ресурсов, а значит, и размерами 
платежей. Большая часть обза-

велись счетчиками на воду, мно-
гие установили двухфазные 
счетчики на электричество.  

Моя теща задает мне из года в год 
вопрос: почему она летом платит 
за тепло, когда оно отключено? 
(Алексей Савин, Измайлово) 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Существует 
два способа оплаты за тепло-
снабжение: 1/12, когда платеж 
делится равномерно на все 12 
месяцев года, и 1/7 — когда он де-
лится только на семь месяцев 
отопительного сезона. Внедре-
ние второй схемы всячески лоб-
бируют теплоснабжающие ор-
ганизации. Мы против, считаем, 
что это не в интересах москви-
чей. Видели, как в других регио-
нах в октябре платежки у людей 
вырастают сразу на 50—70%. 
Нынешняя система оплаты в 
столице складывалась годами. 
Горожане знают, какие пример-

но расходы надо планировать на 
оплату всей коммуналки и те-
пла в том числе. Зачем ставить 
их перед необходимостью пла-
тить втридорога, когда вернутся 
из летнего отпуска?  

Планируется ли вернуться к дву-
кратному повышению тарифов в 
Москве, как уже было?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Нет. Тарифы в 
городе пересматриваются и бу-
дут пересматриваться один раз в 
год.

Полный текст «горячей линии» 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ»

Как сэкономить 
на услугах ЖКХ
www.rg.ru/sujet/1580

Максим Решетников: За последние 
годы москвичи научились управ-
лять потреблением ресурсов. 

Акцент

 В столице самая развитая 
система льгот на жилищно-
коммунальные услуги 
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КСТАТИ
У вас произошло подтопление? 
Заявку на его устранение можно 
направить в ГУП «Мосводо-
сток» по телефону 8 (495) 657-
87-03 или на портал «Наш го-
род».

КСТАТИ
Хотите оформить жилищную субсидию? Обращайтесь в Городской 
центр субсидий: subsident.ru. Перечень документов, которые надо за-
полнить, находится по адресу: subsident.ru\categori\18

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уважаемые абоненты! ПАО «МегаФон» (сто-
личный филиал) информирует о том, что со 
02.07.2015 тарифный план «Переходи на НОЛЬ» 
переименовывается на «Переходи на НОЛЬ 2015» 
и закрывается для новых подключений и перехо-
дов с других тарифных планов.

ПАО «МегаФон». Столичный филиал. Лицензия 
№ 73898, 50788, 108045, 108042, 108044. Место нахож-
дения: 127015, Москва, ул. Вят ская, д. 27, стр. 42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АРМИЯ Новую боевую машину ВДВ смогут 
десантировать в Арктике

«Бахча» на парашюте
Юрий Гаврилов

З
апущенная в серийное про-
изводство новая боевая ма-
шина БМД-4М с модулем 

«Бахча» скоро получит средства 
десантирования.

Парашютная система, кото-
рая будет доставлять на землю 
сброшенные с самолетов броне-
вики, уже прошла заводские ис-
пытания и, по словам заместите-
ля командующего ВДВ Алексея 
Рогозина, сейчас готовится к го-
сударственным экзаменам.

— Думаю, что наша надежная 
машина получит свои средства 
десантирования, и в дальнейшем 
она, конечно, будет способна де-
сантироваться в район централь-
ной Арктики, — сказал генерал в 
эфире телеканалу «Россия-24».

Про Арктику Рогозин упомя-
нул не случайно. Этот суровый 
регион крылатая пехота осваива-
ет всерьез и надолго. Достаточно 
вспомнить, что десантники уже 
дважды высаживались на дрей-
фующие льдины в районе Север-
ного полюса. Правда, прыгали 
они туда без штатной техники, 
зато с грузом, успешно достав-
ленным к месту приземления па-
рашютной системой «Арба-
лет-2». Похоже, что свой «воз-
душный лифт» для выполнения 
подобных операций появится и у 
боевых машин ВДВ. А пока сред-
ства их доставки будут испыты-
вать, солдаты и офицеры продол-
жат своеобразное наступление в 
северных широтах. 

«Воздушно-десантным вой-
скам в ближайшее время пред-
стоят серьезные учения совмест-
но с Северным флотом в районах 
Арктики. Я думаю, мы будем 

только наращивать усилия в 
этом регионе в целях отстаива-
ния наших национальных инте-
ресов», — сообщил Рогозин.

В прошлом месяце главный 
десантник России Владимир Ша-
манов объявил, что государст-
венные испытания БМД-4М за-
вершены, и до конца нынешнего 
года войска получат 30 новых 
броневиков. Если говорить о ВДВ 
в целом, то современные боевые 
машины десанта и бронетран-
спортеры БТР-МДМ «Ракушка» 
должны целиком заполнить пар-
ки бригад и дивизий крылатой 
пехоты к 2020-му. В каких-то сое-
динениях будут роты с однотип-
ной техникой — только с БМД-4М 
или с «Ракушками». В других — 

отдадут предпочтение смешан-
ному принципу технической 
комплектации. Все будет зави-
сеть от задач, решаемых подра-
зделениями и частями конкрет-
ной дивизии или бригады.

Переоснащение ВДВ на новую 
боевую машину десанта должно 
было стартовать еще в 2012-м. 
Однако ведомственные заказчи-
ки почему-то тогда не включали 
эту технику в гособоронзаказ. 
Зато теперь серийная БМД-4М 
наконец-то дошла до войск. Мо-
дернизированный в Кургане ва-
риант «четверки» командование 
крылатой пехоты абсолютно 
устраивает. Боевой модуль «Бах-
ча-У» с цифровой системой 
управления огнем, 100-мм ору-

дие, в том числе с выстреливае-
мыми через ствол управляемыми 
ракетами «Аркан», установлен-
ными на этой машине, позволя-
ют ей как артиллерии стрелять с 
закрытой огневой позиции и 
уничтожать бронированные 
цели противника, не входя в зону 
поражения его оружием. В каче-
стве дополнительного вооруже-
ния можно использовать 30-мм 
автоматическую пушку 2А72 и 
пулемет ПКТ. Новый десантный 
броневик плавает, идет по шоссе 
со скоростью до 70 километров в 
час и имеет запас хода в полтыся-
чи километров. Но самое глав-
ное, что его можно десантиро-
вать с самолетов, при необходи-
мости — с экипажем.  

ИНИЦИАТИВА

ЦСКА сможет 
выступать 
под армейским 
флагом

ЦВЕТ ПОБЕДЫ

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны Сергей 
Шойгу поддержал инициативу 
Центрального спортивного клу-
ба армии, которая предусматри-
вает возможность выступления 
«военных» атлетов на различ-
ных, в том числе международ-
ных, соревнованиях под знаме-
нем родного ведомства.

С инициативой внести соот-
ветствующие поправки в дейст-
вующее законодательство руко-
водство клуба вышло на Госдуму 
и министерство спорта. Началь-
ник ЦСКА Михаил Барышев рас-
сказал министру, что сейчас 
спортсмены могут выставляться 
на различные состязания только 
через федерации олимпийских 
видов спорта или субъекты РФ. 
Защищать цвета родного клуба в 
качестве представителей Рос-
сийской армии что в своей стра-
не, что за рубежом они не имеют 
возможности. Барышев и его 
коллеги уверены: такую практи-
ку надо менять. «Это правильно. 
Спортсмены ЦСКА заслужили 
право защищать честь Воору-
женных сил на международных 
соревнованиях», — согласился 
Сергей Шойгу.

Законодательное предложе-
ние армейцев также предусма-
тривает возможность финанси-
ровать подготовку атлетов по 
олимпийским видам спорта, а не 
только по военно-прикладным 
дисциплинам, как это происхо-
дит сейчас. В ЦСКА уже подсчи-
тали, что реализация всех этих 
инициатив позволит увеличить 
количество армейцев в нацио-
нальных сборных страны на 20 
процентов.

В спорткомлексе Сергей 
Шойгу не только встретился с 
руководством клуба, тренерами 
и олимпийскими чемпионами. 
Министр также осмотрел ряд 
объектов, в том числе легкоатле-
тический и футбольный манежи 
ЦСКА. Он распорядился разра-
ботать программу реконструк-
ции спортивных сооружений на 
Ленинградском проспекте и всей 
базы клуба. «До сентября надо 
подготовить нашу целевую ве-
домственную программу по при-
ведению в порядок инфраструк-
туры ЦСКА по всей стране, — ска-
зал Шойгу. — Я имею в виду весь 
имущественный комплекс — и 
бассейны, и катки, и ипподромы, 
крытые и отрытые сооружения и 
так далее. Она должна включать 
в себя как капитальный и теку-
щий ремонт объектов, так и 
строительство новых сооруже-
ний».

Этим займутся несколько ра-
бочих групп. Одна сосредоточит-
ся на отчужденных активах 
ЦСКА. «Имущество, которое так 
или иначе было передано по раз-
ным причинам, надо по макси-
муму вернуть и сделать это в 
этом году», — заявил министр и 
добавил, что на территории ве-
домственных спортивных соору-
жений не должно быть «инород-
ных тел» — автомастерских, ма-
газинов, гостиниц.

Другая рабочая группа, по 
мнению Шойгу, должна прове-
сти экспертизу зданий, сооруже-
ний и сформулировать предло-
жения по их реконструкции. 
Третья — заняться проектирова-
нием новых спортивных ком-
плексов. «В итоге к сентябрю 
надо представить подробный 
план по всем объектам инфра-
структуры», — приказал ми-
нистр.

Еще одно задание Шойгу свя-
зано с созданием в столице му-
зея ЦСКА. Размещать его в быв-
шей казарме, как это сделано с 
управлением клуба, министр 
считает неэтичным по отноше-
нию к заслугам прославленных 
спортсменов. Отсюда решение: 
подобрать для экспозиций луч-
шее ведомственное здание. «Мы 
уже три года ничего не продаем, 
поэтому у нас кое-что сохрани-
лось», — напомнил Шойгу.

В феврале 2017 года в Сочи 
состоятся III Всемирные зимние 
военные игры. В ЦСКА министру 
показали посвященный им пре-
зентационный ролик. Начальник 
клуба доложил, что в Играх при-
мут участие более 4 тысяч атле-
тов из 60 стран, в девяти видах 
спорта они разыграют 36 ком-
плектов наград. 

СПЕЦСЛУЖБА

ФСКН провела 
спецоперацию 
в Южной 
Америке

КРОКОДИЛЫ 
ПРОТИВ 
КОКАИНА

Владимир Богданов

ГЛАВНЫЙ наркополицейский 
России Виктор Иванов рассказал 
о некоторых крупных операциях, 
проведенных совместно с зару-
бежными коллегами. В частности, 
о задержании танкера-газовоза, 
который в тайнике перевозил три 
центнера кокаина, предназначен-
ного для доставки в США. 

По словам директора ФСКН, 
операция проводилась совмест-
но с правоохранительными орга-
нами Перу и Мексики. Кокаин 
был доставлен на корабль в порту 
Писко в Перу, где проводились 
ремонтные работы, и предназна-
чался для отправки в США. Выя-
снилось, что аквалангисты под 
видом ремонтников проникли в 
шахту через «противозайцевую» 
сетку, распилив ее, и заложили 
30 мешков с зельем в укромное 
место — румпельное отделение. 
Сама операция была смертельно 
опасна: в воде было полно кроко-
дилов-людоедов. В итоге в июне 
танкер задержали в перуанском 
порту Пампа Мельчорита. Стои-
мость изъятого кокаина, по са-
мым скромным подсчетам, со-
ставляет более 20 миллионов 
долларов. «Было опасение, что 
преступники постараются от-
бить груз, но мы к этому были го-
товы, и они не рискнули напасть 
на танкер», — сообщил Виктор 
Иванов.

МЧС Сегодня пострадавшим от подтопления в Сочи начнут 
выплачивать компенсации, помогут и в общении со страховщиками

Не за страх, 
а страховку
Тимофей Борисов 

В 
Сочи аварийные рабо-
ты в основном завер-
шены. Вода идет на 
спад. Теперь задача — 
организовать выплаты 

пострадавшим. Поручение бы-
стро оформить документы для 
этого на заседании чрезвычай-
ной комиссии дал глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков.

Как подчеркнул министр, 
местные жители должны присту-
пить к восстановлению жилья, а 
приезжие туристы должны отре-
монтировать свои машины и во-
время вернуться с отдыха домой. 
Министр распорядился провести 
осмотры пострадавших домов 
для оформления компенсацион-
ных выплат. Пока, по прикидкам 
спасателей, полностью аварий-
ных домов, скорее всего, не будет. 
Всего, по предварительным оцен-
кам, в зону подтопления попали 
около 1500 домов.

Сейчас отдыхающих в Сочи 
немало, и они поделились с мини-
стром своими тревогами. Влади-
мир Пучков с представителями 
Краснодарского края их завери-
ли, что с автосервисами есть до-
говоренность, и все подтоплен-
ные машины будут отремонтиро-
ваны по гарантийным платеж-
ным поручениям администрации 
края.  

Одновременно с этим группи-
ровка сил МЧС продолжает рабо-
тать в Новороссийске, Туапсе, 
Сочи, Анапе, Армавире, Дагомы-
се. Самая сложная обстановка 
сейчас в поселке Мирный в Име-
ретинской низменности. Но и 
здесь МЧС заканчивает аварий-
ные работы. Помогли четыре по-
жарные насосные станции ПНС-
110, которые оперативно были 
переброшены с подмосковного 
аэродрома Раменское двумя са-
молетами Ил-76 МЧС России. 
Они работают в круглосуточном 
режиме и откачивают воду с ре-
кордной скоростью — 1 тонна за 
10 секунд. Станции изготовлены 
из нержавейки, что позволяет ис-

пользовать в работе даже соле-
ную морскую воду.

Аварийными работами здесь 
руководит лично губернатор 
Краснодарского края и его ко-
манда. Глава местной комиссии 
по чрезвычайным ситуациям 
Анатолий Пахомов проинформи-
ровал министра, что за сутки тут 
выпало более месячной нормы 
осадков. Впрочем, в масштабах 
ЧС Владимир Пучков мог убе-
диться и сам. Он заехал в постра-
давшие районы и пункты времен-
ного размещения и пообщался с 
эвакуированными.

Пострадали в основном приез-
жие и местные автомобилисты, 
застрявшие в пробках на пере-
крестке Гастелло в Большом Сочи 
в момент максимального удара 
стихии.

Коллегами по несчастью стали 
две семьи из Москвы. Одна ехала 
на своем авто в Абхазию. Другая 
возвращалась в Москву. Обе ма-
шины застряли в пробке на свето-

форе, и, когда лавинообразно ста-
ла прибывать вода, деваться лю-
дям оказалось некуда. На помощь 
им пришли спасатели вытащили 
детей из заблокированных окон 
машин. Теперь их авто стоят на 
площадке МЧС и ждут ремонта. А 
самих москвичей разместили в 
гостиницах Имеретинки, кото-
рых тут в Сочи настроено предо-
статочно. Во время Олимпиады 
тут жили волонтеры.

Пока метеорологи не дают 
благоприятный прогноз погоды. 
Но все же благодаря усилиям кра-
евых властей и спасателям уда-
лось в кратчайшие сроки восста-
новить электроснабжение в зоне 
подтопления, железнодорожное 
и авиасообщение. Для всех вре-
менно размещенных в пунктах 
граждан организовано бесплат-
ное горячее питание. 

У местных жителей к спасате-
лям претензий нет. У них есть не-
довольство в адрес застройщи-
ков, которые в спешке строили 
здесь дома и забыли про гидроло-
гию, так называемые ливневки. 
Местные приводят такой при-

мер, сейчас тут работают три 
станции, а планировалось по-
строить 29. На это якобы были 
даже выделены деньги. Но пока 
инженерный вопрос в Имеретин-
ской долине так и не решен. 
Местные знают, что чиновника, 
давшего разрешение на строи-
тельство, посадили. Но людям от 

этого не легче. Ведь постройки 
оказались ниже, чем уровень ка-
нализации. И МЧС сейчас пра-
ктически занимается тем, что по-
жарными рукавами подает воду с 
низменности наверх к канализа-
ционным стокам. Решение гиро-
логической задачи станет тре-
тьим этапом борьбы с ЧС.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

КОГДА ПЛОХО — 
ЭТО ХОРОШО
ПОПАЛ я тут с корабля и прям на бал. Ну, в смысле с са-
молета на Московский кинофестиваль. Потому что ре-
жиссер Резо Гигинеишвили пригласил меня на премьеру 
фильма «Без границ», который он снял вместе с Кареном 
Оганесяном и Романом Прыгуновым. А надо сказать, что 
предыдущий фильм Резо «Любовь с акцентом» мне очень 
понравился. Ну, я и пошел.

Сидим мы с сыном, ждем начала. И тут подходит ко 
мне тележурналист с камерой и — ну вопросы задавать! 
Причем вопросы удивительные, они, в сущности, ответа 
не требуют. Они все про то, что кинофестиваль у нас Мо-
сковский не получился. Эдакие вопросы-сентенции, под 
которыми я, по замыслу журналиста, должен написать 
«подписываюсь». 

Действительно, как не поругать кинофестиваль, если 
его возглавляет Никита Михалков — успешный, краси-
вый и талантливый? То, что человек, наплевав на кризис 

и санкции, — все-та-
ки фестиваль прово-
дит, — это вроде как 
не считается. Жур-
налистской братии 
хвалить и поддержи-
вать не интересно, 
им хорошо, когда 
плохо. Я под этим не 
подписываюсь кате-
горически.

И главное, гово-
рю коллеге: вот, мол, 
только из Израиля, 
на берегу Средизем-
ного моря, как-то не 
очень я, честно гово-

ря, думал про фестиваль. А он продолжает свое: фести-
валь, говорят, не хорош…

Но тут на сцену вышла съемочная группа картины 
«Без границ», и началось кино.

Должен признаться, что я побаиваюсь в последнее 
время смотреть отечественные фильмы, потому что они 
сделаны по тому же принципу, по которому работают 
многие журналисты: когда плохо — это хорошо. Если ре-
жиссер рассказывает про то, в каком несправедливом и 
ужасном мире мы живем, то ты не думай даже говорить 
слова типа: в этой картине концы не сходятся с концами; 
здесь герои поступают так или иначе не потому, что так 
ведут себя люди, а потому, что так велит концепция… 
Сразу прослывешь ретроградом. 

Почему-то так повелось, что у нас смелым считается 
тот режиссер, который говорит: мы живем кошмарно! 
По мне, так в этом конъюнктуры больше, чем смелости. 
Увы, раньше режиссеры работали для зрителей, а теперь 
все больше для отборочных комиссий разных кинофе-
стивалей.

Так вот я хочу вам доложить, что Резо Гигинеишвили, 
вдохновитель и руководитель этого проекта, и его това-
рищи — люди чрезвычайно смелые. Потому что они сде-
лали картину на тему, нынче совсем непопулярную — про 
то, что мы все — люди.

Понимаете? Не борцы, не жертвы, не чиновники, не 
электорат… Мы — люди. И нам ничто человеческое не 
чуждо.  Мы еще и любить умеем. И в этой любви человек 
раскрывается не как гражданин, а как Творение Божие.

«Без границ» — это кино про то, что люди прекрасны. 
Услышали меня? Не принципиальны, не сильны, не гра-
ждански активны — прекрасны. Потому что любовь — это 
когда еще вчера абсолютно чужой для тебя человек се-
годня становится самым близким и необходимым. И если 
ты не испугался этой неизбежности любви, то стано-
вишься не только счастливым, но и прекрасным.

Фильм — несколько историй любви. Очень трогатель-
ных и местами невероятно смешных. 

Если бы в картине был только дуэт Инны Чуриковой и 
Олега Басилашвили — ее бы стоило смотреть ради этого. 
Послушайте, ребята, а у нас, прям рядом с нами, живут 
великие актеры! Герои Чуриковой и Басилашвили не 
произносят никаких эпохальных монологов, не расска-
зывают слезливых историй про свою жизнь, вообще, ка-
жется, ничего такого значительного не говорят — так, 
мельком, в проброс… Как, почему, откуда мы понимаем 
и про то, что у них жизнь была нелегкая, и про то, что они 
обрели счастье друг в друге?..

Но в фильме есть не только этот дуэт. Здесь еще много 
разных актеров — очень знаменитых, просто знаменитых 
и молодых. И никто — никто! — не играет плохо. Фильм на-
селен не персонажами, а людьми: живыми, понятными 
личностями. 

Что такое лю-
бовь? Самый труд-
ный, кровавый, но 
самый дотошный и 
единственно полный 
способ познать дру-
гого человека. Чело-
век познается не в 
политических рас-
прях и дискуссиях, 
не в ситуациях, ког-
да он критикует всех 
и вся или соглашает-
ся со всеми. Человек 
познается в любви.

Я давно не видел 
российских картин, которые были бы столь густонаселе-
ны интересными, неординарными, необычными людь-
ми. Смотришь фильм, следишь за сюжетом, и познаешь 
людей. Очень разных и очень интересных.

Мы очень любим говорить про то, что «фильм застав-
ляет задуматься». Очень хорошо. Фильм заставляет заду-
маться, телепередача заставляет задуматься, книга, га-
зетная статья… Сидим задумчивые. А вчувствоваться 
что-нибудь заставляет? К чувствам нашим кто-нибудь 
обращается? Кому-нибудь важно помочь нам вспомнить, 
что мы — люди?

Теперь у меня есть ответ на этот вопрос: все это дела-
ют создатели картины «Без границ».

Слава богу, что пока журналисты в любой ситуации 
ищут что-нибудь плохое, есть кинематографисты, кото-
рые находят хорошее. Кинематографисты, которые лю-
бят меня, зрителя, которые не желают меня оскорблять и 
рассказывать мне, как я мерзок, но хотят, чтобы я вспом-
нил, что я, зритель, создан не только для всяческих битв, 
но еще и для любви.

Да, в какой-то мере это сказка. Но кто мешает нам в 
своей личной жизни сделать былью сказку о любви? 

 Ну как не поругать 
кинофестиваль, 
если его возгла-
вляет Никита 
Михалков — успеш-
ный, красивый 
и талантливый? 

Мы очень любим 
говорить про то, 
что «фильм застав-
ляет задуматься». 
А вчувствоваться 
что-нибудь 
заставляет? 

Сергей Шойгу рас-
порядился уже в 
этом году вернуть 
по максимуму 
отчужденное иму-
щество ЦСКА

Фоторепортаж с места 
событий
www.rg.ru/art/1134968

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Глава МЧС Владимир Пучков вме-
сте со своим новым заместителем 
Леонидом Беляевым и заместите-
лем губернатора края в наиболее 
пострадавшем поселке Мирный 
убедились, что вода идет на спад.

Акцент

 Каждый человек получит 
адресную помощь, и поможем 
решить вопрос со страховщи-
ками, сказал глава МЧС
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СКАНДАЛ Саакашвили 
угрожает генпрокурору 
Украины 

Прокуроры 
попали в опалу

Петр Лихоманов

ГЕНПРОКУРОР Украины Виктор Шокин пытается огра-
дить своих подчиненных от нападок новоявленного гу-
бернатора Одессы Михаила Саакашвили. 

В интервью агентству «Украинские новости» Шокин 
призвал председателя Одесской областной госадмини-
страции воздержаться от огульных обвинений в отноше-
нии его сотрудников и посетовал на эмоциональный тем-
перамент этого политика.

Считающегося близким к президенту Порошенко ген-
прокурора возмутил недавний разнос, устроенный Саа-
кашвили одесским прокурорам, затронувший даже его 
падчерицу. В частности, бывший президент Грузии обви-
нил областных прокуроров в коррупции, препятствова-
нию развитию легального бизнеса и крышевании неле-
гального. Он даже обещал поставить перед Шокиным во-
прос об участии в рэкете дочери его бывшей жены — Тать-
яны Горностаевой. «Саакашвили пытается показать, что 
он человек президента, получивший полный карт-бланш. 
Мол, даже родственнице Шокина угрожает. Но в генпро-
куратуре возмущены таким торгашеским подходом — 
мало ли что могут вложить в уши Саакашвили бизнесме-
ны, злостные неплательщики налогов», ответил на эту 
истерику анонимный источник в прокуратуре, мнение 
которого опубликовала украинская газета «Вести». Те-
перь это анонимное мнение подтвердил и сам генераль-
ный прокурор.

СПЕЦРЕПОРТАЖ Предложения 
правительства Армении 
по тарифам показались 
манифестантам 
недостаточными

Всем 
до лампочки

Константин Волков, Ереван

НА ПРОСПЕКТЕ Баграмяна около правительственного 
района Еревана продолжается митинг. Всю ночь на 28 
июня тысячи людей пели и плясали народные танцы под 
тревожный бой барабанов. С баррикады из мусорных ба-
ков активисты призывали собравшихся не расходиться.

Компромиссом с властями назвали собравшиеся на 
Баграмяна предложение президента Армении Сержа 
Саргсяна. Глава государства заявил, что будет приглаше-
на международная организация (какая — пока неясно), 
которая рассудит, правомочно были ли повышены тари-
фы на электроэнергию. Если она сочтет это правильным 
— все население будет дисциплинированно платить по 
новым ставкам. Если найдет нарушения — виновные бу-
дут наказаны. Пока же, до решения проблемы, власти 
возьмут на себя бремя повышения тарифа, изыскав день-
ги в госбюджете, вероятно, за счет средств, выделяемых 
на безопасность. «Это не очень хороший вариант, но ны-
нешняя атмосфера недоверия в обществе — тоже вопрос 
национальной безопасности», — заявил Саргсян.

Часть митингую-
щих расценила заяв-
ление президента 
как свою победу, од-
нако многие, похо-
же, намерены «до-
жимать» власть, тре-
буя отмены повыше-
ния тарифов здесь и 
сейчас. Глава поли-
ции Армении Влади-
мир Гаспарян об-
ещал утром 28 июня, 
что «манифестантам 
позволят остаться на 
улице и полиция бу-
дет танцевать вместе 
с ними». Также, по словам главного полицейского, «влас-
ти собравшимся все объяснят и дадут время».

У «энергомитинга», как его тут называют, уже поя-
вился свой символ — лампочка, внутри которой кулак с 
выставленным в неприличном жесте средним пальцем. 
Это изображение можно встретить в городе везде. Про-
тестующие ведут себя мирно. Нет призывов к сверже-
нию власти, более того, все стараются разъяснить, что «у 
нас тут не майдан, мы хотим только социальной справед-
ливости». Демонстранты подчеркнуто дружелюбны, на 
митинге фактически нет пьяных. Выпившие же впадают 
в философское настроение и достают журналистов рас-
суждениями о судьбе Армении. Правда, 27 июня появил-
ся некий молодой человек с пистолетом, но его сдали по-
лиции сами демонстранты.  «Все, что мы хотим, это сни-
жение тарифа на электроэнергию, — поясняют митингу-
ющие. — Средняя зарплата в стране не достигает 300 дол-
ларов в месяц, при этом центрального отопления нет, по-
этому зимой, когда температура иногда падает до минус 
20, мы обогреваемся за счет электричества и газа. Полу-
чается, что при таких расценках люди будут работать ис-
ключительно на оплату коммунальных услуг».

Никаких антироссийских настроений в народе нет. 
«Куда мы будем ездить на заработки, если поругаемся с 
Россией? — говорит один из присутствующих на проспек-
те Баграмяна. — В Европу? А кому мы там нужны?» Но 
возникает вопрос: а чего хочет инициативное меньшин-
ство, которое теперь расширило список требований, 
включив в него не только отказ от нынешнего повыше-
ния тарифов, но и пересмотр тарифов за прошлый год, а 
также наказание полицейских, разогнавших водомета-
ми митинг в ночь на 23 июня. Эти люди призывают не 
прекращать протесты.

При этом как-то забывается, что, по сути, митинг не-
законен, никаких разрешений на перекрытие одной из 
центральных магистралей города получено не было. 
Власти сейчас очень осторожны в оценках. Никто не хо-
чет усиления беспорядков. «Президент уже выдвинул 
свои условия. Надо как следует разъяснить все инициа-
тивной молодежи, собравшейся на Баграмяна, — сказал 
«РГ» лидер парламентской фракции правящей Республи-
канской партии Ованес Саакян. — Надо набраться терпе-
ния и разобраться, почему компания «Электрические 
сети Армении» понесла убытки».   «Митинг, скорее всего, 
будет продолжен, — сказал «РГ» директор армянского 
Института Кавказа Александр Искандарян. — А вот каким 
способом — сказать сложно.  Другое дело, что предложе-
ние президента Саргсяна внесло раскол в ряды протесту-
ющих». 

ТРАГЕДИЯ Ожоги различной тяжести на дискотеке в аквапарке Тайваня 
получили 516 человек

Шоу спалило людей 
Анна Федякина

М
о д н ы й  м о л о д е ж н ы й 
праздник в аквапарке 
Formosa в Тайбэе на Тай-

ване превратился в настоящее 
«адское пекло», когда во время 
красочного шоу концертную 
площадку охватило ядовитое 
пламя.

Кровавой развязки традици-
онной молодежной дискотеки в 
аквапарке ничего не предвещало. 
Музыкальные шоу в Formosa 
устраивают регулярно. Правда, в 
последнее время, следуя всемир-
ному тренду, к ночной дискотеке 
добавили новый элемент: зрите-
лей осыпают разноцветными 

красками. На любительских ка-
драх, запечатлевших начало тра-
гедии, видно, как в разгар вече-
ринки в толпу гостей аквапарка 
распылили огромную порцию 
красителей. Но вдруг разноцвет-
ное облако вспыхнуло, и уже в 
следующее мгновение пламя ох-
ватило почти половину площад-
ки.

Огонь потух также стреми-
тельно, как и возник. Однако это-
го времени оказалось достаточ-
но, чтобы молодые парни и де-
вушки, которые пришли на вече-
ринку в купальных костюмах, по-
лучили тяжелейшие ожоги.

Прибывшие на место траге-
дии спасатели стали свидетелями 

поистине страшного зрелища. К 
выходу навстречу медикам шли 
окровавленные молодые люди с 
обгоревшей кожей. Тех, кто полу-
чил более тяжелые ожоги, друзья 
на надувных кругах опустили в 

бассейн, чтобы смягчить боль 
или поливали их водой из буты-
лок.

«Кровь была повсюду, вклю-
чая бассейн, где многие постра-
давшие искали успокоение от 
ужасной боли, — рассказал жур-
налистам один из очевидцев тра-
гедии. — Я видел, как многие люди 
лишились своей кожи».

По последним данным, ожоги 
различной степени тяжести на 
тайваньской дискотеке получили 
516 человек. У почти двухсот из 
них обгорело более 50 процентов 
кожного покрова. Такие пациен-
ты находятся в отделениях ин-
тенсивной терапии, их судьба ре-
шится в следующие 24 часа. Как 
рассказал замглавы департамен-
та здравоохранения Тайбэя Ли 
Ли-Йонг, большинство постра-
давших — молодые люди в возра-
сте 20 лет. «Причина, по которой 
травмы были такими тяжелыми, 
заключается в том, что к ожогам 
кожи добавились ожоги дыха-
тельных путей из-за большого 
количества цветного порошка, 
который вдыхали пострадав-
шие», — пояснил Ли Ли-Йонг.

Больше всего на дискотеке 
Formosa было молодежи из Тай-
ваня, но полиция также подтвер-
дила, что среди пострадавших 

были иностранцы: четыре чело-
века из Гонконга, двое из конти-
нентального Китая, по одному 
человеку из Макао, Японии, Ма-
лайзии и Сингапура. 

Смертей удалось избежать чу-
дом. Впрочем, пожарные это объ-
ясняют просто: концертная пло-
щадка находится под открытым 
небом и состоит в основном из 
металлических ограждений. Пла-
мени было просто некуда переки-
нуться.

По факту пожара в аквапарке 
Formosa полиция Тайбэя начала 
расследование. «По первоначаль-
ной версии, взрыв и возгорание 
были вызваны распылением цвет-
ного порошка, — рассказал журна-
листам представитель городской 
полиции. — Искра могла появить-
ся от нагревания осветительного 
оборудования на сцене».

Полиция задержала пять че-
ловек, связанных с организацией 
дискотеки, в том числе менедже-
ра по мероприятиям в аквапарке 
Formosa Лу Чанг-Чи. Как под-
твердили представители право-
охранительных органов Тайваня, 
прокуратура проведет допрос 
подозреваемых в связи с обвине-
ниями «в пренебрежении без-
опасностью большого количест-
ва людей и халатностью, которая 
привела к тяжелым ранениям». 
Тем временем мэр Тайбэя Эрик 
Чу распорядился закрыть аква-
парк на неопределенный срок. 
«Мы очень расстроены этим про-
исшествием и выражаем свои со-
жаления», — сказал Эрик Чу.  В 
свою очередь премьер Тайваня 
Мао Чжи-Куо приказал запре-
тить проведение мероприятий, 
связанных с распылением красок 
до тех пор, пока эксперты не под-
твердят их безопасность.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Тысячи 
иностранцев 
покидают 
Тунис

ДЖИХАД 
УДАРИЛ 
ПО ТУРИЗМУ

Максим Макарычев

В ВОСКРЕСЕНЬЕ стало извест-
но о том, что среди 40 жертв те-
ракта, совершенного террори-
стом-одиночкой на пляже пятиз-
вездочного отеля «Империал» в 
Тунисе, могла быть 54-летняя 
россиянка Татьяна Хоменко.

На опознание в Тунис выехал 
ее муж Николай. Как стабильно 
тяжелое оценивается состояние 
их дочери, Екатерины, которая 
получила ранения в плечо и лег-
кое. Ей сделана операция в одном 
из госпиталей Туниса.

Теракт в «черную» для страны 
пятницу стал самым кровавым в 
истории этой североафрикан-
ской страны, доходы от туризма в 
которой составляют значитель-
ную долю национального ВВП. В 
результате нападения погибли 40 
и были ранены 39 человек, в 
основном британцы, а также три 
местных спецназовца. Среди 
жертв — граждане Франции, Бель-
гии, Германии. Владимир Путин 
выразил соболезнования прези-
денту Туниса в связи с гибелью 
людей. 

Террорист Сейфиддин Резгуи, 
тунисец, который родился в 1992 
году, оказался родом из Гаафура, 
города на северо-западе Туниса. 
Он учился в Кайруане, находя-
щемся в центре страны. Госсекре-
тарь по делам безопасности Ту-
ниса Рафик Шелли сказал, что 
террорист действовал в одиноч-
ку. «Он пришел одетый как тот че-
ловек, который собирается иску-
паться в море. Прибыв на пляж, 
достал оружие, которое было 
спрятано в зонтике», — добавил 
Шелли. «Террорист палил во все 

стороны по людям, которые ле-
жали на шезлонгах, потом пошел 
к бассейну», — рассказал журна-
листам очевидец трагедии. По 
словам свидетеля, работающего в 
отеле, целью стрелка были ис-
ключительно туристы. «Терро-
рист сказал нам: «Отойдите, вы 
не нужны мне». Он не выстрелил 
в нас, он целился только в тури-
стов», — сказал свидетель. Стре-
лок был ликвидирован полицей-
скими, прибывшими на место 
трагедии спустя три минуты. На 
его теле был обнаружен несрабо-
тавший пояс смертника.

Ответственность за теракт в 
Тунисе, как и за аналогичные на-
падения 26 июня в Кувейте и 
Франции, взяла на себя экстре-
мистская группировка «Ислам-
ское государство» (ее деятель-
ность запрещена в России реше-
нием Верховного суда РФ. — 
«РГ»), которая призвала своих 
сторонников «убивать неверных 
в священный для мусульман ме-
сяц Рамадан. Как отмечают на-
блюдатели, ИГ специально выби-
рала в качестве основных мише-
ней туристов, отдыхающих в 
арабских странах, обвиняя их в 
том, что они «являются неверны-
ми и развращают местное насе-
ление». Три месяца назад боеви-
ки ИГ, взяв в заложники туристов 
у популярного среди иностран-
цев музея Туниса, где убили 20 и 
ранили 50 человек.

В субботу в Тунисе началась 
массовая эвакуация иностран-
ных туристов: их доставляли на 
автобусах в аэропорт Энфида-
Хаммамет, расположенный меж-
ду столицей страны Тунисом и 
Сусом. Тринадцать рейсов отпра-
вились в разные города Европы, в 
том числе в Лондон, Манчестер, 
Амстердам, Брюссель и Санкт-
Петербург. «Мы боимся, это ме-
сто не безопасно», — заявил AFP 
эвакуированный турист, родом 
из Уэльса. Бельгийский туропера-
тор сообщил о том, что уже 2 ты-
сячи клиентов, находившихся на 
отдыхе в Тунисе, отправились в 
Бельгию. Британский туропера-
тор Thomson объявил о направле-
нии десяти самолетов в Тунис для 
эвакуации около 2500 британ-
ских туристов, а также отменил 
все туры в эту страну. Тем време-
нем в воскресенье тысячи тунис-
цев вышли на митинги протеста 
против насилия. Самый массо-
вый из них состоялся в Сусе. 

Следим за ситуацией Афины ответили на ультиматум кредиторов 
проведением референдума

Эллада не продается

Александр Гасюк, Афины

П
ять месяцев жестких 
переговоров о реше-
нии долговых про-
блем Греции, которые 
правительство Алек-

сиса Ципраса вело с международ-
ными кредиторами Эллады, завер-
шились полным провалом. Итогом 
последнего экстренного саммита 
Евросоюза стал фактический раз-
рыв Греции с «тройкой» — Евросо-
юзом, Международным валютным 
фондом и Европейским централь-
ным банком. В ночь с пятницы на 
субботу греческий премьер-ми-
нистр выступил с телеобращени-
ем к гражданам Греции и объявил 
о назначенном на 5 июля общена-
циональном референдуме. В ходе 
голосования греки должны опре-
делиться: принимать ли ультима-
тивные требования кредиторов о 
продолжении антисоциальной по-
литики жесткой бюджетной эко-
номии или дать правительству Ци-
праса карт-бланш на вывод страны 
из еврозоны.

Всю прошлую неделю грече-
ские переговорщики в Брюсселе 

пытались выйти на взаимоприем-
лемые договоренности с «трой-
кой» и обеспечить выделение Гре-
ции очередного транша в 7,2 мил-
лиарда евро. Из этих денег пред-
полагалось произвести выплату 
1,6 миллиарда евро в пользу Меж-
дународного валютного фонда, 
причем сделать это необходимо 
уже 30 июня. Если этого не прои-
зойдет, Афины будут вынуждены 
объявить дефолт.

Несмотря на то что представи-
тели первого в истории Греции ле-
вого правительства пошли на яв-
ные уступки «тройке», они стол-
кнулись с фактическим ультима-
тумом кредиторов, настаивавших 

на резком поднятии налогов, со-
кращении пенсий и повышении 
пенсионного возраста. С учетом 
того, что партия СИРИЗА в январе 
пришла к власти под лозунгами 
завершения политики жесткой 
бюджетной экономии, Алексис 
Ципрас такие предложения при-
нять не решился и предложил гра-
жданам страны в ходе референду-
ма уточнить его мандат.

«На нас лежит историческая 
ответственность перед борьбой и 
жертвами греческого народа за 
наш национальный суверенитет, 
за будущее нашей страны», — ска-
зал Ципрас в эфире государствен-
ного телеканала ΕΡΤ, добавив, что 

Греция не поддастся на «шантаж» 
кредиторов. 

Уже в субботу, выступая на 
срочном пленарном заседании 
греческого парламента, одобрив-
шего предложение премьера о 
проведении референдума в следу-
ющее воскресенье, Ципрас заявил 
о своей уверенности в том, что 
«греческий народ поднимется и 
скажет решительное «нет» ульти-
матуму».

По словам лидера партии СИ-
РИЗА, 5 июля станет для кредито-
ров «днем истины», когда «они 
увидят, что Греция не сдается, что 
для Греции игра еще не оконче-
на». Ципрас также заметил, что 
Греция не гость в Евросоюзе, а его 
полноправный член и ультиматум 
кредиторов является унизитель-
ным для страны. Решение Афин о 
проведении плебисцита вызвало 
резкое неодобрение в Брюсселе. 
Еврогруппа отказалась продлить 
программу помощи Греции, кото-
рая заканчивается 30 июня, и зая-
вила о невозможности дальней-
ших переговоров с Афинами.

Столь неожиданное развитие 
событий и замаячившая перспек-

тива скорого выхода страны из ев-
розоны заставили граждан Элла-
ды серьезно понервничать — мно-
гие сразу же после телеобраще-
ния Ципраса бросились снимать 
деньги в банкоматах. Процесс вы-
вода наличности продолжился и 
на выходных, а в Афинах и окрест-
ностях греческой столицы возле 
банкоматов стояли очереди по 
10—15 человек. Только за первую 
половину дня в субботу, по дан-
ным СМИ, было снято 400 милли-
онов евро, а во многих банкома-
тах деньги закончились. 

Между тем последние опросы 
общественного мнения показыва-
ют, что большинство греков не 
поддерживают возможный выход 
страны из еврозоны. Так, согласно 
результатам социсследования 
компании Alco для греческой га-
зеты «Прото тема», 57 процентов 
респондентов заявили о том, что 
Эллада должна остаться в евро-
пейском валютном союзе, и лишь 
29 процентов высказались за 
окончательный разрыв с евро.  

Пять месяцев трудных переговоров Греции с международными кредиторами, которые вело правительство Алексиса Ципраса (на фото слева), неожиданно закончились полным провалом. 

Очевидцы происшествия бросались на помощь к пострадавшим, вытаскивая их из «адского пекла».

Акцент

 Тех, кто получил более тяже-
лые ожоги, друзья на надув-
ных кругах опустили в бас-
сейн, чтобы смягчить боль

Акцент

 Еврогруппа отказалась 
продлить программу 
помощи Греции, которая 
заканчивается 30 июня 

На митинге 
в Ереване нет при-
зывов к свержению 
власти, более того, 
все стараются разъ-
яснить, что «у нас 
тут не майдан»

ЦИФРА

40
ЧЕЛОВЕК
погибли и 39 получили ранения 
в результате стрельбы, устроен-
ной террористом на пляже пяти-
звездочного отеля

Что спасет Грецию от долгов
www.rg.ru/art/1132223
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ТЕАТР Сильви Гиллем приехала на Чеховский фестиваль в рамках своего 
прощального мирового турне

Головокружение от балерины
Лейла Гучмазова

Д
евять месяцев — срок, что-
бы выносить ребенка. Ве-
ликая балерина Сильви 

Гиллем сочла именно такой срок 
достаточным, чтобы попрощать-
ся с поклонниками по всему 
миру. Три московских концерта 
в рамках Чеховского фестиваля 
(которому честь и хвала за то, 
что регулярно привозил в Мо-
скву непростую в общении зве-
зду) стали частью ее прощально-
го турне, и закончится оно в То-
кио, где живут лучшие в мире ба-
летные зрители. Балерине 50, и 
она решила, что ее танец мир 
должен запомнить без скидок на 
возраст. Зря решила. 

Небалетная коллега очень уди-
вилась, узнав возраст юбилярши. 
Тридцать (и то ввиду звездного 
статуса), ну сорок с бо-о-ольшой 
натяжкой, но — полвека? Это же не 
просто худющая мадемуазель и 
даже не угловатый подросток с 
торчащими локтями и коленками. 
Это совершенная по данным, аб-
солютно оснащенная технически 
балерина, по сей день равно пре-
красная в любом репертуаре.

В сложном для построения 
любых иерархий искусстве танца 
она умудрилась в 19 лет стать ко-
ронованной особой и без пафоса, 
с игривым достоинством донести 
эту корону до нынешнего юби-
лея. Она бы и дальше отлично 
справлялась, но тут нам прихо-
дится смиряться. А жаль, жаль…

Уникальность Гиллем не в иде-
альных для танца ногах и пропор-

циях, хотя и в этом тоже. Даже не 
в умении быть абсолютно орга-
ничной в классике и современ-
ной хореографии — хотя два этих 
свойства вместе и не припом-
нить. Всего важнее, что она смо-
гла уберечь свой немереный та-
лант от всех напастей — бронзы, 
снобизма, пафоса, однобокости и 
боязни все потерять.

Что представляет в финаль-
ном турне артистка, ставшая зве-
здой в 19 лет по воле Рудольфа 
Нуреева после «Лебединого озе-
ра» в Парижской опере? Собра-
ние проверенных временем со-
чинений? Но это — про кого угод-
но, только не для Гиллем.

Ее выбор — опусы четырех све-
тил современной хореографии 
без гарантированного успеха. Все 
они так или иначе друзья Сильви 
Гиллем и почитают за счастье ста-
вить специально для нее.

Мастер интеграционного тан-
ца Акрам Хан в Techne посадил на 
сцену трио музыкантов (вокал и 
компьютер, табла, скрипка) и в 
узнаваемом спекулятивном мик-
сте, которое он превратил в соб-

ственный стиль, мягко скрестил 
классические туры и аттитюды 
французской выделки с класси-
ческим индийским катхаком. 
Гиллем кружила по магическому 
кругу вокруг обозначенного ося-
ми 3D священного дерева и по-
гружалась в предлагаемые обсто-
ятельства, как умеет только она 
— без остатка.

Рассел Малифант предложил 
балерине женский дуэт с колле-
гой из Ла Скала Эмануэлой Мон-
танари и не придумал ничего ин-
тересного, отчего вывод остался 
один: вот чем отличается великая 
балерина от просто хорошей. 

Единственный номер, давший 
главной героине возможность 
вздохнуть, можно считать луч-
шим из когда-либо виденных «ра-
зогревов для звезды». Универ-
сальные Бригель Гьока и Райли 
Уоттс, расслабленные и сосредо-
точенные разом, соревновались 
в «Дуэте» в искусстве движения 
по воле гения Уильяма Форсайта, 
расчленяя пространство всеми 
возможными способами с помо-
щью безукоризненно умных тел. 

Гению Форсайту не понадоби-
лась музыка: так смотрится чер-
но-белое кино рядом с цветным. 

Но финал все-таки получился 
щемящим. Сольный балет Bye, 
поставленный для балерины ас-
солюта умницей Матсом Эком и 
два года назад уже привозимый 
Чеховским фестивалем, вдруг за-
звучал совсем иначе.

Вот балерина: коф-
точ ка ,  ю б -

ч о н к а ,  и 

вся она та-
кая неприка-

янная, стран-
ная, выпадаю-

щая из норм, чу-
точку взбалмош-

ная и страшно неза-
щищенная — а вот мир. 

Возможно, родных и близ-
ких, но все же отдельных людей, с 
которыми сейчас она будет жить 
в новых условиях своего небале-
ринства. Оттого, наверное, луч-
шей для нее поддержкой выгляде-
ли не поднесенные шикарные 
розы, а худосочный букетик от 
московской бабушки, подарен-
ный великой Сильви Гиллем на 
поклонах.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Члены жюри 
конкурса 
Чайковского 
определили 
финалистов

ВСЕ РЕШИТ 
ТРЕТИЙ ТУР

Ирина Муравьева, 
Татьяна Эсаулова, 
Егор Ковалевский

НА конкурсе Чайковского на-
чался третий тур. В финале кон-
курсанты будут исполнять по 
два концерта с симфоническим 
оркестром. В обязательной про-
грамме — Чайковский: Фортепи-
анные концерты № 1 и № 2, Кон-
церт для скрипки в авторской ре-
дакции и Вариации на тему роко-
ко для виолончели. Члены жюри 
конкурса Чайковского проком-
ментировали свои решения пе-
ред финалом.

Борис Березовский, 
пианист, лауреат IX Конкурса 
Чайковского:

— Окончательное решение для 
нас не было трудным: по послед-
ним правилам мы не обсуждаем 
ничего, а просто выставляем бал-
лы. И я очень доволен результа-
том. Конечно, у каждого будут 
свои сожаления. У меня они тоже 
есть. Я, например, голосовал за 
Михаила Турпанова, который 
немножко нервно играет, но он 
потрясающий музыкант. Голосо-
вал за полячку Юлию Кочубан: 
она мне очень нравится своей ис-
кренней игрой, но к ней были объ-
ективные претензии. Все осталь-
ные, за кого я голосовал, прошли. 
Обсуждать можно до бесконечно-
сти, но я уверен, что главная зада-
ча конкурса — это вызвать любовь 
к исполнителям.  У всех на этом 
конкурсе появились свои поклон-
ники — и у тех, кто не прошли, 
тоже. И это хорошая сторона кон-
курса Чайковского. Все решит 
третий тур. И я всем желаю вы-
ступить как можно лучше.

Сергей Ролдугин,
виолончелист и дирижер:

— Второй тур, конечно, был 
значительно сложнее. Фактиче-
ски нужно было дать сольный 
концерт, а потом еще сыграть с 
оркестром камерный концерт 
Гайдна, исполнить который 
очень непросто. Но здесь как раз 
проверялась не только внешняя 
выучка, то есть часы, проведен-
ные за инструментом, а то, что 
после этих часов случилось, вы-
рос ли музыкант в качестве или 
нет. Чтобы достойно сыграть всю 
программу второго тура, надо 
быть уже достаточно зрелым му-
зыкантом. И есть много приме-
ров, когда человек является пре-
красным инструменталистом, 
но ему не хватает масштаба 
мышления, чтобы в должной 
мере раскрыть замысел компо-
зитора. На этом конкурсе очень 
высокий уровень, и было обидно 
кого-то не пропустить дальше. 
Публика не всегда поймет реше-
ние жюри, но нам было сложно.

Максим Федотов,
скрипач и дирижер, лауреат VIII 
Конкурса Чайковского:

— Конкурс это всегда борьба 
творческих интеллектов и стече-
ние многих обстоятельств. Сами 
исполнители от прослушивания 
к прослушиванию производят 
разное впечатление. Первый тур 
— немного нервный, технически 
сложный; это первое появление 
исполнителя на публике. Креп-
кая нервная система, виртуоз-
ные данные, выносливость, — и 
музыкант выходит во второй 
тур. Во втором туре уже нужно 
быть исполнителем со своими 
идеями. Те, кто лидировали на 
первом туре, на втором могут 
выглядеть скромнее, и наоборот. 
Иногда, чудом прошедшие, вдруг 
раскрываются! А в финале — дру-
гие задачи. Это иной масштаб: 
нужно заполнить собой, своим 
звучанием большой зал, взаимо-
действовать с оркестром. Здесь 
требуется и опыт, и выдержка, и 
масштаб мышления. Мне хочет-
ся, чтобы победили сильнейшие. 
Но далеко не каждое состязание 
рождает новые имена. В этом 
смысле для меня XV Конкурс 
уже удался.

Кино Фильм «Лузеры» болгарского режиссера Ивайло Христова 
получил главный приз Московского кинофестиваля

Европейский выбор

Александр Нечаев

П
обеда «Лузеров» на 
Московском кинофе-
стивале вызвала не-
однозначную реак-
цию — многие специ-

алисты поспешили обвинить 
жюри в малоадекватном распре-
делении призов. В этом году у ки-
нокритиков главными фаворита-
ми были российские картины — 
«Орлеан» Андрея Прошкина и 
«Милый Ханс, дорогой Петр» 
Александра Миндадзе. И когда 
Миндадзе остался вовсе без при-
зов, а в «Орлеане» жюри отмети-
ло «Серебряным Георгием» лишь 
актерскую работу Елены Лядо-
вой, некоторые не могли скрыть 
своего негодования. Совершен-
но, впрочем, напрасного — в ре-
шениях жюри прослеживается 
четкая логика, а награжденные 
картины были не просто вполне 
кондиционного качества, а сде-
лали бы честь любому другому 
престижному фестивалю.

Вообще в этом году конкур-
сная программа ММКФ, вопреки 
политическому и экономическо-
му факторам, демонстрировала 
на редкость приличный уровень. 
Те же «Лузеры» Ивайло Христова 
— блестящий образец трагикоме-
дии взросления, остроумной, 
саркастической и по-хорошему 
злой. Помимо «Лузеров» на 
ММКФ было много кино из Болга-
рии — как современного, так и ста-

рого — в рамках ретроспективы, 
посвященной 100-летию болгар-
ского кинематографа. И по всему 
выходит, что сейчас там что-то 
вроде тихого киноренессанса.

Второй по значимости приз — 
«Серебряный Георгий» за лучшую 
режиссуру — достался датчанке 
Фредерике Аспек за фильм «Роси-
та». Фамилия Аспек многое говорит 
тем, кто следит за современным мо-
лодым кино. Ее дебютная коротко-
метражка «Счастливы сейчас» по-
бедила на Каннском кинофестива-
ле в 2004 году, а полнометражный 
дебют «Лабрадор» в 2011-м пре-
тендовал в Каннах на «Золотую ка-
меру». Заполучить фильм режиссе-
ра со столь многообещающим ре-
зюме не отказался бы ни один фе-
стиваль из тех, с которыми старает-
ся конкурировать ММКФ. «Росита» 
оказалась эффектным высказыва-
нием о проблеме отцов и детей, пре-
поднесенным в неожиданном клю-
че — в виде нетривиального любов-
ного треугольника. 

Теперь про «Милого Ханса» 
Александра Миндадзе. Невозмож-
но не согласиться с тем, что в этом 
году не было более сильной карти-
ны в и без того сильном конкурсе. 
Этот фильм — масштабное завер-
шение «трилогии катастроф», на-
чатой Миндадзе «Отрывом» и про-
долженной картиной «В субботу». 
Это, конечно, апофеоз авторского 
стиля — ничего лучше Миндадзе в 
своей жизни пока не сделал. Каза-
лось, что обойти его в распределе-
нии призов было невозможно. На 
деле ситуации из серии «слона-то я 
и не приметил» на фестивалях слу-
чаются сплошь и рядом — достаточ-
но вспомнить легендарный провал 
фильма Алексея Германа «Хруста-
лев, машину!» на Каннском кино-
фестивале. Причины провала «Ми-
лого Ханса», кстати, те же самые, 
что и у «Хрусталева». По свиде-
тельству российского члена жюри 
ММКФ Алексея Федорченко, дру-
гие его коллеги не приняли много-
слойную эстетику картины Мин-

дадзе и из-за этого с трудом поня-
ли, что происходит на экране. По-
ложа руку на сердце, было бы куда 
удивительней, если бы Миндадзе 
вдруг оказался понятым председа-
телем жюри Жаном-Жаком Анно, 
который всю жизнь делает тради-
ционные картины. Жюри проголо-
совало за простоту, внятность, впи-
санность в европейский контекст 
— и это вполне честный выбор.

Для Миндадзе же провал «Ми-
лого Ханса» со временем обе-

рнется тем же самым, чем и для 
Германа — занятной деталью би-
ографии, о которой будут гово-
рить лишь специалисты и начи-
сто забудут зрители. Эта картина 
явно крупнее сиюминутных об-
стоятельств вроде призов Мо-
сковского кинофестиваля — да и 
любого другого тоже.

ЦИФРЫ ММКФ
«6252 человека было аккредитовано на фестиваль в этом году, 300 
иностранных гостей, 307 фильмов, 392 сеанса, зрителей — 55 
157 тысяч. Количество залов — 18», — такие цифры привел президент 
ММКФ Никита Михалков на заключительном брифинге. «Фести-
валь был сокращен на два дня. Естественно, в связи с этим сеансов 
меньше. Но в пересчете приятно, что посещаемость по отношению к 
предыдущим годам выросла на 10 процентов. То есть порядка 11 ты-
сяч в этом году там, где в прошлом году было 10 тысяч», — сообщил 
Никита Сергеевич. В этом году его часто видели на показах — в кино-
залах. «Я счастлив, что могу смотреть кино, — сказал Никита Ми-
халков. — Потому что раньше всегда искал с товарищами выход из 
положения. А сейчас фестивальный механизм отлажен, и я могу пой-
ти и смотреть фильмы. Я смотрел то, что советовали мои коллеги, 
отборщики. У меня есть список, я его размножил и раздал своим дру-
зьям. Не всегда мнения совпадали, но то, что в кино приходило такое 
количество народа — на ступеньках сидели люди, — уже о чем-то гово-
рит. Я сам картину «13 минут» смотрел, сидя на ступеньках». Ка-
кие еще фильмы входили в «Список Михалкова»? В их числе Никита 
Михалков назвал документальный фильм «Взгляд тишины» Дж. 
Оппенгеймера и иранскую картину «Такси» Джафара Панахи.

Подготовила Сусанна Альперина

Акцент

 Всего важнее, что она смогла 
уберечь свой талант от всех 
напастей — бронзы, снобизма, 
пафоса и боязни все потерять

Акцент

 Жюри проголосовало за про-
стоту, внятность, вписанность 
в европейский контекст — 
и это вполне честный выбор

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4759

УРОКИ
КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ
ВЧЕРА на главной площади страны завершился фести-
валь «Книги России», проходивший там с 25 по 28 июня.

К фестивалю долго готовились, много его обсуждали. 
Высказывалось немало сомнений по его поводу. И, не 
скрою, я сам шел на открытие с долей скепсиса в голове, 
который, как я понял, разделяли многие мои товарищи 
из литературного сообщества, из СМИ.

Главное сомнение: не слишком ли пафосное место для 
проведения книжной ярмарки? Все-таки и ярмарки, пото-
му что на фестивале «Книги России» торговали книгами, 
не только крупные издательства, но и региональные, боль-
ше того — на них-то и предполагалось сделать акцент. По-
нятно, что Красная площадь давно стала местом не только 
для парадов и патриотических шоу. Там давно уже прохо-
дят разного калибра мероприятия, в том числе и вполне 
себе увеселительные. Но все-таки Красная площадь — это 

сегодня такое место, 
куда приходят отме-
титься гости столи-
цы, сфотографиро-
ваться на фоне Крем-
левских стен, Мини-
на и Пожарского, Ва-
силия Блаженного и 
даже, простите, Лоб-
ного места, этой на-
шей московской Гол-
гофы.

Нам так долго 
трындели о том, что 
люди перестали чи-
тать книги, что воз-
никало сомнение: 

вот они придут на Красную площадь, придут, чтобы «сфот-
каться» на фоне знаковых символов столицы, а там... кни-
ги, там дискуссионные площадки... Минин и Пожарский 
закрыты главной сценой, на которой говорят «об умном», 
читают стихи или «Войну и мир», а оно им надо? Еще и по-
года постаралась, чтобы сорвать фестиваль под открытым 
небом: каждый день шел дождь, с перерывами, но иногда 
проливной. Впрочем, погода в Москве летом хорошей не 
бывает: либо дождь и холодно, либо солнце и жарко.

Как подвозить книги к месту, куда практически не 
подъехать? Где их хранить ночью? Ну и много разных 
других вопросов.

Люди шли на Красную площадь, невзирая на дождь. И 
не важно, куда именно они шли: на Красную площадь или 
на фестиваль. Вероятно, и даже скорее так оно и было, 
многие из них шли не на фестиваль, а просто на Красную 
площадь. Очень разумным решением было сделать вход 
на фестиваль свободным и бесплатным. Никакого преи-
мущества для профессионалов и журналистов. Пока мы 
проходили извилистую, через ГУМ, аккредитацию на фе-
стиваль, получали красивые именные «бейджики», на-
род уже заполнял Красную площадь, проходя через рам-
ки металлоискателей, но без всяких очередей и толкот-
ни. За все дни фестиваля я только один раз показал свой 
шикарный «бейджик», чтобы пройти на главную сцену, 
где мы выступали с Александром Прохановым, Алексеем 
Варламовым, Сергеем Шаргуновым и Захаром Прилепи-
ным. На Московской Международной ярмарке, проходя-
щей в сентябре на ВДНХ, я использую его гораздо чаще...

Мне нравится, когда все удается как-то само собой. 
Фестиваль «Книги России» на Красной площади был за-
думан как эксперимент, о чем говорил руководитель Ро-
спечати Михаил Сеславинский. И провалом этого экспе-
римента были бы даже не недостатки организации тако-
го уникального мероприятия (они неизбежны), а провал 
самой его идеи: провести праздник книги на том месте, 
где он никогда не проводился. Не парад военной техники, 
не ослепительное феерическое шоу со знаменитыми пев-
цами и артистами, не масличное гулянье с блинами и ме-
довухой, но книжный фестиваль.

Ежедневные репортажи с фестиваля «Книги России» 
вы можете читать и смотреть на электронном портале 
«Год литературы» (https://godliteratury.ru/). Я же скажу о 
главном, что я понял в эти дни на Красной площади.

То, что читать стали мало, еще не говорит о том, что 
люди не хотят читать. Беда нашего времени заключается 
в том, что люди сами не знают, чего они хотят. Но факт 
тот, что люди сегодня за книгами не побегут. Это в совет-
ские времена за ними бежали, как за колготками, стояли 
в очередях, разыгрывали на своих предприятиях талон-
чики на подписку, чтобы получить собрания сочинений 
и украсить ими стены своих малогабаритных квартир. 
Сегодня — не побегут. В пяти минутах шаговой доступно-
сти от Красной пло-
щади находится 
один из лучших 
книжных магазинов 
Москвы с одноимен-
ным названием. И 
там есть все, что 
душе угодно.

И, кстати, он ни-
когда не пустует. Там 
нет той странной че-
ловеческой пустоты, 
которую я с удивле-
нием заметил в са-
мом крупном книж-
ном магазине Waterstones в самом центре Лондона на 
Пикадилли, где на тринадцать километров (!) книжных 
полок на нескольких этажах с лифтами приходится с де-
сяток посетителей и уж не знаю, сколько покупателей. 
Но, во-первых, и у нас такая ситуация не за горами, а во-
вторых, и у нас за книгами, повторяю, не побегут. Их 
надо принести в нужное время и место. Создать вокруг 
них атмосферу. Ощущение праздника. Чувство родствен-
ного единства писателей, издателей и читателей.

На Красной площади это было. Не очень люблю это 
слово, но здесь без него не обойтись. Книжный фестиваль 
на Красной площади — это круто! Выступать на Красной 
площади — круто! Видеть, как продаются твои книги на 
Красной площади — круто! (Книги — все! — продавались 
там со свистом, люди покупали по три, четыре, пять книг 
сразу, хотя, может быть, пришли сюда не для этого.) Я ду-
маю, что покупать книги на Красной площади — это тоже 
круто. И подписывать, и получать автографы. Несмотря 
на дождь, на выступлениях всех авторов были аншлаги, 
хотя я предполагаю и даже уверен, что большинство лю-
дей пришло не для того, чтобы их послушать. В этом спе-
цифика этого мероприятия. Люди приходят на Красную 
площадь, а попадают на книги. И не уходят. И довольны.

Я требую продолжения банкета.

Люди шли, невзи-
рая на дождь. 
И не важно, куда 
они шли: 
на Красную пло-
щадь или на книж-
ный фестиваль

Люди сегодня 
за книгами не побе-
гут. Их надо прине-
сти в нужное время 
и в нужное место. 
Создать атмосферу

Крепкая нервная 
система, виртуоз-
ные данные, выно-
сливость, — и музы-
кант выходит 
во второй тур

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Дневник Конкурса 
Чайковского
www.rg.ru/sujet/5484

ММКФ: все новости 
на сайте
www.rg.ru/sujet 5485
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«Серебряный Георгий» за лучшую женскую роль — в руках у Елены Лядовой. Приз «За вклад в мировой кинематограф» вручили председателю жюри Жан-Жаку Анно.

Великой Сильви 
Гиллем 50, и она 
решила, что ее 
танец мир должен 
запомнить без ски-
док на возраст. 
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Дата составления отчета — 24.06.2015.
Полное фирменное наименование: Открытое акционерное обще-

ство «ГАЗ» 
Место нахождения: г.Нижний Новгород, пр-т Ленина, д. 88
Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: Собрание
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в об-

щем собрании: 11.05.2015
Дата проведения общего собрания: 24.06.2015
Место проведения общего собрания: Россия, г. Нижний Новгород, 

пр. Ленина, 88, офис управляющей организации ОАО «ГАЗ» — ООО 
«УК «Группа ГАЗ» (главная проходная, корпус инженерных служб), 
конференц-зал, 2-й этаж.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:
1 Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской 

отчетности, в том числе отчета о финансовых результатах 
(отчета о прибылях и убытках) ОАО «ГАЗ» за 2014 год 

2 О распределении прибыли и дивидендах ОАО «ГАЗ» за 2014 
год 

3 Об избрании членов Совета директоров ОАО «ГАЗ» 
4 Об утверждении аудитора ОАО «ГАЗ» 
5 Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «ГАЗ» 
6 Об одобрении совершения Обществом крупных сделок 

(совокупности взаимосвязанных сделок) в значении статьи 
78 Федерального закона «Об акционерных обществах» от 26 
декабря 1995 года № 208-ФЗ («Закон об АО»), связанных 
с приобретением, отчуждением или возможностью отчуждения 
имущества, стоимость которого составляет более 50 процентов 
балансовой стоимости активов Общества 

7 Об одобрении совершения Обществом сделки (взаимосвязанных 
сделок), в совершении которой имеется заинтересованность 
и связанной с отчуждением или возможностью отчуждения 
имущества, стоимость которого составляет 2% и более процента 
балансовой стоимости активов Общества 

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:
Вопрос повестки дня № 1: Об утверждении годового от-

чета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчета 
о финансовых результатах (отчета о прибылях и убытках) 
ОАО «ГАЗ» за 2014 год.

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в общем собрании по данному воп-
росу повестки дня, — 18 520 260 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнительных тре-
бованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего соб-
рания акционеров», утвержденного приказом ФСФР №12-6/пз-н 
от 02.02.2012 г. — 18 520 260 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу — 17 392 897 (93.9128% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов:
ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 16 637 071 голос 95.6544 %
Против 101 голос 0.0006 % 

Воздержался 755 281 голос 4.3425 %
Бюллетень недействителен 297 голосов 0.0017 %

Не голосовал 147 голосов 0.0008 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 1: Утвердить 
годовой отчет, годовую бухгалтерскую отчетность, в том 
числе отчет о финансовых результатах (отчет о прибылях 
и убытках) ОАО «ГАЗ» за 2014 год.

Вопрос повестки дня № 2: О распределении прибыли и ди-
видендах ОАО «ГАЗ» за 2014 год.

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в общем собрании по данному воп-
росу повестки дня — 18 520 260 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнительных тре-
бованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего соб-
рания акционеров», утвержденного приказом ФСФР №12-6/пз-н 
от 02.02.2012 г. — 18 520 260 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу — 17 392 897 (93.9128% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов:
ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 16 174 470 голосов 92.9947 %
Против 1 217 726 голосов 7.0013 % 

Воздержался 259 голосов 0.0015 %
Бюллетень недействителен 295 голосов 0.0017 %

Не голосовал 147 голосов 0.0008 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 2: 
Распределить чистую прибыль, полученную ОАО «ГАЗ» 
по итогам 2014 года, следующим образом:

1. Выплатить дивиденды по привилегированным акциям 
ОАО «ГАЗ» в денежной форме в размере 1 рубль 20 копеек 
на одну акцию.

2. Установить дату, на которую определяются лица, имею-
щие право на получение дивидендов по привилегированным 
акциям, — 06.07.2015.

3. Дивиденды по обыкновенным акциям ОАО «ГАЗ» за 2014 
год не выплачивать.

4. Оставшуюся чистую прибыль оставить в распоряжении 
ОАО «ГАЗ».

Вопрос повестки дня № 3: Об избрании членов Совета ди-
ректоров ОАО «ГАЗ».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями. 
Голосование кумулятивное.

Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, вклю-
ченные в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
по данному вопросу повестки дня, — 166 682 342 1127768/4511693.

Число кумулятивных голосов, приходящихся на голосующие ак-
ции общества, определенное с учетом п. 4.20 «Положения о допол-
нительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведе-
ния общего собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР 
№12-6/пз-н от 02.02.2012 г. — 166 682 342 1127768/4511693.

Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, приняв-
шие участие в общем собрании по данному вопросу, — 156 536 073 
(93.9128 % от общего числа голосов, принятых к определению кво-
рума). 

Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов:

1 Айбек Манфред (Manfred Eibeck) За 15 740 334 голоса
2 Басова Марина Сергеевна За 411 голосов
3 Вольф Зигфрид / Siegfried Wolf За 15 740 065 голосов
4 Горлов Александр Витальевич За 306 голосов

5 Кооб Клаус Петер Пауль / Klaus 
Peter Paul Koob За 15 730 781 голос

6 Леонтьев Артем Станиславович За 15 730 854 голоса
7 Матвеева Елена Викторовна За 15 730 968 голосов
8 Нагайцев Максим Валерьевич За 15 730 955 голосов
9 Снесарь Дмитрий Николаевич За 15 730 808 голосов
10 Сорокин Вадим Николаевич За 15 753 008 голосов
11 Спирин Денис Александрович За 429 голосов
12 Уилльямс Александр Артур Джон За 14 624 800 голосов
13 Филькин Роман Алексеевич За 183 голоса

14 Шанцев Валерий Павлинович За 16 014 563 голоса
15 Шевчук Александр Викторович За 440 голосов

Против всех 1 467 голосов 
Воздержался по всем 1 494 голоса 

Бюллетень недействителен 2 106 голосов
Не голосовал 1 323 голоса

Не распределено 778 голосов

Принятое решение по вопросу повестки дня № 3: Избрать 
в Совет директоров ОАО «ГАЗ» следующих кандидатов: 
Шанцев Валерий Павлинович, Сорокин Вадим Николаевич, 
Айбек Манфред (Manfred Eibeck), Вольф Зигфрид / Siegfried 
Wolf, Матвеева Елена Викторовна, Нагайцев Максим 
Валерьевич, Леонтьев Артем Станиславович, Снесарь 
Дмитрий Николаевич, Кооб Клаус Петер Пауль / Klaus Peter 
Paul Koob

Вопрос повестки дня № 4: Об утверждении аудитора ОАО 
«ГАЗ».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в общем собрании по данному воп-
росу повестки дня, — 18 520 260 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнительных тре-
бованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего соб-
рания акционеров», утвержденного приказом ФСФР №12-6/пз-н 
от 02.02.2012 г. — 18 520 260 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу, — 17 392 897 (93.9128% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов:
ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 15 767 124 голоса 90.6527 %
Против 408 803 голоса 2.3504 % 

Воздержался 1 216 544 голоса 6.9945 %
Бюллетень недействителен 279 голосов 0.0016 %

Не голосовал 147 голосов 0.0008 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 4: Утвердить 
ЗАО «ЦБА» аудитором ОАО «ГАЗ».

Вопрос повестки дня № 5: Об избрании членов Ревизионной 
комиссии ОАО «ГАЗ».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имеющих право на участие в общем собрании по данному воп-
росу повестки дня, — 18 520 260 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнительных тре-
бованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего соб-
рания акционеров», утвержденного приказом ФСФР №12-6/пз-н 
от 02.02.2012 г. — 18 520 260 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу, — 17 392 897 (93.9128% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума).

Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов:

1. Захарцев 
Сергей 
Иванович
ПРОГОЛОСО-
ВАЛИ:

За
Против

Воздержался
Недействи-

тельно

16 636 927
755 154

169
500

голосов
голоса
голосов
голосов

95.6536
4.3417
0.0010
0.0029

%
%
%
%

2. Ишкаев 
Руслан 
Фидратович
ПРОГОЛОСО-
ВАЛИ:

За
Против

Воздержался
Недействи-

тельно

16 636 858
755 190

202
500

голосов
голосов
голоса
голосов

95.6532
4.3419
0.0012
0.0029

%
%
%
%

3. Обухова 
Мария 
Александ-
ровна
ПРОГОЛОСО-
ВАЛИ:

За
Против

Воздержался
Недействи-

тельно

16 637 120
755 154

159
317

голосов
голоса
голосов
голосов

95.6547
4.3417
0.0009
0.0019

%
%
%
%

Не голосовал 147 Голосов 0.0008 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 5: Избрать 
в Ревизионную комиссию ОАО «ГАЗ» следующих кандидатов: 
Обухова Мария Александровна, Захарцев Сергей Иванович, 
Ишкаев Руслан Фидратович.

Вопрос повестки дня № 6: Об одобрении совершения 
Обществом крупных сделок (совокупности взаимосвязан-
ных сделок) в значении статьи 78 Федерального закона «Об 
акционерных обществах» от 26 декабря 1995 года № 208-ФЗ 
(«Закон об АО»), связанных с приобретением, отчуждением 
или возможностью отчуждения имущества, стоимость кото-
рого составляет более 50 процентов балансовой стоимости 
активов Общества.

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в общем собрании по данному воп-
росу повестки дня, — 18 520 260 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнительных тре-
бованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего соб-
рания акционеров», утвержденного приказом ФСФР №12-6/пз-н 
от 02.02.2012 г. — 18 520 260 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу, — 17 392 897 (93.9128% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов:
ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 15 766 226 голосов 90.6475 %
Против 1 625 315 голосов 9.3447 % 

Воздержался 293 голоса 0.0017 %
Бюллетень недействителен 459 голосов 0.0026 %

Не голосовал 604 голоса 0.0035 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 6: 
I. Кредитные Договоры и взаимосвязанные с ними сделки

Одобрить совершение Обществом крупной сделки (совокупнос-
ти взаимосвязанных сделок), заключаемых Обществом на основа-
нии следующих договоров:

(i) Договор о предоставлении синдицированного кредита на сум-
му 33 250 000 000 (Тридцать три миллиарда двести пятьдесят милли-
онов) рублей (далее «Кредитный Договор 1») между Обществом 
в качестве заемщика, ОАО «Банк «ВТБ» в качестве кредитного аген-
та (далее «Кредитный Агент»), ОАО «Банк «ВТБ» в качестве уп-
равляющего залогом (далее «Управляющий Залогом»), а также 
ОАО «Банк «ВТБ» и ОАО «Сбербанк России» в качестве первона-
чальных кредиторов (далее ОАО «Банк «ВТБ» и ОАО «Сбербанк 
России» совместно именуются «Кредиторы»);

(ii) Договор о предоставлении синдицированного кредита на сум-
му 500 000 000 (Пятьсот миллионов) рублей (далее «Кредитный 
Договор 2») между Обществом в качестве заемщика, Кредитным 
Агентом, Управляющим Залогом и Кредиторами;

(iii) Межкредиторское соглашение между Обществом, 
Кредиторами, ООО «Автозавод «ГАЗ» (как этот термин определен 
ниже), ОАО «АЗ «УРАЛ» (как этот термин определен ниже) и ООО 
«ПАЗ» (далее «Межкредиторское Соглашение»);

(iv) Договор последующего залога 250 000 (Двести пятьдесят 
тысяч) обыкновенных именных бездокументарных акций, номи-

нальной стоимостью 10 000 (Десять тысяч) рублей каждая, состав-
ляющих 100% уставного капитала ОАО «Автомобильный завод 
«УРАЛ», зарегистрированного по адресу: проспект Автозаводцев, 
д. 1, г. Миасс, Челябинская область, Российская Федерация, 
456304, основной государственный регистрационный номер 
1027400870826 (далее «ОАО АЗ УРАЛ»), заключаемый между 
Обществом и Управляющим Залогом в целях обеспечения обяза-
тельств Общества по Кредитному договору 1 (далее «Договор за-
лога Акций 1»);

(v) Договор последующего залога 1 470 503 (Один миллион 
четыреста семьдесят тысяч пятьсот три) обыкновенных имен-
ных бездокументарных акции номинальной стоимостью 415 
(Четыреста пятнадцать) рублей каждая, составляющих 93,79% ус-
тавного капитала ОАО «Павловский автобус», зарегистрированно-
го по адресу: улица Суворова, д. 1, г. Павлово, Павловский район, 
Нижегородская область, Российская Федерация, 606108, основной 
государственный регистрационный номер 1025202121757 (далее 
«ОАО Павловский Автобус»), заключаемый между Обществом 
и Управляющим Залогом в целях обеспечения обязательств 
Общества по Кредитному договору 1 (далее «Договор Залога 
Акций 2»);

(vi) Договор последующего залога 9 824 837 (Девять миллионов 
восемьсот двадцать четыре тысячи восемьсот тридцать семь) обык-
новенных именных бездокументарных акций, номинальной стои-
мостью 70 (Семьдесят) рублей каждая, составляющих 79,94% ус-
тавного капитала Открытого акционерного общества «Ярославский 
завод дизельной аппаратуры», зарегистрированного по адресу: про-
спект Машиностроителей, д. 81, г. Ярославль, Ярославская область, 
Российская Федерация, 150051, основной государственный регис-
трационный номер 1027600622466 (далее «ОАО ЯЗДА»), заклю-
чаемый между Обществом и Управляющим Залогом в целях обес-
печения обязательств Общества по Кредитному договору 1 (далее 
«Договор Залога Акций 3»);

(vii) Договор последующего залога 196 675 (Сто девяносто шесть 
тысяч шестьсот семьдесят пять) обыкновенных именных бездоку-
ментарных акций, номинальной стоимостью 50 (Пятьдесят) руб-
лей каждая, составляющих 90,27% уставного капитала Открытого 
акционерного общества «Ярославский завод топливной аппа-
ратуры», зарегистрированного по адресу: ул. Магистральная, 
д. 20, г. Ярославль, Ярославская область, Российская Федерация, 
150014, основной государственный регистрационный номер 
1027600678599 (далее «ОАО ЯЗТА»), заключаемый между 
Обществом и Управляющим Залогом в целях обеспечения обя-
зательств Общества по Кредитному договору 1 (далее «Договор 
Залога Акций 4»);

(viii) Договор последующего залога 100% доли в ООО «Ликинский 
автобус», номинальной стоимостью 648 808 621 (шестьсот сорок 
восемь миллионов восемьсот восемь тысяч шестьсот двадцать один) 
рубль 34 (Тридцать четыре) копейки, зарегистрированного по ад-
ресу: улица Калинина, д. 1, г. Ликино-Дулево, Орехово-Зуевский 
район, Московская область, Российская Федерация, 142671, основ-
ной государственный регистрационный номер 1025007457804 (да-
лее «ООО Ликинский автобус»), заключаемый между Обществом 
и Управляющим Залогом в целях обеспечения обязательств 
Общества по Кредитному договору 1 (далее «Договор Залога 
Доли 1»);

(ix) Договор последующего залога 100% доли в Обществе с ог-
раниченной ответственностью «Автомобильный завод «ГАЗ», 
номинальной стоимостью 34 500 000 (Тридцать четыре милли-
она пятьсот тысяч) рублей, зарегистрированного по адресу: про-
спект Ильича, д. 5, г. Нижний Новгород, Нижегородская область, 
Российская Федерация, 603004, основной государственный регис-
трационный номер 1045206907877 (далее «ООО АЗ ГАЗ»), заклю-
чаемый между Обществом и Управляющим Залогом в целях обес-
печения обязательств Общества по Кредитному договору 1 (далее 
«Договор Залога Доли 2»); и

(x) Договор залога прав между Управляющим Залогом 
и Обществом (далее «Договор Залога Прав») в отношении буду-
щих прав Общества по договорам займа в целях обеспечения обяза-
тельств Общества по Кредитному договору 1.

Кредитный Договор 1, Кредитный Договор 2, Межкредиторское 
Соглашение, Договор Залога Акций 1, Договор Залога Акций 
2, Договор Залога Акций 3, Договор Залога Акций 4, Договор Залога 
Доли 1, Договор Залога Доли 2 и Договор Залога Прав далее совмес-
тно именуются «Взаимосвязанные Сделки».

В соответствии с бухгалтерским балансом Общества от 31.03.2015 
г. совокупная балансовая стоимость имущества Общества, которое 
может быть отчуждено в результате заключения Взаимосвязанных 
Сделок, составляет 90 000 000 000 (Девяносто миллиардов) руб-
лей, что составляет более 50% от балансовой стоимости активов 
Общества. В соответствии с пунктом 1 статьи 78 и пунктом 3 статьи 
79 Закона об АО решение об одобрении Взаимосвязанных Сделок 
принимается Общим собранием акционеров Общества.

Цена имущества, которое может быть отчуждено в ре-
зультате заключения Взаимосвязанных сделок, определена 
Советом директоров Общества в размере 90 000 000 000 (Девяносто 
миллиардов) рублей на заседании Совета директоров Общества 
от 01.06.2015 г., что подтверждено Протоколом заседания Совета 
директоров Общества от 01.06.2015 г.

Сделки должны быть заключены на следующих условиях:
(i) Кредитный Договор 1
Стороны: Общество, Кредиторы, Кредитный Агент 

и Управляющий Залогом.
Предмет договора: Кредиторы соглашаются предоставить 

Обществу синдицированный кредит одним траншем на срок и на 
условиях Кредитного Договора 1 в общей сумме, не превышающей 
33 250 000 000 (Тридцать три миллиарда двести пятьдесят милли-
онов) рублей (далее «Кредит 1»).

Цена имущества: определена Советом директоров Общества 
в размере 89 000 000 000 (Восемьдесят девять миллиардов) руб-
лей на заседании Совета директоров Общества от 01.06.2015 г., что 
подтверждено Протоколом заседания Совета директоров Общества 
от 01.06.2015 г.

Выборка Кредита 1: Кредит предоставляется Обществу одним 
траншем. Размер транша составляет 33 250 000 000 (Тридцать три 
миллиарда двести пятьдесят миллионов) рублей. Период доступ-
ности транша составляет 14 календарных дней с даты Кредитного 
Договора 1.

Разрешенные цели Кредита 1: Общество обязуется использовать 
средства Кредита 1 исключительно для погашения суммы основно-
го долга по кредитному договору между Кредиторами и Компанией 
Скутеллария (как этот термин определен ниже), привлеченного для 
целей рефинансирования кредитных обязательств группы ГАЗ, пос-
редством оплаты Обществом в пользу Компании Скутеллария (как 
этот термин определен ниже) суммы, равной объему требований 
к займополучателям по Договорам Займа (как этот термин опреде-
лен ниже), на условиях Договора Уступки Прав Требования соглас-
но части II настоящего вопроса повестки дня. 

Сроки выплаты процентов: Период, в течение которого начис-
ляются проценты в соответствии с Кредитным Договором 1 (далее 
«Процентный Период по Кредиту 1»), составляет три меся-
ца, за исключением первого и последнего Процентного Периода 
по Кредиту 1, заканчивающегося в Дату Окончательного Погашения 
1.

Процентная ставка: Проценты по Кредиту 1, предоставленному 
Обществу в соответствии с Кредитным Договором 1 и не возвра-
щенным Кредиторам (далее «Непогашенный Кредит 1»), начис-
ляются по ставке, равной сумме Маржи и Ключевой Ставки, но в 
любом случае не ниже 12.25% годовых (далее «Процентная став-
ка»). При этом:

(а) Маржа составляет:
 (i) 3,50 (Три целых пять десятых) процента годовых; или
(ii) 5,50 (Пять целых пять десятых) процента годовых в случае 

одностороннего увеличения Маржи Кредиторами, получающими 
на это право в следующих случаях:

(a) нарушения Обществом любого требования к его финансово-
му состоянию, указанного в Приложении 9 (Требования к финансо-
вому состоянию Заемщика) к Кредитному Договору 1; или 

(b) введения процедуры наблюдения в отношении Общества или 

вступления в силу судебного решения о признании Общества бан-
кротом,

если такое нарушение приводит к снижению категории качества 
кредита, предоставленного Обществу в соответствии с Кредитным 
Договором 1, любым из Кредиторов до третьей или более худшей 
категории качества ссудной задолженности по нормативам, уста-
новленным Центральным банком Российской Федерации в соот-
ветствии с Положением №254-П.

(b) Ключевая Ставка, которая составляет:
(i) применительно к каждому Процентному Периоду 

по Кредиту 1 ключевую ставку, устанавливаемую Центральным 
банком Российской Федерации, действующую на каждый день 
Процентного Периода,

(ii) применительно к любому другому периоду ключевую 
ставку, устанавливаемую Центральным банком Российской 
Федерации и действующую на каждый день такого периода; 

определяемую по данным на сайте Центрального банка 
Российской Федерации в Интернете по адресу: www.cbr.ru.

При изменении Ключевой Ставки по Кредиту 1 процентная 
ставка по Непогашенному Кредиту 1 изменяется в дату изменения 
Ключевой Ставки.

Проценты по Непогашенному Кредиту 1 уплачиваются следу-
ющим образом:

(a) часть процентов, начисляемых на Непогашенный Кредит 
1 по процентной ставке, равной 12,95 процента годовых (или, 
если фактическая процентная ставка, установленная на соответс-
твующий Процентный Период по Кредиту 1 в соответствии со ст. 
9.1 (Расчет процентов) Кредитного Договора 1, меньше 12,95% 
годовых, то по фактической процентной ставке, установленной 
на соответствующий Процентный Период по Кредиту 1, но не ме-
нее 12,25% годовых), выплачивается Обществом в каждую соот-
ветствующую Дату Уплаты Процентов (как этот термин опреде-
лен в Кредитном Договоре 1);

(b) оставшаяся  часть процентов, начисляемых на Непогашенный 
Кредит 1, выплачивается Обществом в Дату Окончательного 
Погашения 1. Во избежание сомнений на сумму таких начислен-
ных, но неуплаченных процентов начисляются проценты в разме-
ре, указанном в ст. 9.1 (Расчет процентов) Кредитного Договора 
1, которые уплачиваются в Дату Окончательного Погашения 1.

В случае увеличения Кредиторами размера Маржи согласно 
ст. 9.1 (Расчет процентов) Кредитного Договора 1 суммы процен-
тов, начисляемых на Непогашенный Кредит 1, выплачиваются 
Обществом следующим образом:

(a) часть процентов, начисляемых на Непогашенный Кредит 
1 по процентной ставке, равной 14,95 процентам годовых (или, 
если фактическая процентная ставка, установленная на соответс-
твующий Процентный Период по Кредиту 1 в соответствии со ст. 
9.1 (Расчет процентов) Кредитного Договора 1, меньше 14,95% 
годовых, то по фактической процентной ставке, установленной 
на соответствующий Процентный Период по Кредиту 1, но не ме-
нее 14,25% годовых), выплачивается Обществом в каждую соот-
ветствующую Дату Уплаты Процентов (как этот термин опреде-
лен в Кредитном Договоре 1);

(b) оставшаяся часть процентов, начисляемых на Непогашенный 
Кредит 1, выплачивается Обществом в Дату Окончательного 
Погашения 1. Во избежание сомнений на сумму таких начислен-
ных, но неуплаченных процентов, начисляются проценты в раз-
мере, указанном в ст. 9.2 Кредитного Договора 1.

Неустойка:
(a) В случае неисполнения Обществом в установленный 

срок обязанности по погашению основного долга по Кредиту 
1 Общество уплачивает неустойку в размере 1/365 (366) (Одной 
триста шестьдесят пятой (шестой) Процентной Ставки, опреде-
ляемой от суммы просроченной задолженности по погашению 
Непогашенного Кредита 1 за каждый день просрочки;

(b) В случае неисполнения Обществом в установленный срок 
обязанности по уплате процентов или комиссий, предусмотрен-
ных Кредитным Договором 1, Общество уплачивает неустойку 
в размере 2/365 (366) (Двух триста шестидесяти пятых (шестых) 
Процентной ставки, определяемой от суммы просроченной за-
долженности по погашению начисленных процентов или подле-
жащих уплате комиссий за каждый день просрочки.

Порядок возврата Кредита 1: Непогашенный Кредит 1 воз-
вращается начиная с первой Даты Уплаты Процентов (как этот 
термин определен в Кредитном Договоре 1), наступающей в 2018 
году, в соответствии со следующим графиком погашения: (i) 
в 2018 году (a) в первую Дату Уплаты Процентов (как этот термин 
определен в Кредитном Договоре 1) в размере 750 000 000 рублей; 
(B) во вторую, третью и четвертую Дату Уплаты Процентов (как 
этот термин определен в Кредитном Договоре 1) равными плате-
жами каждый в размере 1 250 000 000; (ii) в 2019 году — в каждую 
Дату Уплаты Процентов (как этот термин определен в Кредитном 
Договоре 1) равными платежами каждый в размере 1 750 000 
000 рублей; и (iii) в 2020 году — равными платежами в размере 
2 000 000 000 рублей в первые три Даты Уплаты Процентов (как 
этот термин определен в Кредитном Договоре 1). В любом случае 
Непогашенный Кредит 1 должен быть полностью погашен 14 де-
кабря 2020 года.

Досрочное погашение: Общество обязано полностью либо 
частично погасить Кредит 1, в том числе в случаях, не связанных 
с нарушением Обществом условий Кредитного Договора 1, в соот-
ветствии со ст. 8.4 Кредитного Договора 1.

Вознаграждение: Общество обязуется выплачивать вознаграж-
дение за услуги, связанные с реструктуризацией задолженности 
Группы ГАЗ и организацию синдиката кредиторов, в размере 
не более 100 000 000 (Ста миллионов) рублей, не включая НДС, 
выплачиваемое Кредиторам пропорционально их доле в Кредите 
в порядке, предусмотренном Кредитным Договором.

Комиссия за досрочный возврат Кредита 1: комиссия за до-
срочный возврат Кредита 1 в размере 1 процента годовых, на-
числяемая на сумму досрочного погашения за период с даты 
досрочного погашения по дату погашения соответствующей 
части согласно Порядку Возврата Кредита 1 или в любом ином 
размере, согласованном Кредитным Агентом по решению 
Квалифицированного Большинства Кредиторов (как этот термин 
определен в Кредитном Договоре), не превышающем указанный 
выше размер платы/комиссии.

Применимое право: Кредитный Договор 1 регулируется 
и подлежит толкованию в соответствии с законодательством 
Российской Федерации.

Дата окончательного погашения 1: 14 декабря 2020 года.
Срок действия Кредитного Договора 1: До полного исполнения 

обязательств Общества перед Кредиторами.
(ii) Кредитный Договор 2
Стороны: Общество, Кредиторы, Кредитный Агент 

и Управляющий Залогом.
Предмет договора: Кредиторы соглашаются предоставить 

Обществу синдицированный кредит одним траншем на срок и на 
условиях Кредитного Договора 2 в общей сумме, не превышаю-
щей 500 000 000 (Пятьсот миллионов) рублей (далее «Кредит 
2»).

В случае увеличения Кредиторами размера Маржи согласно 
ст. 9.1 (Расчет процентов) Кредитного Договора 1 суммы процен-
тов, начисляемых на Непогашенный Кредит 1, выплачиваются 
Обществом следующим образом:

Цена имущества: определена Советом директоров Общества 
в размере 1 000 000 000 (Один миллиард) рублей на заседа-
нии Совета директоров Общества от 01.06.2015 г., что под-
тверждено Протоколом заседания Совета директоров Общества 
от 01.06.2015 г.

Выборка Кредита 2: Кредит предоставляется Обществу од-
ним траншем. Размер транша не может превышать меньшую 
из следующих сумм: (i) 500 000 000 (Пятьсот миллионов) руб-
лей и (ii) сумму, равную Общей Стоимости Выкупаемых Акций, 
за вычетом стоимости выкупаемых акций, предъявленных к вы-
купу Kazington Limited, ОАО УК Ингосстрах-Инвестиции и (или) 
компаниями, являющимися Аффилированными Лицами Группы 
ГАЗ, и уменьшенную на большую из двух следующих сумм: (i) 
600 000 000 Рублей; или (ii) сумму, равную 50 процентам Общей 

Отчет  
об итогах голосования на годовом общем собрании акционеров 

Открытого акционерного общества «ГАЗ» 
(г.Нижний Новгород, пр-т Ленина, д. 88)
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Стоимости Выкупаемых Акций, за вычетом стоимости выкупа-
емых акций, предъявленных к выкупу Kazington Limited, ОАО 
УК Ингосстрах-Инвестиции и (или) компаниями, являющимися 
Аффилированными Лицами Группы ГАЗ. Период доступности 
транша составляет не более 55 рабочих дней с даты Кредитного 
Договора 2, при этом выборка транша по Кредиту 2 возможна 
только после выборки по Кредиту 1.

Разрешенные цели Кредита 2: Общество обязуется использо-
вать средства по Кредиту 2 исключительно для финансирования 
выкупа акций Общества у акционеров в результате совершения 
Взаимосвязанных Сделок, в совокупности составляющих круп-
ную сделку Общества, на условиях, предусмотренных Кредитным 
Договором 2. 

Сроки выплаты процентов: Период, в течение которого на-
числяются проценты в соответствии с Кредитным Договором 
2 (далее «Процентный Период по Кредиту 2»), составляет 
три месяца, за исключением первого и последнего Процентного 
Периода по Кредиту 2, заканчивающегося в Дату Окончательного 
Погашения 2.

Процентная ставка: Проценты по кредиту, предоставленному 
Обществу в соответствии с Кредитным Договором 2 и не возвра-
щенным Кредиторам (далее «Непогашенный Кредит 2»), на-
числяются по ставке, равной сумме Маржи и Ключевой Ставки, 
но в любом случае не ниже меньшего из следующих значений (i) 
14,25% годовых и (ii) суммы Маржи и Ключевой ставки, которая 
не может быть менее 12,25% годовых (далее «Процентная став-
ка»). При этом:

(а) Маржа составляет не более 5,50 (Пять целых пять десятых) 
процента;

(b) Ключевая Ставка, которая составляет:
(i) применительно к каждому Процентному Периоду, ключе-

вую ставку, устанавливаемую Центральным банком Российской 
Федерации, действующую на каждый день Процентного Периода 
по Кредиту 2,

(ii) применительно к любому другому периоду, ключевую 
ставку, устанавливаемую Центральным банком Российской 
Федерации и действующую на каждый день такого периода; 

определяемую по данным на сайте Центрального банка 
Российской Федерации в Интернете по адресу: www.cbr.ru.

При изменении Ключевой Ставки процентная ставка 
по Непогашенному Кредиту 2 изменяется в дату изменения 
Ключевой Ставки.

Проценты по Непогашенному Кредиту 2 уплачиваются следу-
ющим образом:

(a) часть процентов, начисляемых на Непогашенный Кредит 
2 по процентной ставке, равной не более 14,95 процента годо-
вых (или, если фактическая процентная ставка, установленная 
на соответствующий Процентный Период, меньше 14,95% го-
довых, то по фактической процентной ставке, установленной 
на соответствующий Процентный Период, но не менее меньшего 
из следующих значений (i) 14,25% годовых и (ii) суммы Маржи 
и Ключевой ставки, которая не может быть менее 12,25% годо-
вых), выплачивается Обществом в каждую соответствующую 
Дату Уплаты Процентов (как этот термин определен в Кредитном 
Договоре 2);

(b) оставшаяся часть процентов, начисляемых на Непогашенный 
Кредит 2, выплачивается Обществом в Дату Окончательного 
Погашения 2. Во избежание сомнений, на сумму таких начислен-
ных, но неуплаченных процентов, начисляются проценты в раз-
мере, указанном в Кредитном Договоре 2, которые уплачиваются 
в Дату Окончательного Погашения 2.

Неустойка:
(a) В случае неисполнения Обществом в установленный 

срок обязанности по погашению основного долга по Кредиту 
2 Общество уплачивает неустойку в размере 1/365 (366) (Одной 
триста шестьдесят пятой (шестой) Процентной Ставки 2, опре-
деляемой от суммы просроченной задолженности по погашению 
Непогашенного Кредита 2 за каждый день просрочки;

(b) В случае неисполнения Обществом в установленный срок 
обязанности по уплате процентов, предусмотренных Кредитным 
Договором 2, Общество уплачивает неустойку в размере 2/365 
(366) (Двух триста шестидесяти пятых (шестых) Процентной 
Ставки 2, определяемой от суммы просроченной задолженности 
по погашению начисленных процентов или подлежащих уплате 
комиссий за каждый день просрочки.

Порядок возврата Кредита 2: Непогашенный Кредит 2 возвра-
щается единым платежом в Дату Окончательного Погашения 2.

Досрочное погашение: Общество обязано полностью либо 
частично погасить Кредит 2, в том числе в случаях, не связанных 
с нарушением Обществом условий Кредитного Договора 2, в соот-
ветствии с Кредитным Договором 2.

Вознаграждение: Общество обязуется выплачивать вознаграж-
дение за резервирование средств для предоставления Кредита 
2 в размере 0,15% годовых от суммы неиспользованных средств 
Кредита 2 (не включая НДС) в течение периода доступности 
Кредита 2, выплачиваемое Кредиторам пропорционально их доле 
в Кредите 2 в порядке, предусмотренном Кредитным Договором 
2.

Комиссия за досрочный возврат Кредита 2: комиссия за до-
срочный возврат кредита в размере 1 процента годовых, начис-
ляемая на сумму Кредита 2 или в любом ином размере, согласо-
ванном Кредитным Агентом по решению Квалифицированного 
Большинства Кредиторов (как этот термин определен в Кредитном 
Договоре 2), не превышающем указанный выше размер платы/
комиссии.

Применимое право: Кредитный Договор 2 регулируется 
и подлежит толкованию в соответствии с законодательством 
Российской Федерации.

Дата окончательного погашения 2: Один год с даты выборки, 
но не позднее 15 сентября 2016 года.

Срок действия Кредитного Договора 2: До полного исполнения 
обязательств Общества перед Кредиторами.

(iii) Межкредиторское Соглашение
Стороны: Общество, Кредиторы, ООО АЗ ГАЗ, ОАО АЗ УРАЛ 

и ООО «ПАЗ».
Выгодоприобретатели: Кредиторы.
Предмет: установление очередности удовлетворения требований 

Общества и Кредиторов к ООО АЗ ГАЗ, ОАО АЗ УРАЛ и ООО «ПАЗ». 
В том числе, в случае получения Обществом от ООО АЗ ГАЗ, ОАО 
АЗ УРАЛ, ООО «ПАЗ» или третьего лица платежа по какому-либо 
Договору Займа (как этот термин определен ниже), включая лю-
бые суммы, полученные Обществом посредством зачета встречного 
требования к любому указанных лиц, за исключением сумм, полу-
чение которых прямо разрешено Межкредиторским Соглашением, 
Общество обязуется незамедлительно перевести сумму такого пла-
тежа на Счет Кредитного Агента (как этот термин определен выше).

Применимое право: Договор регулируется и подлежит толкова-
нию в соответствии с законодательством Российской Федерации.

(iv) Договор Залога Акций 1
Стороны: Общество (в качестве залогодателя) и Управляющий 

Залогом (в качестве залогодержателя).
Выгодоприобретатели: Кредиторы.
Цена имущества: определена Советом директоров Общества 

в размере 5 300 000 000 (Пять миллиардов триста миллионов) 
рублей на заседании Совета директоров Общества от 01.06.2015 г., 
что подтверждено Протоколом заседания Совета директоров 
Общества от 01.06.2015 г.

Предмет: Общество в обеспечение исполнения обязательств 
Общества по Кредитному Договору 1 обязуется передать в за-
лог принадлежащие ему на праве собственности 250 000 (Двести 
пятьдесят тысяч) обыкновенных именных бездокументарных 
акций в уставном капитале ОАО АЗ УРАЛ, что составляет 100% 
уставного капитала ОАО АЗ УРАЛ, номинальной стоимостью 
10 000 (десять тысяч) рублей каждая, с балансовой стоимостью 
4 996 000 000 (Четыре миллиарда девятьсот девяносто шесть мил-
лионов) рублей.

Обеспеченные обязательства: Обязательства Общества 
по Кредитному Договору 1, основные условия которого описаны 
в п.(i) части I настоящего вопроса повестки дня выше.

Порядок определения цены реализации предмета залога в слу-
чае обращения взыскания на предмет залога: реализация акций, 
составляющих предмет залога, осуществляется по стоимости, со-
ставляющей не менее 80% от стоимости предмета залога, опре-
деленной на основании отчета оценщика на момент обращения 
взыскания.

Срок действия: До полного исполнения обязательств Общества 
перед Кредиторами по Кредитному Договору 1.

Применимое право: Договор регулируется и подлежит толкова-
нию в соответствии с законодательством Российской Федерации.

(v) Договор Залога Акций 2
Стороны: Общество (в качестве залогодателя) и Управляющий 

Залогом (в качестве залогодержателя).

Выгодоприобретатели: Кредиторы.
Цена имущества: определена Советом директоров Общества 

в размере 7 325 930 000 (Семь миллиардов триста двадцать 
пять миллионов девятьсот тридцать тысяч) рублей на засе-
дании Совета директоров Общества от 01.06.2015г., что под-
тверждено Протоколом заседания Совета директоров Общества 
от 01.06.2015г.

Предмет: Общество в обеспечение исполнения обязательств 
Общества по Кредитному Договору 1 обязуется передать в за-
лог принадлежащие ему на праве собственности 1 470 503 (Один 
миллион четыреста семьдесят тысяч пятьсот три) обыкновен-
ных именных бездокументарных акций в уставном капитале 
ОАО Павловский Автобус, что составляет 93,79% уставного ка-
питала ОАО Павловский Автобус, номинальной стоимостью 415 
(Четыреста пятнадцать) рублей каждая, с балансовой стоимостью 
294 835 851,50 (Двести девяносто четыре миллиона восемьсот 
тридцать пять тысяч восемьсот пятьдесят один и 50/100) рублей.

Обеспеченные обязательства: Обязательства Общества 
по Кредитному Договору 1, основные условия которого описаны 
в п.(i) части I настоящего вопроса повестки дня выше.

Порядок определения цены реализации предмета залога в слу-
чае обращения взыскания на предмет залога: реализация акций, 
составляющих предмет залога, осуществляется по стоимости, со-
ставляющей не менее 80% от стоимости предмета залога, опре-
деленной на основании отчета оценщика на момент обращения 
взыскания.

Срок действия: До полного исполнения обязательств Общества 
перед Кредиторами по Кредитному Договору 1.

Применимое право: Договор регулируется и подлежит толкова-
нию в соответствии с законодательством Российской Федерации.

(vi) Договор Залога Акций 3
Стороны: Общество (в качестве залогодателя) и Управляющий 

Залогом (в качестве залогодержателя).
Выгодоприобретатели: Кредиторы.
Цена имущества: определена Советом директоров Общества 

в размере 570 000 000 (Пятьсот семьдесят миллионов) руб-
лей на заседании Совета директоров Общества от 01.06.2015г., 
что подтверждено Протоколом заседания Совета директоров 
Общества от 01.06.2015г.

Предмет: Общество в обеспечение исполнения обязательств 
Общества по Кредитному Договору 1 обязуется передать в залог 
принадлежащие ему на праве собственности 9 824 837 (Девять 
миллионов восемьсот двадцать четыре тысячи восемьсот трид-
цать семь) обыкновенных именных бездокументарных акций 
в уставном капитале ОАО ЯЗДА, что составляет 79,94% уставного 
капитала ОАО ЯЗДА, номинальной стоимостью 70 (Семьдесят) 
рублей каждая, с балансовой стоимостью 522 579 850,50 (Пятьсот 
двадцать два миллиона пятьсот семьдесят девять тысяч восемьсот 
пятьдесят и 50/100) рублей.

Обеспеченные обязательства: Обязательства Общества 
по Кредитному Договору 1, основные условия которого описаны 
в п.(i) части I настоящего вопроса повестки дня выше.

Порядок определения цены реализации предмета залога в слу-
чае обращения взыскания на предмет залога: реализация акций, 
составляющих предмет залога, осуществляется по стоимости, со-
ставляющей не менее 80% от стоимости предмета залога, опре-
деленной на основании отчета оценщика на момент обращения 
взыскания.

Срок действия: До полного исполнения обязательств Общества 
перед Кредиторами по Кредитному Договору 1.

Применимое право: Договор регулируется и подлежит толкова-
нию в соответствии с законодательством Российской Федерации.

(vii) Договор Залога Акций 4
Стороны: Общество (в качестве залогодателя) и Управляющий 

Залогом (в качестве залогодержателя).
Выгодоприобретатели: Кредиторы.
Цена имущества: определена Советом директоров Общества 

в размере 101 000 000 (Сто один миллион) рублей на засе-
дании Совета директоров Общества от 01.06.2015г., что под-
тверждено Протоколом заседания Совета директоров Общества 
от 01.06.2015г.

Предмет: Общество в обеспечение исполнения обязательств 
Общества по Кредитному Договору 1 обязуется передать в за-
лог принадлежащие ему на праве собственности 196 675 (Сто 
девяносто шесть тысяч шестьсот семьдесят пять) обыкновен-
ных именных бездокументарных акций в уставном капитале 
ОАО ЯЗТА, что составляет 90,27% уставного капитала ОАО 
ЯЗТА, номинальной стоимостью 50 (Пятьдесят) рублей каж-
дая, с балансовой стоимостью 196 228 073,85 (Сто девяносто 
шесть миллионов двести двадцать восемь тысяч семьдесят три 
85/100) рублей.

Обеспеченные обязательства: Обязательства Общества 
по Кредитному Договору 1, основные условия которого описаны 
в п.(i) части I настоящего вопроса повестки дня выше.

Порядок определения цены реализации предмета залога в слу-
чае обращения взыскания на предмет залога: реализация акций, 
составляющих предмет залога, осуществляется по стоимости, со-
ставляющей не менее 80% от стоимости предмета залога, опре-
деленной на основании отчета оценщика на момент обращения 
взыскания.

Срок действия: До полного исполнения обязательств Общества 
перед Кредиторами по Кредитному Договору 1.

Применимое право: Договор регулируется и подлежит толкова-
нию в соответствии с законодательством Российской Федерации.

(viii) Договор Залога Доли 1
Стороны: Общество (в качестве залогодателя) и Управляющий 

Залогом (в качестве залогодержателя).
Выгодоприобретатели: Кредиторы.
Цена имущества: определена Советом директоров Общества 

в размере 5 063 195 000 (Пять миллиардов шестьдесят три милли-
она сто девяносто пять тысяч) рублей на заседании Совета дирек-
торов Общества от 01.06.2015г., что подтверждено Протоколом 
заседания Совета директоров Общества от 01.06.2015г.

Предмет: Общество в обеспечение исполнения обязательств 
Общества по Кредитному Договору 1 обязуется передать в залог 
принадлежащую ему на праве собственности долю в уставном ка-
питале ООО Ликинский Автобус, что составляет 100% уставного 
капитала ООО Ликинский Автобус номинальной стоимостью 648 
808 621 (Шестьсот сорок восемь миллионов восемьсот восемь ты-
сяч шестьсот двадцать один) рубль 34 (тридцать четыре) копейки, 
с балансовой стоимостью 668 954 000 (Шестьсот шестьдесят во-
семь миллионов девятьсот пятьдесят четыре тысячи) рублей.

Обеспеченные обязательства: Обязательства Общества 
по Кредитному Договору 1, основные условия которого описаны 
в п.(i) части I настоящего вопроса повестки дня выше.

Порядок определения цены реализации предмета залога в слу-
чае обращения взыскания на предмет залога: реализация долей, 
составляющих предмет залога, осуществляется по стоимости, со-
ставляющей не менее 80% от стоимости предмета залога, опре-
деленной на основании отчета оценщика на момент обращения 
взыскания.

Срок действия: До полного исполнения обязательств Общества 
перед Кредиторами по Кредитному Договору 1.

Применимое право: Договор регулируется и подлежит толкова-
нию в соответствии с законодательством Российской Федерации.

(ix) Договор Залога Доли 2
Стороны: Общество (в качестве залогодателя) и Управляющий 

Залогом (в качестве залогодержателя).
Выгодоприобретатели: Кредиторы.
Цена имущества: определена Советом директоров Общества 

в размере 9 100 000 000 (Девять миллиардов сто миллионов) руб-
лей на заседании Совета директоров Общества от 01.06.2015г., 
что подтверждено Протоколом заседания Совета директоров 
Общества от 01.06.2015г.

Предмет: Общество в обеспечение исполнения обязательств 
Общества по Кредитному Договору 1 обязуется передать в залог 
принадлежащую ему на праве собственности долю в уставном 
капитале ООО АЗ ГАЗ, что составляет 100% уставного капитала 
ООО АЗ ГАЗ номинальной стоимостью 34 500 000 (Тридцать че-
тыре миллиона пятьсот тысяч) рублей, с балансовой стоимостью 
4 533 543 000 (Четыре миллиарда пятьсот тридцать три миллиона 
пятьсот сорок три тысячи) рублей.

Обеспеченные обязательства: Обязательства Общества 
по Кредитному Договору 1, основные условия которого описаны 
в п.(i) части I настоящего вопроса повестки дня выше.

Порядок определения цены реализации предмета залога в слу-
чае обращения взыскания на предмет залога: реализация долей, 
составляющих предмет залога, осуществляется по стоимости, со-
ставляющей не менее 80% от стоимости предмета залога, опре-
деленной на основании отчета оценщика на момент обращения 
взыскания.

Срок действия: До полного исполнения обязательств Общества 
перед Кредиторами по Кредитному Договору 1.

Применимое право: Договор регулируется и подлежит толкова-
нию в соответствии с законодательством Российской Федерации.

(x) Договор Залога Прав
Стороны: Общество и Управляющий залогом
Выгодоприобретатели: Кредиторы.
Цена имущества: определена Советом директоров Общества 

в размере 33 250 000 000 (Тридцать три миллиарда двести пятьде-
сят миллионов) рублей на заседании Совета директоров Общества 
от 01.06.2015г., что подтверждено Протоколом заседания Совета 
директоров Общества от 01.06.2015г.

Предмет: Общество в обеспечение исполнения обязательств 
Общества по Кредитному Договору 1 обязуется передать в залог 
будущие права требования Общества по следующим договорам 
займа, права по которым будут приобретены Обществом на ос-
новании Договора Уступки Права Требования (как этот термин 
определен ниже) на условиях, определенных согласно части II на-
стоящего вопроса повестки дня: 

· Договор займа STL/AZ GAZ от 18 декабря 2011 года между 
Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ООО АЗ ГАЗ 
(в качестве заемщика), с учетом Договора о внесении изменений 
от 26 сентября 2014 года и Договора о внесении изменений от 30 
марта 2015 года;

· Договор займа STL/TRUCKS от 18 декабря 2011 года меж-
ду Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ООО 
«Грузовые автомобили — Группа «ГАЗ» (в качестве заемщика), 
с учетом Договора о внесении изменений от 26 сентября 2014 года 
и Договора о внесении изменений от 30 марта 2015 года;

· Договор займа STL/PAZ-1 от 18 декабря 2011 года между 
Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ООО «ПАЗ» 
(в качестве заемщика), с учетом Договора о внесении изменений 
от 26 сентября 2014 года и Договора о внесении изменений от 30 
марта 2015 года;

· Договор займа № STL/PAZ-2 от 18 декабря 2011 года между 
Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ООО «ПАЗ» 
(в качестве заемщика), с учетом Договора о внесении изменений 
от 26 сентября 2014 года и Договора о внесении изменений от 30 
марта 2015 года;

· Договор займа STL/RB от 18 декабря 2011 года меж-
ду Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ООО 
«Русские Автобусы — Группа «ГАЗ» (в качестве заемщика), с уче-
том Договора о внесении изменений от 26 сентября 2014 года 
и Договора о внесении изменений от 30 марта 2015 года;

· Договор займа STL/AZ URAL от 18 декабря 2011 года между 
Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ОАО АЗ УРАЛ 
(в качестве заемщика), с учетом Договора о внесении изменений 
от 26 сентября 2014 года и Договора о внесении изменений от 30 
марта 2015 года.

II. Договор Уступки Прав Требования
Одобрить совершение Обществом крупной сделки, заклю-

чаемой Обществом на основании Договора уступки прав требо-
вания (далее «Договор Уступки Прав Требования») между 
Обществом и компанией Scutellaria Trading Limited, регистраци-
онный номер 284860, зарегистрированной по законодательству 
Республики Кипр, по адресу: Лампусас 1, п/я 1095, Никосия, 
Кипр (Lampousas 1, 1095, Nicosia, Cyprus) (далее «Компания 
Скутеллария»).

В соответствии с бухгалтерским балансом Общества 
от 31.03.2015 г. балансовая стоимость имущества Общества, ко-
торое может быть отчуждено в результате заключения Договора 
Уступки Прав Требования, составляет 33 250 000 000 (Тридцать  
три миллиарда двести пятьдесят миллионов) рублей, что состав-
ляет более 50% от балансовой стоимости активов Общества. В со-
ответствии с пунктом 1 статьи 78 и пунктом 3 статьи 79 Закона 
об АО решение об одобрении Договора Уступки Прав Требования 
принимается Общим собранием акционеров Общества.

Цена имущества крупной сделки (совокупности 
Взаимосвязанных Сделок) определена Советом директоров 
Общества в размере 33 250 000 000 (тридцать три миллиарда 
двести пятьдесят миллионов) рублей на заседании Совета дирек-
торов Общества от 01.06.2015г., что подтверждено Протоколом 
заседания Совета директоров Общества от 01.06.2015г.

Договор Уступки Прав Требования должен быть заклю-
чен на следующих условиях:

Стороны: Общество и Компания Скутеллария.
Предмет договора: Компания Скутеллария уступает в поль-

зу Общества права требования по следующим договорам займа 
(«Договоры Займа»):

· Договор займа STL/AZ GAZ от 18 декабря 2011 года между 
Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ООО АЗ ГАЗ 
(в качестве заемщика), с учетом Договора о внесении изменений 
от 26 сентября 2014 года и Договора о внесении изменений от 30 
марта 2015 года;

· Договор займа STL/TRUCKS от 18 декабря 2011 года меж-
ду Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ООО 
«Грузовые автомобили — Группа «ГАЗ» (в качестве заемщика), 
с учетом Договора о внесении изменений от 26 сентября 2014 года 
и Договора о внесении изменений от 30 марта 2015 года;

· Договор займа STL/PAZ-1 от 18 декабря 2011 года между 
Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ООО «ПАЗ» 
(в качестве заемщика), с учетом Договора о внесении изменений 
от 26 сентября 2014 года и Договора о внесении изменений от 30 
марта 2015 года;

· Договор займа № STL/PAZ-2 от 18 декабря 2011 года между 
Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ООО «ПАЗ» 
(в качестве заемщика), с учетом Договора о внесении изменений 
от 26 сентября 2014 года и Договора о внесении изменений от 30 
марта 2015 года;

· Договор займа STL/RB от 18 декабря 2011 года меж-
ду Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ООО 
«Русские Автобусы — Группа «ГАЗ» (в качестве заемщика), с уче-
том Договора о внесении изменений от 26 сентября 2014 года 
и Договора о внесении изменений от 30 марта 2015 года;

· Договор займа STL/AZ URAL от 18 декабря 2011 года между 
Компанией Скутеллария (в качестве займодавца) и ОАО АЗ УРАЛ 
(в качестве заемщика), с учетом Договора о внесении изменений 
от 26 сентября 2014 года и Договора о внесении изменений от 30 
марта 2015 года.

Цена имущества: определена Советом директоров Общества 
в размере 33 250 000 000 (Тридцать три миллиарда двести пятьде-
сят миллионов) рублей на заседании Совета директоров Общества 
от 01.06.2015г., что подтверждено Протоколом заседания Совета 
директоров Общества от 01.06.2015г.

Общий объем требований из Договоров Займа: 33 250 000 000 
(Тридцать три миллиарда двести пятьдесят миллионов) рублей.

Применимое право: Договор Уступки Прав Требования регу-
лируется и подлежит толкованию в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации.

Использование денежных средств Кредиторов: В соответствии 
с положениями Кредитного Договора 1 Общество обязано произ-
вести плату за уступку прав требования из Договоров Займа со-
гласно Договору Уступки Прав Требования за счет средств, при-
влеченных по Кредитному Договору 1.

Вопрос повестки дня № 7: Об одобрении совершения 
Обществом сделки (взаимосвязанных сделок), в совер-
шении которой имеется заинтересованность и связанной 
с отчуждением или возможностью отчуждения имущества, 
стоимость которого составляет 2% и более процента балан-
совой стоимости активов Общества.

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали все 

лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в об-
щем собрании, не заинтересованные в совершении обществом 
сделки — 6 378 375 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР №12-6/
пз-н от 02.02.2012 г. — 6 378 375 1127906/4511693.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании акционеров, не заинтере-
сованные в совершении обществом сделки — 5 251 012 (82.3252% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов:
ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 3 624 587 голосов 56.8262 %
Против 1 625 188 голосов 25.4796 % 

Воздержался 355 голосов 0.0056 %
Бюллетень недействителен 293 голосов 0.0046 %

Не голосовал 589 голосов 0.0092 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 7: Одобрить 
совершенные ОАО «ГАЗ» (Далее — Общество) сделки (взаимо-
связанные сделки), в совершении которых имеется заинтересо-
ванность:

1. Заключенный договор поручительства №1084 
от 14.05.2013 года с учетом дополнительных соглашений 
(далее — Договор поручительства) на следующих условиях:

Стороны по Договору поручительства: Открытое акцио-
нерное общество «ГАЗ» (далее — Поручитель), и Открытое акци-
онерное общество «Сбербанк России» (ИНН 7707083893, место 
нахождения: 117997, г. Москва, ул. Вавилова, дом 19) (далее — 
Кредитор);

Предмет Договора поручительства: Поручитель обязу-
ется перед Кредитором отвечать солидарно с Обществом с ог-
раниченной ответственностью «Автомобильный завод «ГАЗ» 
(ИНН 5250018433, ОГРН 1045206907877, место нахождения: 
603004, г. Н. Новгород, проспект Ильича, д.5) (далее — Заемщик) 
за исполнение Заемщиком его обязательств перед Кредитором 
по Генеральному соглашению № 498 об открытии возобнов-
ляемой рамочной кредитной линии с дифференцированными 
процентными ставками от 14.05.2013 года (далее — Соглашение 
1) для финансирования текущей деятельности.

— предельный объем обязательств Поручителя по Соглашению 
1 — не более 650 000 000 (Шестьсот пятьдесят миллионов) руб-
лей.

Основные условия Соглашения 1:
Стороны по Соглашению 1: Кредитор (ОАО «Сбербанк 

России») и Заемщик (ООО «Автозавод «ГАЗ»).
Предмет Соглашения 1: Кредитор открывает Заемщику возоб-

новляемую рамочную кредитную линию на следующих условиях: 
Период действия лимита: с 14 мая 2013 г. по 14 мая 2016 г.
Сумма лимита — 3 000 000 000 рублей.
Поручитель ознакомлен со всеми условиями Соглашения 1 и 

согласен отвечать за исполнение всех обязательств Заемщика 
по Соглашению 1 и заключаемым в рамках Соглашения 
1 Кредитным сделкам Предметом залога, в том числе по следую-
щим условиям:

В рамках Соглашения заключаются Кредитные сделки, по ко-
торым возникают обязательства Заемщика перед Кредитором, 
на следующих условиях:

Суммарная ссудная задолженность по всем Кредитным сдел-
кам не превышает 3 000 000 000 (Три миллиарда) рублей;

Дата полного погашения кредита по отдельной Кредитной 
сделке устанавливается не позднее 14 мая 2016 года.

максимальная процентная ставка по Соглашению 1 — не более 
18,2 % годовых.

Комиссионные платежи и неустойки на условиях ОАО 
«Сбербанк России».

Кредитор имеет право: в одностороннем порядке по своему 
усмотрению производить увеличение Максимальной процент-
ной ставки по Соглашению 1 и/или процентной ставки по любой 
Кредитной сделке, заключенной в рамках Соглашения 1, в том 
числе, но не исключительно, в связи с принятием Банком России 
решений по увеличению учетной ставки (ставки рефинансирова-
ния Банка России), с уведомлением об этом Заемщика без офор-
мления этого изменения дополнительным соглашением. В слу-
чае увеличения Кредитором Максимальной процентной ставки 
по Соглашению 1 и/или процентной ставки по любой Кредитной 
сделке, заключенной в рамках Соглашения 1, в одностороннем 
порядке указанное изменение вступает в силу через 30 (Тридцать) 
календарных дней с даты отправления уведомления Кредитором, 
если в уведомлении не указана более поздняя дата вступления из-
менения в силу.

Срок действия Договора поручительства: по 14.05.2019 г. 
(включительно).

2. Заключенный ОАО «ГАЗ» договор ипотеки № ДИ-498/1 
от 22.10.2014 г. с учетом дополнительных соглашений (да-
лее — Договор) объектов недвижимого имущества, прина-
длежащих ОАО «ГАЗ» и поименованных в Приложении 1 в 
обеспечение исполнения обязательств ООО «Автозавод 
«ГАЗ» по Генеральному соглашению об открытии возобнов-
ляемой рамочной кредитной линии с дифференцированны-
ми процентными ставками № 498 от 14 мая 2013 г. (далее 
— Соглашение 1), заключенному между ОАО «Сбербанк 
России» и ООО «Автозавод «ГАЗ» на условиях, изложенных 
в пункте 1 настоящего решения.

При реализации объектов недвижимого имущества, прина-
длежащих ОАО «ГАЗ», заложенных по договору ипотеки №ДИ-
498/1 от 22.10.2014г., путем их продажи на публичных торгах, 
начальная продажная цена указана в Приложении1.

3. Заключенный ОАО «ГАЗ» договор ипотеки № ДИ-16/1 
от 27.04.2015 г. с учетом дополнительных соглашений (да-
лее — Договор) объектов недвижимого имущества, прина-
длежащих ОАО «ГАЗ» и поименованных в Приложении 2 и 
Приложении 3 в обеспечение исполнения обязательств 
ООО «Автозавод «ГАЗ» по Договору № ВКЛ-16 об откры-
тии возобновляемой кредитной линии от 27.04.2015г. (да-
лее — Соглашение 2), заключенному между ОАО «Сбербанк 
России» и ООО «Автозавод «ГАЗ» на следующих условиях:

Основные условия Соглашения 2:
Предмет Соглашения 2: Кредитор открывает Заемщику возоб-

новляемую кредитную линию для финансирования текущей де-
ятельности Заемщика на следующих условиях:

Период действия лимита: с 12 мая 2015 г. по 30 октября 2016 г.
Сумма лимита — 2 200 000 000 (Два миллиарда двести милли-

онов) рублей».
Залогодатель ознакомлен со всеми условиями Соглашения 

2 и согласен отвечать за исполнение всех обязательств Заемщика 
по Соглашению 2 и заключаемым в рамках Соглашения 2 по 
Соглашению 2 Предметом залога, в том числе по следующим ус-
ловиям:

Суммарная ссудная задолженность по всем Кредитным сдел-
кам по Соглашению 2 не превышает 2 200 000 000 (Два миллиарда 
двести миллионов) рублей.

Условия и порядок выдачи и погашения сумм кредита в преде-
лах установленного лимита в течение срока действия Соглашения 
2 определяется дополнительными соглашениями, в которых ука-
зывается сумма транша и его срок. При этом предельный срок 
пользования ресурсами в пределах каждого дополнительного со-
глашения не может превышать 90 (Девяносто) дней (включитель-
но) с даты заключения дополнительного соглашения, не включая 
эту дату.

Дата полного погашения по Соглашению 2 устанавливается 
не позднее 30 октября 2016 года.

Процентная ставка по Соглашению 2 — 18,2% годовых.
Комиссионные платежи и неустойки на условиях ОАО 

«Сбербанк России».
Кредитор имеет право: в одностороннем порядке по свое-

му усмотрению производить увеличение процентной ставки 
по Соглашению 2, в том числе, но не исключительно, в связи 
с принятием Банком России решений по увеличению учетной 
ставки (ставки рефинансирования Банка России), с уведомлением 
об этом Заемщика без оформления этого изменения дополнитель-
ным соглашением. В случае увеличения Кредитором процентной 
ставки в одностороннем порядке указанное изменение вступает 
в силу через 60 (Шестьдесят) календарных дней с даты отправ-
ления уведомления Кредитором, если в уведомлении не указана 
более поздняя дата вступления изменения в силу».

При реализации объектов недвижимого имущества, принадле-
жащих ОАО «ГАЗ», заложенных по договору ипотеки №ДИ-16/1 
от 27.04.2015г., путем их продажи на публичных торгах, началь-
ная продажная цена указана в Приложениях 2 и 3.

Вышеуказанные сделки, заключенные между ОАО «ГАЗ» 
и ОАО «Сбербанк России» в обеспечение исполнения обязательств 
своей дочерней компании ООО «Автозавод «ГАЗ» являются для 
Общества взаимосвязанными сделками, в совершении которых 
в соответствии с законодательством РФ и Уставом Общества име-
ется заинтересованность акционера ОАО «ГАЗ» — ООО «Русские 
машины», владеющего 61,05% от уставного капитала ОАО «ГАЗ» 
и ООО «УК «Группа ГАЗ» (управляющая компания ОАО «ГАЗ» 
и ООО «Автозавод «ГАЗ»).

Функции счетной комиссии на годовом общем собрании акци-
онеров ОАО «ГАЗ» выполнял Регистратор — 

ОАО «Межрегиональный регистраторский центр» (105062, го-
род Москва, Подсосенский переулок, д.26, стр.2). 

Уполномоченные лица Регистратора — Зайцев Н.М. (доверен-
ность от 15.12.2014 года № 153/14), 

Толстоброва Л.С. (доверенность от 12.01.2015 года № 1/15). 

Председательствующий на собрании        /Сорокин В.Н./

Секретарь собрания                               /Варнаков В.В./
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Федеральный фонд содейс-
твия развитию жилищного 
строительства (далее — Фонд 
«РЖС») сообщает о резуль-
татах аукциона на право за-
ключения договора аренды 
находящихся в федеральной 
собственности трех земельных 
участков, входящих в состав 
единого лота, общей площа-
дью 670 400 кв. м (кадастро-
вые номера 32:02:0400107:188, 
3 2 : 0 2 : 0 4 0 0 1 0 7 : 1 8 9 , 
32:02:0400107:190), располо-
женных по адресу: местополо-
жение установлено относитель-
но ориентира, расположенного 
за пределами участка; ориентир 
населенный пункт; участок на-
ходится примерно в 100 м от 
ориентира по направлению на 
юг; почтовый адрес ориентира: 
Брянская область, р-н Брян-
ский, д Дубровка, участок № 
8 ГУП ОНО ОПХ «Черемушки», 
для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 
предусматривается в том числе 
жилищное строительство (да-
лее соответственно — аукцион, 
Участки), проведенного в соот-
ветствии с решением правления 
Фонда «РЖС» (протокол от 
22.05.2015 № 80).

Характеристика Участков: 
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): 

местоположение установле-
но относительно ориентира, 
расположенного за пределами 
участка. Ориентир населенный 
пункт. Участок находится при-
мерно в 100 м от ориентира по 
направлению на юг. Почтовый 
адрес ориентира: Брянская об-
ласть, р-н Брянский, д Дубров-
ка, участок № 8 ГУП ОНО ОПХ 
«Черемушки».

Кадастровый (или услов-
ный) номер: 32:02:0400107:188.

Категория земель: земли на-
селенных пунктов.

Вид разрешенного исполь-
зования: для жилищного стро-
ительства, в том числе ком-
плексного освоения в целях 
жилищного строительства.

Общая площадь земельного 
участка: 254 100 кв. м.

Сведения о государственной 
регистрации права собственнос-
ти Российской Федерации: за-

пись в Едином государственном 
реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним (да-
лее — ЕГРП) от 14.03.2015 № 
32-32/002-32/016/019/2015-
371/1, на основании которой 
Управлением Федеральной 
службы государственной ре-
гистрации, кадастра и карто-
графии по Брянской области 
выдано свидетельство о госу-
дарственной регистрации права 
от 14.03.2015 № 32-32/002-
32/016/019/2015-371/1 (бланк 
32-АЖ № 670750).

Существующие ограничения 
(обременения) права: прочие 
ограничения (обременения), 
земельный участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации 
в соответствии с Федераль-
ным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ «О содействии раз-
витию жилищного строитель-
ства» (далее — Закон № 161-
ФЗ) согласно записи в ЕГРП 
от 14.03.2015 № 32-32/002-
32/016/019/2015-378/1 (вы-
писка из ЕГРП от 25.03.2015 
№ 32/002/002/2015-295).

Границы земельного участка, 
в том числе сведения о частях 
земельного участка и обреме-
нениях, указаны в кадастровом 
паспорте земельного участка 
от 23.03.2015 № 32/201/15-
90937, выданном филиалом 
ФГБУ «Федеральная кадастро-
вая палата Федеральной служ-
бы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» 
по Брянской области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): 

местоположение установле-
но относительно ориентира, 
расположенного за пределами 
участка. Ориентир населенный 
пункт. Участок находится при-
мерно в 100 м от ориентира по 
направлению на юг. Почтовый 
адрес ориентира: Брянская об-
ласть, р-н Брянский, д Дубров-
ка, участок № 8 ГУП ОНО ОПХ 
«Черемушки».

Кадастровый (или услов-
ный) номер: 32:02:0400107:189.

Категория земель: земли на-
селенных пунктов.

Вид разрешенного исполь-
зования: для жилищного стро-
ительства, в том числе ком-
плексного освоения в целях 
жилищного строительства.

Площадь земельного участ-
ка: 224 100 кв. м.

Сведения о государственной 
регистрации права собствен-
ности Российской Федерации: 
запись в ЕГРП от 14.03.2015 № 
32-32/002-32/016/019/2015-
373/1, на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы 
государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Брян-
ской области выдано свидетель-
ство о государственной регис-
трации права от 14.03.2015 № 
32-32/002-32/016/019/2015-
373/1 (бланк 32-АЖ № 670751).

Существующие ограничения 
(обременения) права: прочие 
ограничения (обременения), 
земельный участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации 
в соответствии с Законом № 
161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 14.03.2015 № 32-32/002-
32/016/019/2015-380/1 (вы-
писка из ЕГРП от 25.03.2015 № 
32/002/002/2015-296).

Границы земельного участка, 
в том числе сведения о частях 
земельного участка и обреме-
нениях, указаны в кадастровом 
паспорте земельного участка 
от 23.03.2015 № 32/201/15-
90910, выданном филиалом 
ФГБУ «Федеральная кадастро-
вая палата Федеральной служ-
бы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» 
по Брянской области.

Земельный участок № 3
Местоположение (адрес): 

местоположение установле-
но относительно ориентира, 
расположенного за пределами 
участка. Ориентир населенный 
пункт. Участок находится при-
мерно в 100 м от ориентира по 
направлению на юг. Почтовый 
адрес ориентира: Брянская об-
ласть, р-н Брянский, д Дубров-
ка, участок № 8 ГУП ОНО ОПХ 
«Черемушки».

Кадастровый (или услов-
ный) номер: 32:02:0400107:190.

Категория земель: земли на-
селенных пунктов.

Вид разрешенного исполь-
зования: для жилищного стро-
ительства, в том числе ком-
плексного освоения в целях 
жилищного строительства.

Площадь земельного участ-
ка: 192 200 кв. м.

Сведения о государственной 
регистрации права собствен-
ности Российской Федерации: 
запись в ЕГРП от 14.03.2015 № 
32-32/002-32/016/019/2015-
374/1, на основании которой 
Управлением Федеральной 
службы государственной ре-
гистрации, кадастра и карто-
графии по Брянской области 
выдано свидетельство о госу-
дарственной регистрации права 
от 14.03.2015 № 32-32/002-
32/016/019/2015-374/1 (бланк 
32-АЖ № 670752).

Существующие ограничения 
(обременения) права: прочие 
ограничения (обременения), 
земельный участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации 
в соответствии с Законом № 
161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 14.03.2015 № 32-32/002-
32/016/019/2015-381/1 (вы-
писка из ЕГРП от 25.03.2015 № 
32/002/002/2015-297).

Границы земельного участка, 
в том числе сведения о частях 
земельного участка и обреме-
нениях, указаны в кадастровом 
паспорте земельного участка 
от 23.03.2015 № 32/201/15-
90908, выданном филиалом 
ФГБУ «Федеральная кадастро-
вая палата Федеральной служ-
бы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» 
по Брянской области.

Организатор аукциона — 
Фонд «РЖС». 

В соответствии с протоколом 
рассмотрения заявок на участие 
в аукционе от 25 июня 2015 г. № 
ПА437-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации 
об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, 
что по окончании срока подачи 
заявок не подано ни одной за-
явки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона на право заключения 
договора аренды находящихся в федеральной собственности 
трех земельных участков, входящих в состав единого лота, 

для комплексного освоения территории, в рамках которого 
предусматривается в том числе жилищное строительство

Федеральный фонд содейс-
твия развитию жилищного 
строительства (далее – Фонд 
«РЖС») сообщает о резуль-
татах аукциона на право за-
ключения договора аренды 
находящихся в федеральной 
собственности трех земель-
ных участков, входящих в 
состав единого лота, общей 
площадью 479 700 кв. м (кадас-
тровые номера 50:05:0060324:5, 
5 0 : 0 5 : 0 0 0 0 0 0 0 : 7 8 0 8 3 , 
50:05:0000000:78084), располо-
женных по адресу: Московская 
область, Сергиево-Посадский 
район, ОНО ППЗ «Конкурс-
ный», для комплексного ос-
воения территории, в рамках 
которого предусматриваются в 
том числе строительство в ми-
нимально требуемом объеме 
жилья экономического класса 
и иное жилищное строитель-
ство (далее соответственно 
– аукцион, Участки), прове-
денного в соответствии с реше-
ниями попечительского совета 
Фонда «РЖС» (протокол от 
17.04.2015 № 127) и правления 
Фонда «РЖС» (протокол от 
23.04.2015 № 62).

Характеристика Участ-
ков: 

Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): 

Московская область, Серги-
ево-Посадский район, ОНО 
ППЗ «Конкурсный».

Кадастровый (или услов-
ный) номер: 50:05:0060324:5.

Категория земель: земли 
населенных пунктов.

Вид разрешенного исполь-
зования: малоэтажная жилая 
застройка (индивидуальное 
жилищное строительство; раз-
мещение дачных домов и садо-
вых домов).

Площадь земельного участ-
ка: 15 700 кв. м.

Сведения о государствен-
ной регистрации права собс-
твенности Российской Фе-

дерации: запись в Едином 
государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и 
сделок с ним (далее – ЕГРП) 
от 04.02.2015 № 50-50/001-
50/001/001/2015-4301/1, на 
основании которой Управле-
нием Федеральной службы 
государственной регистрации, 
кадастра и картографии по 
Московской области выда-
но свидетельство о государс-
твенной регистрации права 
от 06.03.2015 № 50-50/001-
5 0 / 0 0 1 / 0 0 1 / 2 0 1 5 - 4 3 0 1 / 1 
(бланк серия 50-БА 061161).

Существующие ограни-
чения (обременения) права: 
передан Фонду «РЖС» для 
совершения юридических и 
иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответс-
твии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О 
содействии развитию жилищ-
ного строительства» (далее – 
Закон № 161-ФЗ).

Иные сведения о земель-
ном участке приведены в ка-
дастровом паспорте земель-
ного участка от 18.03.2015 
№ МО-15/ЗВ-459342, выдан-
ном филиалом федерального 
государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Росреестра» 
по Московской области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): 

Московская область, Серги-
ево-Посадский район, ОНО 
ППЗ «Конкурсный».

Кадастровый (или 
условный) номер: 
50:05:0000000:78083.

Категория земель: земли 
населенных пунктов.

Вид разрешенного исполь-
зования: малоэтажная жилая 
застройка (индивидуальное 
жилищное строительство; раз-
мещение дачных домов и садо-
вых домов).

Площадь земельного участ-
ка: 214 600 кв. м.

Сведения о государс-
твенной регистрации права 
собственности Российской 
Федерации: запись в ЕГРП 
от 04.02.2015 № 50-50/001-
50/001/001/2015-4271/1, на 
основании которой Управле-
нием Федеральной службы 
государственной регистрации, 
кадастра и картографии по 
Московской области выда-
но свидетельство о государс-
твенной регистрации права 
от 06.03.2015 № 50-50/001-
5 0 / 0 0 1 / 0 0 1 / 2 0 1 5 - 4 2 7 1 / 1 
(бланк серия 50-БА 061158).

Существующие ограничения 
(обременения) права: передан 
Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации 
в соответствии с Законом № 
161-ФЗ.

Иные сведения о земель-
ном участке приведены в ка-
дастровом паспорте земель-
ного участка от 18.03.2015  
№ МО-15/ЗВ-459395, выдан-
ном филиалом федерального 
государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Росреестра» 
по Московской области.

Земельный участок № 3
Местоположение (адрес): 

Московская область, Серги-
ево-Посадский район, ОНО 
ППЗ «Конкурсный».

Кадастровый (или 
условный) номер: 
50:05:0000000:78084.

Категория земель: земли 
населенных пунктов.

Вид разрешенного исполь-
зования: малоэтажная жилая 
застройка (индивидуальное 
жилищное строительство; раз-
мещение дачных домов и садо-
вых домов).

Площадь земельного участ-
ка: 249 400 кв. м.

Сведения о государс-
твенной регистрации права 
собственности Российской 
Федерации: запись в ЕГРП 
от 04.02.2015 № 50-50/001-
50/001/001/2015-4253/1, на 
основании которой Управле-
нием Федеральной службы 
государственной регистрации, 
кадастра и картографии по 
Московской области выда-
но свидетельство о государс-
твенной регистрации права 
от 06.03.2015 № 50-50/001-
5 0 / 0 0 1 / 0 0 1 / 2 0 1 5 - 4 2 5 3 / 1 
(бланк серия 50-БА 061160).

Существующие ограничения 
(обременения) права: передан 
Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации 
в соответствии с Законом № 
161-ФЗ.

Иные сведения о земельном 
участке приведены в кадаст-
ровом паспорте земельного 
участка от 18.03.2015 № МО-
15/ЗВ-459326, выданном 
филиалом федерального го-
сударственного бюджетного 
учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Росреестра» 
по Московской области.

Организатор аукциона – 
Фонд «РЖС». 

В соответствии с протоко-
лом рассмотрения заявок на 
участие в аукционе от 26 июня 
2015 г. № А466-21/2015/1 на 
основании подпунктов 6.1.2 
и 8.1.1 документации об аук-
ционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что 
по окончании срока подачи 
заявок подана только одна 
заявка, и единственная заяв-
ка и подавший ее заявитель 
Общество с ограниченной от-
ветственностью «КОМПАНИЯ 
ПРОМСЕРВИС» соответству-
ют всем требованиям и указан-
ным в извещении о проведении 
аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящихся 

в федеральной собственности трех земельных 
участков, входящих в состав единого лота, для 

комплексного освоения территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе строительство 

в минимально требуемом объеме жилья экономического 
класса и иное жилищное строительство

Годовое Общее собрание акционеров ПАО «МДМ Банк» про-
водилось 24 июня 2015 года в форме собрания (совместного при-
сутствия акционеров и их представителей) в помещении Банка, 
по адресу: 115172, г. Москва, ул. Котельническая набережная, 
33, стр. 1. 

Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем собра-
нии акционеров, составлен по состоянию на 12 мая 2015 года. 

Повестка дня годового Общего собрания акционеров:
1. Об утверждении годового отчета и годовой бухгалтерской от-

четности ПАО «МДМ Банк» по итогам 2014 года.
2. Об утверждении заключения ревизионной комиссии о ре-

зультатах проверки финансово-хозяйственной деятельности ПАО 
«МДМ Банк» за 2014 год.

3. Об утверждении аудитора ПАО «МДМ Банк» на 2015 год. 
4. О распределении прибыли ПАО «МДМ Банк» по итогам 2014 

года.
5. О выплате дивидендов по результатам 2014 года, размере ди-

виденда, дате и форме его выплаты.
6. Об избрании членов Совета директоров ПАО «МДМ Банк».
7. Об избрании членов ревизионной комиссии ПАО «МДМ Банк» 

на 2015 год.
8. Об одобрении заключения сделки, в совершении которой 

имеется заинтересованность, а именно договора страхования от-
ветственности членов Совета директоров и иных должностных лиц 
ПАО «МДМ Банк» (Председателя Правления и членов Правления), 
а также ответственности ПАО «МДМ Банк». 

9. Об одобрении сделок ПАО «МДМ Банк», в совершении кото-
рых имеется заинтересованность, которые могут быть совершены 
в будущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его обыч-
ной хозяйственной деятельности. 

10. Об одобрении сделок ПАО «МДМ Банк», в совершении кото-
рых имеется заинтересованность, которые могут быть совершены 
в будущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его обыч-
ной хозяйственной деятельности.

11. Об одобрении сделок ПАО «МДМ Банк», в совершении кото-
рых имеется заинтересованность, которые могут быть совершены 
в будущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его обыч-
ной хозяйственной деятельности.

12. Об участии ПАО «МДМ Банк» в Ассоциации факторинговых 
компаний (АФК).

13. Об участии ПАО «МДМ Банк» в Лондонской ассоциации 
участников рынка драгоценных металлов (LBMA).

Общее число голосов по всем вопросам повестки дня собрания 
за исключением вопросов № 6, № 10 и № 11, которыми обладали 
лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие в Об-
щем собрании акционеров, составляет 3 866 737 927.

Общее число голосов по вопросу № 6 повестки дня собра-
ния, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имею-
щих право на участие в Общем собрании акционеров, составляет 
27 067 165 489.

Общее число голосов по вопросу № 10 повестки дня собрания, 
которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в Общем собрании акционеров, и не заинтересован-
ные в совершении сделок, составляет 1 611 102 625.

Общее число голосов по вопросу № 11 повестки дня собрания, 
которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в Общем собрании акционеров, и не заинтересован-
ные в совершении сделок, составляет 1 229 246 526.

Общее число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Банка по всем вопросам повестки дня собрания, за исключением 
вопросов № 6, № 10 и № 11, определенное с учетом положений 
п.4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку под-
готовки, созыва и проведения общего собрания акционеров, состав-
ляет 3 866 737 927.

Общее число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Банка по вопросу № 6 повестки дня собрания, определенное с уче-
том положений п. 4.20 Положения о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акци-
онеров, составляет 27 067 165 489. 

Общее число голосов по вопросу № 10 повестки дня собрания, 
приходившихся на голосующие акции Банка, владельцами которых 

являлись лица, не заинтересованные в совершении сделок, опреде-
ленное с учетом положений п. 4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, составляет 1 611 102 625. 

Общее число голосов по вопросу № 11 повестки дня собрания, 
приходившихся на голосующие акции Банка, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересованные в совершении сделок, опреде-
ленное с учетом положений п. 4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, составляет 1 229 246 526. 

Общее число голосов по всем вопросам повестки дня собрания, 
за исключением вопросов № 6, № 10 и № 11, которыми обладали 
лица, принимавшие участие в Общем собрании акционеров, состав-
ляет 2 877 276 093 (74,4109% от общего количества голосов, пред-
ставленных голосующими акциями).

Общее число голосов по вопросу № 6 повестки дня собрания, 
которыми обладали лица, принимавшие участие в Общем собрании 
акционеров, составляет 20 140 932 651 (74,4109% от общего числа 
голосов, представленных голосующими акциями по этому вопро-
су).

Общее число голосов по вопросу № 10 повестки дня собрания, 
которыми обладали лица, не заинтересованные в совершении сде-
лок, принявшие участие в Общем собрании акционеров, составляет 
621 640 791 (38,5848% от общего количества голосов, представлен-
ных голосующими акциями по этому вопросу).

Общее число голосов по вопросу № 11 повестки дня собрания, 
которыми обладали лица, не заинтересованные в совершении сде-
лок, принявшие участие в Общем собрании акционеров, составляет 
621 640 791 (50,5709% от общего количества голосов, представлен-
ных голосующими акциями по этому вопросу).

Согласно статье 13.17 Устава ПАО «МДМ Банк» кворум имелся 
по всем вопросам повестки дня Общего собрания, за исключением 
вопроса № 10 повестки дня собрания. Общее собрание акционеров 
ПАО «МДМ Банк» было признано правомочным.

1. Итоги голосования по первому вопросу:
«за» — 2 748 389 735, или 95,52054%;
«против» — 0, или 0%;
«воздержались» — 128 886 049, или 4,47945%.
По первому вопросу повестки дня 7 бюллетеней с 309 голосами, 

или 0,00001%, признаны недействительными.
2. Итоги голосования по второму вопросу:
«за» — 2 748 389 630, или 95,52054%;
«против» — 61, или 0%;
«воздержались» — 128 886 110, или 4,47945%.
По второму вопросу повестки дня 7 бюллетеней с 292 голосами, 

или 0,00001%, признаны недействительными.
3. Итоги голосования по третьему вопросу:
1) «за» — 2 748 389 737, или 95,52054%;
«против» — 11, или 0%;
«воздержались» — 128 886 053, или 4,47945%.
По третьему вопросу в части утверждения АО «КПМГ» ауди-

тором ПАО «МДМ Банк» на 2015 год по Международным стан-
дартам финансовой отчетности 7 бюллетеней с 292 голосами, или 
0,00001%, признаны недействительными.

2) «за» — 2 748 389 681, или 95,52054%;
«против» — 0, или 0%;
«воздержались» — 128 886 120, или 4,47945%.
По третьему вопросу в части утверждения ООО «Алтай-Аудит-

Консалтинг» аудитором ПАО «МДМ Банк» на 2015 год по Российс-
ким стандартам бухгалтерского учета 7 бюллетеней с 292 голосами, 
или 0,00001%, признаны недействительными.

4. Итоги голосования по четвертому вопросу:
«за» — 2 748 388 538, или 95,52050%;
«против» — 630, или 0,00002%;
«воздержались» — 128 886 633, или 4,47947%.
По четвертому вопросу повестки дня 7 бюллетеней с 292 голоса-

ми, или 0,00001%, признаны недействительными.
5. Итоги голосования по пятому вопросу:
«за» — 2 748 386 690, или 95,52044%;
«против» — 4 870, или 0,00017%;
«воздержались» — 128 883 680, или 4,47936%.

По пятому вопросу повестки дня 9 бюллетеней с 853 голосами, 
или 0,00003%, признаны недействительными.

6. Итоги голосования по шестому вопросу:
1) Вьюгин Олег Вячеславович
«за» 2 638 215 091
2) Авдеенко Тимур Валериевич
«за» 2 570 711 024
3) Малков Александр Борисович
«за» 2 570 711 012
4) Нассим Эдвард Альфред
«за» 2 570 710 766
5) Попов Сергей Викторович
«за» 2 570 712 266
6) Топиоль Морис
«за» 2 570 710 720
7) Элдридж Джон Нэвилл
«за» 4 244 116 926

По шестому вопросу «против» всех кандидатов отдано 617 голо-
сов.

За вариант голосования «воздержался» отдано 2 998 голосов.
По шестому вопросу повестки дня 12 бюллетеней с 6 419 голоса-

ми признаны недействительны.
7. Итоги голосования по седьмому вопросу:
1) Емельянов Роман Юрьевич
 «за» — 2 748 389 678, или 95,52054%;
«против» — 0, или 0%;
«воздержались» — 128 886 123, или 4,47945%.
По седьмому вопросу в части избрания Емельянова Р.Ю. членом 

ревизионной комиссии ПАО «МДМ Банк» 7 бюллетеней с 292 голо-
сами, или 0,00001%, признаны недействительными.

2) Ерыгина Ольга Юрьевна
 «за» — 2 748 389 558, или 95,52054%;
«против» — 0, или 0%;
«воздержались» — 128 886 123, или 4,47945%.
По седьмому вопросу в части избрания Ерыгиной О.Ю. членом 

ревизионной комиссии ПАО «МДМ Банк» 8 бюллетеней с 412 голо-
сами, или 0,00001%, признаны недействительными.

3) Кудинова Мария Николаевна
 «за» — 2 748 389 497, или 95,52054%;
«против» — 0, или 0%;
«воздержались» — 128 886 184, или 4,47945%.
По седьмому вопросу в части избрания Кудиновой М.Н. членом 

ревизионной комиссии ПАО «МДМ Банк» 8 бюллетеней с 412 голо-
сами, или 0,00001%, признаны недействительными.

8. Итоги голосования по восьмому вопросу:
«за» — 2 748 389 449, или 95,52053%;
«против» — 0, или 0%;
«воздержались» — 128 886 202, или 4,47945%.
По восьмому вопросу повестки дня 8 бюллетеней с 442 голосами, 

или 0,00002%, признаны недействительными.
9. Итоги голосования по девятому вопросу:
«за» — 2 748 389 538, или 95,52054%;
«против» — 0, или 0%;
«воздержались» — 128 886 263, или 4,47945%.
По девятому вопросу повестки дня 7 бюллетеней с 292 голосами, 

или 0,00001%, признаны недействительными.
10. По десятому вопросу повестки дня голосование не проводи-

лось в связи с отсутствием кворума.
11. Итоги голосования по одиннадцатому вопросу:
«за» — 306 579 222, или 49,31777%;
«против» — 186 175 062, или 29,94899%;
«воздержались» — 128 886 215, или 20,73323%.
По одиннадцатому вопросу повестки дня 7 бюллетеней с 292 го-

лосами, или 0,00001%, признаны недействительными.
12. Итоги голосования по двенадцатому вопросу:
«за» — 2 748 389 517, или 95,52054%;
«против» — 0, или 0%;
«воздержались» — 128 886 284, или 4,47945%.
По двенадцатому вопросу повестки дня 7 бюллетеней с 292 голо-

сами, или 0,00001%, признаны недействительными.

13. Итоги голосования по тринадцатому вопросу:
«за» — 2 748 388 884, или 95,52051%;
«против» — 0, или 0%;
«воздержались» — 128 886 917, или 4,47948%.
По тринадцатому вопросу повестки дня 7 бюллетеней с 292 голо-

сами, или 0,00001%, признаны недействительными.
Формулировки решений,  

принятых Общим собранием акционеров:
1. Утвердить годовой отчет и годовую бухгалтерскую отчетность 

ПАО «МДМ Банк» по итогам 2014 года (Приложение 1 и 2).
2. Утвердить заключение ревизионной комиссии о результатах 

проверки финансово-хозяйственной деятельности ПАО «МДМ 
Банк» за 2014 год (Приложение 3).

3. 1) Утвердить АО «КПМГ» аудитором ПАО «МДМ Банк» 
на 2015 год по Международным стандартам финансовой отчетнос-
ти.

2) Утвердить ООО «Алтай-Аудит-Консалтинг» аудитором ПАО 
«МДМ Банк» на 2015 год по Российским стандартам бухгалтерского 
учета.

4. Утвердить распределение прибыли по итогам 2014 года: чис-
тую прибыль по итогам финансово-хозяйственной деятельности 
ПАО «МДМ Банк» за 2014 год в размере 130 732 тыс. руб. оставить 
в распоряжении ПАО «МДМ Банк».

5. Дивиденды по результатам 2014 года по обыкновенным ак-
циям и привилегированным акциям ПАО «МДМ Банк» всех типов 
не выплачивать.

6. Избрать Совет директоров ПАО «МДМ Банк» в следующем 
составе:

1) Вьюгин Олег Вячеславович
2) Авдеенко Тимур Валериевич
3) Малков Александр Борисович
4) Нассим Эдвард Альфред
5) Попов Сергей Викторович
6) Топиоль Морис
7) Элдридж Джон Нэвилл
7. Избрать ревизионную комиссию ПАО «МДМ Банк» на 2015 

год в следующем составе:
1) Емельянов Роман Юрьевич
2) Ерыгина Ольга Юрьевна
3) Кудинова Мария Николаевна
8. Одобрить заключение сделки, в совершении которой имеется 

заинтересованность, а именно договора страхования ответственнос-
ти членов Совета директоров и иных должностных лиц ПАО «МДМ 
Банк» (Председателя Правления и членов Правления), а также от-
ветственности ПАО «МДМ Банк» на условиях, указанных в Прило-
жении 4.

9. Одобрить сделки ПАО «МДМ Банк», в совершении которых 
имеется заинтересованность, которые могут быть совершены в бу-
дущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его обычной 
хозяйственной деятельности, указанные в Приложении 5.

10. По десятому вопросу повестки дня решение не принято.
11. По одиннадцатому вопросу повестки дня решение не принято 

в связи с отсутствием необходимого для принятия решения боль-
шинства голосов акционеров, не заинтересованных в совершении 
сделок.

12. Вступить в Ассоциацию факторинговых компаний (АФК).
13. Вступить в Лондонскую ассоциацию участников рынка дра-

гоценных металлов (LBMA).
Функции счетной комиссии выполнял Регистратор ПАО «МДМ 

Банк».
Регистратор: Новосибирский Региональный филиал Открытого 

акционерного общества «Республиканский специализированный 
регистратор «Якутский Фондовый Центр». 

Место нахождения Регистратора: 630099, г. Новосибирск, пр. 
Димитрова, 16, офис 100.

Уполномоченные представители Регистратора: А.Г. Кутазов, 
О.С. Данилова

Председатель годового Общего собрания акционеров
ПАО «МДМ Банк» О.В. Вьюгин
Секретарь годового Общего собрания акционеров
ПАО «МДМ Банк» О.Г. Шалгачева

ОТЧЕТ
об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров Публичного акционерного общества «МДМ Банк» 

Российская Федерация, г. Москва 
г. Москва 24 июня 2015 года
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Извещение  
о результатах  аукциона по продаже 

находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже земельного участка общей площадью 34 100 кв. м (ка-
дастровый номер 37:24:040416:235), расположенного по адресу: 
Ивановская область, г. Иваново, ул. Дальняя Балинская, 82, для 
жилищного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фон-
да «РЖС» (протокол от 20.05.2015 № 76).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Ивановская область, г. Иваново, ул. 

Дальняя Балинская, 82. 
Кадастровый номер: 37:24:040416:235.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: отдельно стоящие индиви-

дуальные жилые дома; жилые дома блокированной застройки; де-
тские сады и иные объекты дошкольного воспитания.

Общая площадь Участка: 34 100 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 13.03.2015 № 37-
37/001-37/011/001/2015-5829/1, на основании которой Управле-
нием Федеральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии по Ивановской области выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 13.03.2015 № 37-37/001-
37/011/001/2015-5829/1 (бланк 37-СС № 593521).

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства».

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 23.03.2015 № 37/301/15-69479, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Ивановской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 25 июня 2015 г. № ПА293-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  
о результатах  аукциона по продаже 

находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного 

строительства
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-

тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукцио-
на по продаже земельного участка общей площадью 38 500 кв. м 
(кадастровый номер 37:24:040416:233), расположенного по адресу: 
Ивановская область, г. Иваново, ул. Дальняя Балинская, 82, для 
жилищного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фон-
да «РЖС» (протокол от 20.05.2015 № 76).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Ивановская область, г. Иваново, 

ул. Дальняя Балинская, 82. 
Кадастровый номер: 37:24:040416:233.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома блокированной 

застройки с участками; многоквартирные жилые дома; многоквар-
тирные жилые дома со встроенными и встроенно-пристроенными 
помещениями общественного назначения; детские сады и иные 
объекты дошкольного воспитания; общеобразовательные учебные 
заведения; поликлиники.

Общая площадь Участка: 38 500 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 13.03.2015 № 37-
37/001-37/011/001/2015-5818/1, на основании которой Управле-
нием Федеральной службы государственной регистрации, кадаст-
ра и картографии по Ивановской области выдано свидетельство о 
государственной регистрации права от 13.03.2015 № 37-37/001-
37/011/001/2015-5818/1 (бланк 37-СС № 579957).

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О 
содействии развитию жилищного строительства».

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 23.03.2015 № 37/301/15-69483, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Ивановской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 25 июня 2015 г. № ПА323-21/2015/1 на основании 
подпункт 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не 
подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  
о результатах  аукциона на право заключения 

договора аренды находящегося в 
федеральной собственности земельного 

участка для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 

предусматривается в том числе жилищное 
строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукци-
она на право заключения договора аренды находящегося в фе-
деральной собственности земельного участка общей площадью 
248 000 кв. м (кадастровый номер 52:26:0040024:21), располо-
женного по адресу: Нижегородская область, р-н Кстовский, ФГУП 
«Центральное» Россельхозакадемии, для комплексного освоения 
территории, в рамках которого предусматривается в том числе 
жилищное строительство (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток,), проведенного в соответствии с решением правления Фон-
да «РЖС» (протокол от 22.05.2015 № 80).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Нижегородская область, р-н Кстовс-

кий, ФГУП «Центральное» Россельхозакадемии.
Кадастровый (или условный) номер: 52:26:0040024:21.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения 

в целях жилищного строительства, в том числе строительства ма-
лоэтажного жилья.

Общая площадь Участка: 248 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 02.02.2015 № 52-52/114-52/009/802/2015-1759/1, на основа-
нии которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Нижегородской облас-
ти выдано свидетельство о государственной регистрации права 
от 02.02.2015 № 52-52/114-52/009/802/2015-1759/1 (бланк 52-
АЕ 825584).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии 
развитию жилищного строительства» согласно записи в ЕГРП 
от 02.02.2015 № 52-52/114-52/009/802/2015-1760/1 (выписка 
из ЕГРП от 05.02.2015 № 52-0-1-181/4001/2015-1516).

Границы Участка приведены в кадастровом паспорте земель-
ного участка 25.03.2015 № К-В(ГКУ)/15-227253 выданном фи-
лиалом ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной 
службы государственной, регистрации, кадастра и картографии» 
по Нижегородской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 25 июня 2015 г. № ПА430-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан не-
состоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи за-
явок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  
о результатах  аукциона по продаже 

находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже земельного участка общей площадью 39 400 кв. м (ка-
дастровый номер 37:24:040416:236), расположенного по адресу: 
Ивановская область, г. Иваново, ул. Дальняя Балинская, 82, для 
жилищного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фон-
да «РЖС» (протокол от 20.05.2015 № 76).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Ивановская область, г. Иваново, ул. 

Дальняя Балинская, 82. 
Кадастровый номер: 37:24:040416:236.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: отдельно стоящие индиви-

дуальные жилые дома; жилые дома блокированной застройки; де-
тские сады и иные объекты дошкольного воспитания.

Общая площадь Участка: 39 400 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 13.03.2015 № 37-
37/001-37/011/001/2015-5834/1, на основании которой Управле-
нием Федеральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии по Ивановской области выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 13.03.2015 № 37-37/001-
37/011/001/2015-5834/1 (бланк 37-СС № 579955).

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства».

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 23.03.2015 № 37/301/15-69488, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Ивановской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 25 июня 2015 г. № ПА294-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  
о результатах аукциона на право заключения 

договора аренды находящегося 
в федеральной собственности земельного 

участка для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 

предусматривается в том числе жилищное 
строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукци-
она на право заключения договора аренды находящегося в фе-
деральной собственности земельного участка общей площадью 
579 470 кв. м (кадастровый номер 52:26:0020033:8), расположен-
ного по адресу: Нижегородская область, р-н Кстовский, ФГУП 
«Центральное» Россельхозакадемии, для комплексного освоения 
территории, в рамках которого предусматривается в том чис-
ле жилищное строительство (далее соответственно — аукцион, 
Участок), проведенного в соответствии с решением правления 
Фонда «РЖС» (протокол от 22.05.2015 № 80).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Нижегородская область, р-н Кстовс-

кий, ФГУП «Центральное» Россельхозакадемии.
Кадастровый (или условный) номер: 52:26:0020033:8.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения 

в целях жилищного строительства, в том числе строительства ма-
лоэтажного жилья.

Общая площадь Участка: 579 470 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 05.02.2015 № 52-52/114-52/009/802/2015-1769/1, на основа-
нии которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Нижегородской облас-
ти выдано свидетельство о государственной регистрации права 
от 05.02.2015 № 52-52/114-52/009/802/2015-1769/1 (бланк 52-
АЕ 825585).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие 
ограничения (обременения), земельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том чис-
ле сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии 
развитию жилищного строительства» согласно записи в ЕГРП 
от 05.02.2015 № 52-52/114-52/009/802/2015-1770/1 (выписка 
из ЕГРП от 05.02.2015 № 52-0-1-181/4001/2015-1515).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельно-
го участка от 24.03.2015 № К-В(ГКУ)/15-220327 выданном фи-
лиалом ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной 
службы государственной, регистрации, кадастра и картографии» 
по Нижегородской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 25 июня 2015 г. № ПА429-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан не-
состоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи за-
явок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Информация  
об исключении из реестра банков — участников 

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» со-

общает об исключении с 15 июня 2015 года из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов кредитной организации 
Открытое акционерное общество Коммерческий банк «Петрокоммерц» 
(далее — ОАО Банк «Петрокоммерц»), г. Москва, регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организаций 1776, но-
мер по реестру банков 420, в связи с внесением в Единый государственный 
реестр юридических лиц записи за № 2157700108476 о прекращении дея-
тельности юридического лица путем реорганизации в форме присоедине-
ния к Публичному акционерному обществу Банк «Финансовая Корпора-
ция Открытие» (далее — ПАО Банк «ФК Открытие»), г. Москва, регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 2209, номер по реестру банков 498.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Современный Коммерческий Ипотечный Банк» (ре-
гистрационный номер 3329) уведомляет о состоявшейся смене 
местонахождения и наименований банка. 

Прежние наименования: «АйСиАйСиАй Банк Евразия» 
(Общество с ограниченной ответственностью), «АйСиАйСиАй 
Банк Евразия» (ООО) изменены на Общество с ограниченной 
ответственностью «Современный Коммерческий Ипотечный 
Банк», ООО Банк «СКИБ». 

Прежнее местонахождение Банка: 125047, г. Москва, 4-й 
Лесной переулок, д.4 изменено на: Российская Федерация, 
156000, Костромская область, г. Кострома, пр-т Текстильщи-
ков, д. 46. Подробности на сайте: http://www.i-skb.ru/

Извещение  
о результатах аукциона по продаже 

находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже земельного участка общей площадью 166 200 кв. м (ка-
дастровый номер 03:24:000000:63421), расположенного по адресу: 
Россия, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, для жилищного строи-
тельства (далее соответственно – аукцион, Участок), проведенного 
в соответствии с решением правления Фонда «РЖС» (протокол от 
19.05.2015 № 74).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Россия, Республика Бурятия, г. Улан-

Удэ. 
Кадастровый номер: 03:24:000000:63421.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: объекты индивидуального 

жилищного строительства; жилые дома блокированной застройки.
Общая площадь Участка: 166 200 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее – ЕГРП) от 
04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-594/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Республике Бурятия выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 04.02.2015 
№ 03-03/001-03/015/004/2015-594/1 (бланк 03-АА 616886).

Существующие ограничения (обременения) права: иные огра-
ничения/обременения прав в отношении Участка установлены в 
пользу Фонда «РЖС» в соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного стро-
ительства» согласно записи в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-
03/015/004/2015-602/1 (выписка из ЕГРП от 05.02.2015 № 
03/001/034/2015-016).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 16.04.2015 № 03/201/15-123467, выданном филиалом 
ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Росреестра» по Республи-
ке Бурятия.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в 

аукционе от 26 июня 2015 г. № А459-21/2015/1 на основании под-
пункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несосто-
явшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не 
подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  
о результатах аукциона на право заключения 

договора аренды находящегося в федеральной 
собственности земельного участка 

для строительства объектов, предназначенных 
для производства строительных материалов, 
изделий, конструкций для целей жилищного 

строительства
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства (да-

лее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона на право заключения 
договора аренды находящегося в федеральной собственности земельного учас-
тка общей площадью 17 042 кв. м (кадастровый номер 59:32:3430001:1114), 
расположенного по адресу: Пермский край, Пермский район, для строитель-
ства объектов, предназначенных для производства строительных материалов, 
изделий, конструкций для целей жилищного строительства (далее соответс-
твенно — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решениями попе-
чительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 28.05.2015 № 131) и правле-
ния Фонда «РЖС» (протокол от 28.05.2015 № 83).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Пермский край, Пермский район. 
Кадастровый номер: 59:32:3430001:1114.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения объектов, предназна-

ченных для производства строительных материалов, изделий, конструкций 
для целей предназначенных жилищного строительства.

Общая площадь Участка: 17 042 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 12.02.2015 
№ 59-59/014-59/014/004/2015-50/1, на основании которой Управлением Фе-
деральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии по 
Пермскому краю выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
12.02.2015 № 59-59/014-59/014/004/2015-50/1 (бланк серии 59-БД 642478).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Фе-
дерации в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О 
содействии развитию жилищного строительства» согласно записи в ЕГРП 
от 12.02.2015 № 59-59/014-59/014/004/2015-51/1 (выписка из ЕГРП от 
20.02.2015 № 59/001/002/2015-19).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 
26.03.2015 № 5900/201/15-246235, выданном филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата Фе-
деральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии» по 
Пермскому краю.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аукционе от 

26 июня 2015 г. № А475-21/2015/1 на основании подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 до-
кументации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что 
по окончании срока подачи заявок подана только одна заявка, и единственная 
заявка и подавший ее заявитель Общество с ограниченной ответственностью 
«Нижегородмебель и К» соответствуют всем требованиям и указанным в изве-
щении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящегося  

в федеральной собственности земельного 
участка для строительства объектов, 
предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства (да-
лее – Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона на право заключения до-
говора аренды находящегося в федеральной собственности земельного учас-
тка общей площадью 17 851 кв. м (кадастровый номер 59:32:3430001:1115), 
расположенного по адресу: Пермский край, Пермский район, для строитель-
ства объектов, предназначенных для производства строительных материа-
лов, изделий, конструкций для целей жилищного строительства (далее соот-
ветственно – аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решениями 
попечительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 28.05.2015 № 131) и 
правления Фонда «РЖС» (протокол от 28.05.2015 № 83).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Пермский край, Пермский район. 
Кадастровый номер: 59:32:3430001:1115.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения объектов, предна-

значенных для производства строительных материалов, изделий, конструк-
ций для целей жилищного строительства.

Общая площадь Участка: 17 851 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним (далее – ЕГРП) от 12.02.2015  
№ 59-59/014-59/014/004/2015-53/1, на основании которой Управлением 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Пермскому краю выдано свидетельство о государственной регистра-
ции права от 12.02.2015 № 59-59/014-59/014/004/2015-53/1 (бланк серии 
59-БД 642484).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок в качестве агента Российской Феде-
рации в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О 
содействии развитию жилищного строительства» согласно записи в ЕГРП 
от 12.02.2015 № 59-59/014-59/014/004/2015-54/1 (выписка из ЕГРП от 
20.02.2015 № 59/001/002/2015-28).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 
26.03.2015 № 5900/201/15-246261, выданном филиалом федерального го-
сударственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Пермскому краю.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аукционе 

от 26 июня 2015 г. № А476-21/2015/1 на основании подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 
документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что по окончании срока подачи заявок подана только одна заявка, и единс-
твенная заявка и подавший ее заявитель Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Речелстрой» соответствуют всем требованиям и указанным в 
извещении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение  
о результатах аукциона  

по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для 

строительства объектов, предназначенных 
для производства строительных материалов, 
изделий, конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее – Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже земельного участка общей площадью 50 266 кв. м (ка-
дастровый номер 59:01:1717124:153), расположенного по адресу: 
Пермский край, г. Пермь, Кировский район, севернее жилого райо-
на Крымский, участок № 1, для строительства объектов, предназна-
ченных для производства строительных материалов, изделий, конс-
трукций для целей жилищного строительства (далее соответственно 
– аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решениями 
попечительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 
130) и правления Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 78).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Пермский край, г. Пермь, Кировский 

район, севернее жилого района Крымский, участок № 1. 
Кадастровый номер: 59:01:1717124:153.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: под промышленную террито-

рию.
Общая площадь Участка: 50 266 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее – ЕГРП) от 
12.02.2015 № 59-59/024-59/024/002/2015-531/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Пермскому краю выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 12.02.2015 № 
59-59/024-59/024/002/2015-531/1 (бланк 59-БД 642471).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие огра-
ничения (обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для совер-
шения юридических и иных действий, в том числе сделок, в качес-
тве агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищ-
ного строительства» согласно записи в ЕГРП от 12.02.2015 № 59-
59/024-59/024/002/2015-532/1 (выписка из ЕГРП от 20.02.2015 № 
59/001/002/2015-14).

Границы Участка, в том числе сведения о частях Участка и об-
ременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 26.03.2015 № 5900/201/15-246250, выданном филиалом феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии» по Пермскому краю.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в 

аукционе от 26 июня 2015 г. № А474-21/2015/1 на основании под-
пункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несосто-
явшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не 
подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  
о результатах аукциона по продаже 

находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для строительства 

объектов, предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукци-
она по продаже земельного участка общей площадью 139 734 кв. 
м (кадастровый номер 59:01:1717124:152), расположенного по 
адресу: Пермский край, г. Пермь, Кировский район, севернее жи-
лого района Крымский, участок № 1, для строительства объек-
тов, предназначенных для производства строительных материа-
лов, изделий, конструкций для целей жилищного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного в со-
ответствии с решениями попечительского совета Фонда «РЖС» 
(протокол от 21.05.2015 № 130) и правления Фонда «РЖС» 
(протокол от 21.05.2015 № 78).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Пермский край, г. Пермь, Кировс-

кий район, севернее жилого района Крымский, участок № 1. 
Кадастровый номер: 59:01:1717124:152.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: под промышленную терри-

торию.
Общая площадь Участка: 139 734 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 12.02.2015 № 59-59/024-59/024/002/2015-527/1, на основа-
нии которой Управлением Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии по Пермскому краю 
выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
12.02.2015 № 59-59/024-59/024/002/2015-527/1 (бланк 59-БД 
642472).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие 
ограничения (обременения), земельный участок передан Фон-
ду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О со-
действии развитию жилищного строительства» согласно записи 
в ЕГРП от 12.02.2015 № 59-59/024-59/024/002/2015-529/1 (вы-
писка из ЕГРП от 20.02.2015 № 59/001/002/2015-13).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 26.03.2015 № 5900/201/15-246265, выданном фили-
алом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии» по Пермско-
му краю.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 26 июня 2015 г. № А473-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан не-
состоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи за-
явок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  
о результатах аукциона на право заключения 

договора аренды находящегося  
в федеральной собственности земельного 

участка для строительства объектов, 
предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее – Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды находящегося в федераль-
ной собственности земельного участка общей площадью 122 300 
кв. м (кадастровый номер 54:19:062501:1380), расположенного по 
адресу: Новосибирская обл., Новосибирский район, Верх-Тулинс-
кий сельсовет, для строительства объектов, предназначенных для 
производства строительных материалов, изделий, конструкций 
для целей жилищного строительства (далее соответственно – аук-
цион, Участок), проведенного в соответствии с решениями попе-
чительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 130) 
и правления Фонда «РЖС (протокол от 28.05.2015 № 83).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Новосибирская обл., Новосибирский 

район, Верх-Тулинский сельсовет. 
Кадастровый номер: 54:19:062501:1380.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для целей размещения объ-

ектов, предназначенных для производства строительных материа-
лов, изделий, конструкций для целей жилищного строительства.

Общая площадь Участка: 122 300 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее – ЕГРП) от 
04.02.2015 № 54-54/001-54/001/088/2015-137, на основании ко-
торой Управлением Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Новосибирской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 04.02.2015 
№ 54-54/001-54/001/088/2015-137 (бланк 54 АЕ 724154).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) установлены в пользу Фонда «РЖС» в 
соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О 
содействии развитию жилищного строительства» согласно записи 
в ЕГРП от 04.02.2015 № 54-54/001-54/001/088/2015-138 (выпис-
ка из ЕГРП от 04.02.2015 № 54/001/057/2015-562).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 12.02.2015 № 54/201/15-53223, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии» по Новосибирской 
области.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 26 июня 2015 г. № А480-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.
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ЯВЛЕНИЕ Как успешно путешествовать без денег

Отдохну в чужом доме
Наталья Лебедева 

Р
оссияне, которые предпочи-
тают летний отдых, быстро 
научились экономить. Они 

знают, где купить дешевые биле-
ты, изучают сайты-распродаж и 
бронируют отели со скидкой 50 
процентов без помощи турфирм. 
Но и этого им показалось мало, и 
они начинают искать новые спо-
собы отдохнуть хорошо, не по-
тратив ни копейки. Вы думаете, 
это невозможно?

— Прошлой весной моей маме 
исполнилось 70 лет. И я решила 
собрать всю семью в необычном 
месте. Выбор пал на Копенгаген, 
— опровергает расхожее мнение 
журналист, страстный путешест-
венник и многодетная мамам Ма-
рия Барабаш. — Мы толпой в 11 
человек неделю жили в большом 

красивом доме. В то время как в 
нашем гостила семья всего лишь 
из 4 человек.

В свой первый отпуск по об-
мену семья Марии отправилась в 
Исландию, где их ждал большой, 
уютный современный дом и ма-
шина, оставленная предусмо-
трительными хозяевами в аэро-
порту.

— С волнением мы открывали 
чужую дверь и входили в совер-
шенно незнакомый дом. Реально, 
чувствуешь себя героем кино… — 
рассказывает она. — Но практиче-
ски сразу же начинаешь осваи-
ваться, разглядывать комнаты, 
открывать кухонные шкафчики и 
заваривать кофе. Забавно, что в 
холодильнике исландских друзей 
мы нашли «продуктовый набор», 
оставленный для нас, абсолютно 
идентичный тому, что мы приго-

товили для них: сыр, мясо, соси-
ски, йогурты, молоко, сок для де-
тей и бутылка вина для уставших 
родителей. Естественно, мы мо-
гли пользоваться всем, что было 
в доме и на кухне, а значит, не 
нужно было закупать масло, кру-
пы, муку, соль-перец.

Как опытный путешественник 
Мария Барабаш советует начи-
нать искать варианты на июль — 
август минимум за полгода. И 
обязательно учесть, что желаю-
щих поехать летом на пляжи Сре-
диземноморья столько, что ника-
ких обменных сайтов не хватит.

Как путешествовать без денег, 
хорошо знает художник, путеше-
ственник, аферист (как он сам 
себя называет), автор блога 
«Продажность без денег» Сергей 
Баловин. Он рисует картины и 
меняет их на что-нибудь полез-

ное: билеты, визы, одежду, еду, 
краски, бумагу, жилье, посуду…

— Движущая сила проекта — 
взаимодоверие. Приглашая к 
себе, люди доверяют мне. Прини-
мая приглашение, я подтвер-
ждаю свое доверие этим людям, 
— объясняет он свою концепцию.

В его проекте «Натуральный 
обмен» уже приняли участие бо-
лее тысячи человек. Каждый пор-
трет художник рисует в 3—4 эк-

земплярах, один из которых за-
бирает участник проекта, а 
остальные остаются в коллекции 
художника и включаются в мону-
ментальную графическую ин-
сталляцию «стена лиц», которая 
уже побывала на выставках в раз-
ных странах мира.

Если вы не обладаете художе-
ственным даром, но есть склон-
ность к легким авантюрам и 
большое желание сэкономить, 
можно попробовать каучсерфинг 
(сouchsurfing). По сути, это ме-
ждународная бесплатная гости-
ничная онлайн-сеть, которая по-
зволяет людям из разных стран 
предоставлять друг другу свое 
жилье. Конечно, останавливаясь 
у незнакомых людей, путешест-
венники рискуют, но колоссаль-
ная экономия компенсирует ри-
ски. К тому же многие отдают 
предпочтение гостеприимным 
незнакомцам вовсе не из-за не-
хватки денег, а ради новых зна-
комств и межкультурного обще-
ния. Правда, стоит морально под-
готовиться к тому, что спать при-
дется на раскладушках или даже 
на полу.

Те же, кто не готов отказывать 
себе в комфортном проживании, 
выбирают, как Мария Барабаш 
отпуск по обмену. Все как в из-

вестном голливудском фильме — 
люди меняются на время отпуска 
домами. Часто гостеприимные 
хозяева помогают оформить при-
глашения для получения виз, со-
ставить культурную программу 
и знакомят со своими друзьями и 
соседями.

Чтобы решиться на такой от-
пуск нужно уметь доверять лю-
дям.

По статистике, каждая вторая 
семья, выбирающая отпуск по 
обмену, путешествует с детьми. 
На одном из самых популярных 
ресурсов HomeExchange.com пу-
тешественникам предлагается на 
выбор 65 тысяч домов и квартир 
в 150 странах мира. 46 процентов 
пользователей обмениваются до-
мами более чем на две недели. А 
самым желанным местом для пу-
тешествия вот уже не первый год 
остается Париж.

Еще один модный способ от-
дохнуть на халяву — хаус-ситтинг 
(house sitting). Вы присматривае-
те за домом в отсутствие хозяев. 
Конечно, чтобы найти подходя-
щий дом в нужном месте придет-
ся провести продолжительное 
время в поисках, но зато вы полу-
чаете в свое распоряжение бес-
платное жилье, в обмен на необ-
ходимость выгуливать чужую со-
баку. Чаще всего такой вид отды-
ха выбирают семейные пары без 
детей и вредных привычек, как 
они сами пишут о себе. Нетрудно 
догадаться, что все они любят 
животных, чистоту и порядок. 
Зато хозяевам не надо ломать го-
лову над тем, куда пристроить на 
время отпуска своих питомцев, и 
не боятся, что в их отсутствие  
дом станет добычей для воров.

Путевка из реестра 
В итоге страдают и ту-
роператор, и турист. 
Разбираться в таких 

случаях, по закону, могут только 
правоохранительные органы.

Идею о создании реестра 
агентств поддерживают в Рос-
сийском союзе туриндустрии 
(РСТ), некоторые туроператоры 
и некоторые представители са-
мого турагентского рынка. 

По их мнению, ассоциация 
туроператоров в сфере выездно-
го туризма «Турпомощь» хоро-
шо зарекомендовала себя прош-
лым летом, когда массово бан-
кротились турфирмы и нужно 
было срочно эвакуировать рос-
сиян с заграничных курортов. 

Турпомощь» отработала слажен-
но в том числе и благодаря по-
стоянным контактам с агентст-
вами. «Более 70 процентов слу-
чаев оказания экстренной помо-
щи туристам осуществлялось че-
рез прямое взаимодействие с ту-
рагентствами. Они знали, где 
конкретно находятся наши отды-
хающие, как оперативно выйти с 
ними на связь», — отметил руко-
водитель Ассоциации «Турпо-
мощь» Александр Осауленко.

В реестр должны попадать 
только добросовестные агентст-
ва, полагают некоторые предста-
вители отрасли. Мошенникам 
нет смысла подавать свои дан-
ные. Ну а дальше — дело техники. 
«С агентствами, которые не вой-
дут в реестр, туроператоры 
просто не будут взаимодейство-
вать», — отметил вице-президент 
РСТ Юрий Барзыкин.

Агентство не может работать 
без оператора, поскольку зара-
батывает на его комиссии. Ну и 

потребителю будет проще. По 
идее, турист сможет зайти на 
сайт «Турпомощи» и посмотреть 
— есть ли в реестре агентство, ко-
торое предлагает ему путевку.

Предложения по созданию ре-
естра касаются только выездно-
го туризма. На внутреннем рын-
ке, продолжает Барзыкин, неко-
торые регионы типа Московской 
области, Бурятии сами ведут до-
бровольные реестры тура-
гентств. «Я выступаю за то, что-
бы такой реестр формировался в 
регионах, а общая база данных 
была в Ростуризме. Тогда затра-
ты на это были бы  меньше, а по-
рядку было бы больше», — пола-
гает Барзыкин.

Тем временем идея с рее-
стром — не единственное предло-
жение по регулированию агент-
ского рынка. Ранее неоднократ-
но озвучивалась инициатива со-
здания специального фонда за 
счет небольших отчислений 
агентских сетей. И из него могли 
бы компенсироваться убытки 
туристам в случае некорректно-
го ухода агентства с рынка. Па-
раллельно фонду ряд представи-
телей туриндустрии лоббировал 
идею создания саморегулируе-
мой организации (СРО).

К этому же склоняются депу-
таты профильного комитета Гос-
думы, которые рассматривают 
законопроект об ужесточении 
ответственности игроков тури-
стического рынка. Однако СРО 
не лучшим образом показали 
себя в строительной отрасли. К 
тому же бизнес беспокоят допол-
нительные расходы, связанные с 
созданием фонда. «Мы посчита-
ли, суммировали. Выходит сум-

ма порядка 100 тысяч рублей до-
полнительной финансовой на-
грузки на различного рода взно-
сы: вступительный, в компенса-
ционный фонд, на содержание 
а п п а р а т а .  Д л я  н е б о л ь ш и х 
агентств это существенная сум-
ма. Они уйдут в тень. Непрозрач-
ность рынка приведет к сниже-
нию налоговых отчислений в 
бюджет», — выразил мнение ге-
неральный директор одной из 
агентских сетей Сергей Агафо-
нов.

В Ростуризме отметили, что в 
период подготовки закона любая 
точка зрения профессионально-
го сообщества важна и имеет 
право на жизнь. 

Акцент

 У нас тех, кто поменяется 
домами, сочтут, скорее, 
авантюристами

Акцент

 Предложения по созданию 
в России реестра 
туроператоров касаются 
только выездного туризма
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УТОЧНЕНИЕ К СООБЩЕНИЮ 
о проведении внеочередного общего собрания 
акционеров открытого акционерного общества 

«Биохимик»

Просим читать абзац 3 сообщения о проведении внеочеред-
ного общего собрания акционеров открытого акционерного 
общества «Биохимик», опубликованного 7 мая 2015 года на 
стр. 5, в следующей редакции: «Регистрация лиц, имеющих пра-
во на участие во внеочередном общем собрании  акционеров, на-
чинается 21 июля 2015 года с 11 часов 30 минут по местному 
времени в г. Саранск по адресу: г. Саранск, ул. Васенко, д. 15а, 
малый зал заводоуправления ОАО «Биохимик»».

Совет директоров 
Открытого акционерного общества «Биохимик»

Извещение  
о результатах аукциона на право заключения 

договора аренды находящегося в 
федеральной собственности земельного 

участка для строительства объектов, 
предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды находящегося в федераль-
ной собственности земельного участка общей площадью 10 760 кв. 
м (кадастровый номер 78:42:0018126:126), расположенного по ад-
ресу: Санкт-Петербург, город Пушкин, земли СПГАУ, участок 37, 
для строительства объектов, предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, конструкций для целей жи-
лищного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решениями попечительского 
совета Фонда «РЖС» (протокол от 28.05.2015 № 131) и правления 
Фонда «РЖС (протокол от 28.05.2015 № 83).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Санкт-Петербург, город Пушкин, 

земли СПГАУ, участок 37. 
Кадастровый номер: 78:42:0018126:126.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения промыш-

ленных объектов.
Общая площадь Участка: 10 760 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 12.03.2015 № 78-
78/006-78/070/013/2015-480/1, на основании которой Управле-
нием Федеральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии по Санкт-Петербургу выдано свидетельство о 
государственной регистрации права от 12.03.2015 № 78-78/006-
78/070/013/2015-480/1 (бланк 78-АЗ 715403).

Существующие ограничения (обременения) права: зона регу-
лирования застройки и хозяйственной деятельности площадью 
10 760 кв. м; право прохода и проезда площадью 349 кв. м; Участок 
передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства».

Границы Участка, в том числе сведения о частях Участка и обре-
менениях, указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 
25.05.2015 № 78/201/15-144243, выданном филиалом федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» по Санкт-Петербургу.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 26 июня 2015 г. № А481-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

СООБЩЕНИЕ 
о проведении повторного годового общего собрания 

акционеров открытого акционерного общества 
«Биохимик»

Уважаемые акционеры!
В связи с отсутствием кворума на общем годовом собрании акционе-

ров ОАО «Биохимик», проводившемся 16 июня 2015 г., повторное го-
довое общее собрание акционеров открытого акционерного общества 
«Биохимик», место нахождения общества: Россия, Республика Мордо-
вия, г. Саранск, ул. Васенко, 15а, созывается в соответствии с решением 
Совета директоров № 09/15 от 18 июня 2015 года и проводится в форме 
собрания — совместного присутствия акционеров для обсуждения во-
просов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным 
на голосование.

Повторное годовое общее собрание акционеров состоится 20 июля 
2015 г. в 12 часов 00 минут по местному времени в г.Саранск по адресу: 
г.Саранск, ул.Васенко, д.15а, малый зал заводоуправления ОАО «Био-
химик».

Регистрация лиц, имеющих право на участие в повторном годовом 
общем собрании акционеров, начинается 20 июля 2015 года с 11 часов 
30 минут по местному времени в г.Саранск по адресу: г. Саранск, ул. 
Васенко, д.15а, малый зал заводоуправления ОАО «Биохимик».

Повестка дня повторного годового общего собрания акционе-
ров:

1.  Определение порядка ведения годового общего собрания акцио-
неров ОАО «Биохимик».

2.  Утверждение годового отчета ОАО «Биохимик» за 2014 год.
3.  Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе от-

четов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) 
ОАО «Биохимик» за 2014 (финансовый) год.

4.  Утверждение распределения прибыли ОАО «Биохимик» по ре-
зультатам 2014 года. 

5.  О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 
2014 года.

6.  Избрание членов Совета директоров ОАО «Биохимик».
7.  Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Биохимик».
8.  Утверждение аудитора ОАО «Биохимик».
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в повтор-

ном годовом общем собрании акционеров, — 14 мая 2015 года.
При проведении повторного годового общего собрания лица, вклю-

ченные в список лиц, имеющих право на участие в годовом общем со-
брании акционеров (их представители) 16 июня 2015 г., вправе принять 
участие в повторном годовом общем собрании акционеров 20 июля 
2015 г. 

Акционер имеет право принять участие в повторном годовом общем 
собрании акционеров как лично, так и через своего представителя. Для 
участия в повторном годовом общем собрании акционер должен иметь 
при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а пред-
ставитель акционера дополнительно доверенность, оформленную в со-
ответствии с требованиями законодательства Российской Федерации.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению при 
подготовке к проведению повторного годового общего собрания ак-
ционеров, можно ознакомиться с 1 июля 2015 года ежедневно (кроме 
выходных и праздничных дней) по адресу:

— г.Саранск, ул.Васенко, д.15а, в помещении юридического отдела 
ОАО «Биохимик», телефон для справок: 8(8342) 38-03-78.

Совет директоров 
Открытого акционерного общества «Биохимик»

СПОСОБЫ СЭКОНОМИТЬ НА ОТДЫХЕ
— Программа WWOOF (World Wide Opportunities on Organic Farms) в 
переводе на русский означает Всемирные Возможности на Органиче-
ских Фермах. Несколько часов в день работы на ферме где-нибудь в Ав-
стралии или Европе в обмен на бесплатные жилье и еду, а также воз-
можность осмотреть все местные достопримечательности. Правда, 
чтобы стать членом организации, ежегодно придется платить не-
большой взнос.
— Волонтерство в «черепашьих командах». Ресурс seaturtles.org позволя-
ет всем желающим совершить путешествие к побережью Карибского 
моря, Атлантического или Тихого океана. Волонтерам предстоит 
участвовать в тренингах, наблюдать за черепахами и выполнять вся-
ческие несложные поручения. Взамен вам предоставляют бесплатные 
жилье и питание и новые знакомства.
— Стать волонтером. Благотворительные организации по всему миру 
ищут людей, которые готовы спасть животных, преподавать ино-
странные языки, присматривать за детьми. В замен волонтеры полу-
чают жилье, еду, иногда даже стипендии. Правда, большинство волон-
терских программ рассчитаны на долгие сроки, от нескольких месяцев 
до нескольких лет.

БЕЗ ВИЗЫ 

С 11 июля вступает в силу межгосудар-

ственное соглашение между Россией 

и Гондурасом об условиях отказа от 

визовых формальностей при взаим-

ных поездках граждан, сообщает 

МИД России.

«В соответствии с Соглашением гра-

ждане Российской Федерации и гра-

ждане Республики Гондурас, являю-

щиеся владельцами действительных 

паспортов, могут въезжать, выезжать, 

следовать транзитом и пребывать на 

территории другого государства без 

виз до 90 дней в течение каждого пе-

риода в 180 дней с даты первого въе-

зда», — говорится в сообщении дипло-

матического ведомства.

Если граждане одного из государств 

намереваются пребывать на террито-

рии другого государства более 90 

дней, либо осуществлять там трудо-

вую или коммерческую деятельность, 

они должны будут получить соответ-

ствующую визу согласно законода-

тельству государства въезда, уточня-

ет портал Ассоциации туроператоров 

России.

И напоминает: для россиян безвизо-

вый въезд в Гондурас доступен с 2010 

года. И еще 11 стран Южной Америки: 

Аргентину, Бразилию, Венесуэлу, 

Гайану, Колумбию, Панаму, Парагвай, 

Перу, Уругвай, Чили и Эквадор.

Туристов застрахуют 
на 2 миллиона рублей: 
законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1132345После создания реестра туристы, выезжающие за рубеж, будут защищены. 
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Париж — самый желанный город для тех, кто готов бесплатно обменяться своей квартирой на две-три недели.
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Компания ПАО «Уралкалий»
объявляет о проведении конкурсов:

«Выбор организации на выполнение работ по строительству 
зданий и сооружений объекта «Верхнекамское 

месторождение калийно-магниевых солей. Усть-Яйвинский 
рудник. Поверхностный комплекс ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович, 8 (3424) 29-56-12

«Ремонт строительных конструкций главного корпуса  
в осях Е-Н, 6-16, СОФ СКРУ-2 ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Шварева Юлия Николаевна, 8 (3424) 29-66-32

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная докумен-
тация выложена с 24.06.2015 г.  на сайте: www.uralkali.com в разде-
ле «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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На Игры-2024
уже сейчас
немало
претендентов

ЖЕЛАЮЩИЕ 
ЕЩЕ ЕСТЬ

Николай Долгополов, 
«Российская газета», 
Баку — Москва

ВОПРЕКИ расхожему мнению, 
будто проведение крупных ком-
плексных состязаний теперь не в 
моде из-за огромных финансо-
вых затрат, еще есть города и 
страны, мечтающие об Олимпи-
адах.

А мнение о холодном отноше-
нии к Олимпийском играм име-
ло место быть сразу после отказа 
норвежского Осло пригласить к 
себе Зимние игры-2022. Спор-
тивные функционеры не догово-
рились с политиками. Те испуга-
лись, что по определению при-
жимистые норвежские избира-
тели не простят им «расточи-
тельства» в год выборов. В итоге 
за Белую олимпиаду-2022 в фи-
нале борются вопреки многолет-
ней традиции не три, а два горо-
да — Пекин и Алма-Ата.

Зато за летние Олимпийские 
игры-2024 уже развернулась 
битва городов с именем. Это Гам-
бург, Рим, Бостон. Задумал при-
гласить игры Будапешт. В Олим-
пийский день, 23 июня, после 
долгих и тщательных взвешива-
ний всех «за» и «против» к гонке 
подключился Париж, пожалуй, 
один из реальнейших претенден-
тов, где «все уже имеется» и куда 
«все с удовольствием поедут».

Честно признаться, Франция 
заслужила это право, да и в по-
следний раз принимала летнюю 

Олимпиаду чуть не век назад — в 
1924-м. Трижды французы выд-
вигали свой Париж, и каждый 
раз заявки на 1992-й, 2008-й и 
2012-й заканчивались фиаско. 
Особенно обидным был проиг-
рыш англичанам. Казалось, пре-
зидент Жак Ширак уже уговорил 
членов МОК отдать голоса за Па-
риж.

Где-то в кипе моих архивов 
даже хранится приглашение на 
банкет в честь грядущей париж-
ской победы. Просили явиться в 
смокинге и обещали лучшее 
шампанское. Но Ширака перехи-
трил английский премьер Тони 
Блэр. Дождавшись отъезда месье 
Жака, ведь все полы свидетель-
ствовали о победе Парижа, он 
сумел донести до господ из МОК, 
что Лондон все-таки лучше.

А пока не исключено, что в 
спор за Игры-2024 вмешается и 
Катар. Есть такое мнение, что и 
продвижением Парижа к летним 
Играм займутся те же самые 
умелые люди, которые порадели 
за футбол в Катаре.

Крайний срок подачи заявок 
на Олимпийские игры-2024 — 15 
сентября. А столицу Олимпиады 
определят в 2017 году на сессии 
МОК в Перу.

Так что есть надежда: и на 
Вторые Европейские игры 2019 
года найдутся свои претенденты. 
Но позволю себе заметить. Боль-
шой спорт, в том числе и олим-
пийский, в последние несколько 
лет как-то все дальше удаляется 
от Европы. Старый континент не 
в лучшей финансовый форме, и 
молодые страны не прочь пере-
хватить инициативу.

Баку предпочел отдохнуть
Важных новостей ждут с засе-

дания Исполкома УЕФА в Праге. 
29—30 июня там могут опреде-
литься со своим европейским 
кандидатом в президенты ФИФА. 
Гадалки не требуются. Если уж 
выдвигаться, то Мишелю Плати-
ни.

Интересует и то, кому Испол-
ком отдаст право проведения 
финалов Лиги чемпионов и Лиги 
Европы-2017. На Евроиграх в 
Азербайджане слышал от мест-
ных коллег, что Баку со своим от-
личным стадионом на 68 тысяч 
зрителей в числе претендентов 
на один из двух решающих мат-
чей.

Но, видимо, все имеет свой 
предел. Быть может, столица 
Азербайджана устала от 17-днев-
ного марафона Первых Европей-
ских игр. И, как заявило фут-
больное руководство республи-
ки, подачи заявки в планы не 
входит. Ведь в 2017-м в Азербай-
джане запланированы Ислам-
ские игры солидарности и очень 
хлопотный по организации этап 
«Формулы-1».

ТОЛЬКО В «РГ» Дмитрий
Сенников знает твердо:
футбол любит отчаянных

Играть никогда 
не поздно

Николай Долгополов

СТОЛИЧНЫЙ «Локомотив» под руководством нового 
главного тренера Игоря Черевченко продолжает подго-
товку к матчу за Суперкубок России против «Зенита». 
Игра пройдет 12 июля в городе на Неве. 

За положением в родном клубе следит экс-партнер 
Черевченко по «Локо», некогда игрок сборной России по 
футболу Дмитрий Сенников. С известным защитником 
мы встретились на детском турнире.

Дмитрий, где вы сейчас? Тренируете?
ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Да нет, как-то не приходится. Играю 
иногда за ветеранов, и скорее не играю, а поигрываю. Не-
давно провели хороший турнир. Сейчас с удовольствием 
смотрю на состязания детей: пригласили провести с ними 
мастер-класс. 

Давайте к детишкам чуть попозже. А пока все-таки о вас. 
Вы же учились в Питере, у вас в 38 огромный футболь-
ный опыт.
ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Но нет диплома тренера. В Ленинграде я 
работал в порту, поступил в институт инженеров водного 
транспорта. Но сложилось все необычно. По нынешним 
меркам занимался футболом поздновато. Хотя гонял мяч, 
где только мог — во дворе, на улице, даже дома. Тут в 1984-
м наш «Зенит» как раз выиграл чемпионат Союза, и все 

родители повели де-
тей записываться в 
футболисты. Мама 
не выдержала моих 
домашних игр и ска-
зала: придется отве-
сти тебя в спортив-
ную школу. Мне было 
9 лет. Шансов ника-
ких. И вдруг меня 
сразу же приняли. И 
пошло: с семи и до 
девяти утра на тре-

нировки, и сразу на учебу. Но потом судьба опять дала по-
ворот. Захотелось стать не просто футболистом, а полу-
чить настоящую профессию. Я поступил в институт, не-
плохо учился. И еще играл вот в таких турнирах, на кото-
рых мы с вами присутствуем, за сборную института. 
Представьте, меня заметили, и тренер Гиви Нодия предло-
жил: приходи к нам, в питерский «Локомотив», мы игра-

ем в ПФЛ. Я удивился, зачем я им, но, конечно, пришел. 
Нодия убеждал, что если буду стараться, то, он видит, по-
лучится. Я старался, но в «Зените» не оценили. А в мо-
сковский «Локомотив» взяли. Очень благодарен Юрию 
Павловичу Семину, который поверил, поставил в основу. 
В итоге я играл в «Локомотиве» десять лет.

Ну а не могли бы вас пригласить в «Локомотив», остать-
ся тренером, селекционером, да кем угодно?
ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Наверное, могли бы. Я скорее не тренер, 
а организатор. Думаю, вот здесь бы, в штабе клуба, мог бы 
принести пользу.

Дмитрий, а вы пытались поступить в Высшую школу тре-
неров?
ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Да нет. Как-то прошел мимо нее.

Но ведь такие люди, как, например, Карпин, ее все же за-
кончили.
ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Карпин — сила, в нем столько энергии. 
Но, думаю, он стал тренером не только и не столько благо-
даря ВШТ. Да и вообще с тренерами у нас сейчас неважно.

Неважно с тренерами сборной?
ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: И с ними, видимо, тоже. Тренируют ино-
странцы.

Интересно, а Семин мог бы еще разок попробовать себя 
в сборной?
ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Он пробовал. Юрий Павлович при всем 
моем уважении скорее великолепный клубный тренер. 
Для сборной нужны особые качества. И приглашаем ино-
странцев. Может быть, потому, что российская тренер-
ская школа, если не исчезла, то как-то угасла, поблекла. 
Смотрите, кто возглавляет клубы премьер-лиги. Те, кто 
прошел отличную, еще прежнюю закалку — тот же Семин, 
Гаджиев, Газзаев, Тарханов, Бердыев. Или иностранцы.

Но есть и поколение помоложе — Черчесов например.
ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Да, есть Черчесов, Рахимов. Но они-то 
получали навыки тренера в Австрии. А у нас здесь какой-
то многолетний пробел. Может, сейчас пойдет у Димы 
Аленичева. Но это тоже великий футболист.

Не забыли о Леониде Слуцком?
ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Он — счастливое исключение.

А что вы бы посоветовали делать тем, кто, как и вы, за-
нялся футболом поздно?
ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Если судить по моей судьбе, то шансы 
всегда остаются. Но сейчас в футбол ведут уже лет в 5—6. А 
у такого раннего начала есть свои минусы. Ребят иногда 
перегружают. И это приводит к травмам, приходится и 
уходить рано. К чему я это говорю? Да к тому, что маль-
чишкам постарше не нужно отчаиваться. Нескольких па-
реньков из этой огромной массы я бы, может, рекомендо-
вал в юношескую команду при сильном клубе.

АВТОСПОРТ «КАМАЗ-мастер» поедет на «Дакар» на абсолютно новом грузовике

Попробуй догони!
Светлана Брайловская,
«Российская газета», 
Набережные Челны

С
видетелем рождения ново-
го автомобиля легендар-
ной команды «КАМАЗ-ма-

стер» стала корреспондент «РГ». 
Фотографии первого выхода в 
свет боевого грузовика тут же по-
пали в социальные сети. На что 
соперники среагировали мгно-
венно, не поверив своим глазам.

«КАМАЗ» не узнать. Такой ма-
шины мы еще не видели: кабина 
приросла капотом в пику гоноч-
ной моды и была смещена назад, 
что должно обеспечить некото-
рый комфорт экипажу, члены ко-
торого будут испытывать мень-
шие нагрузки, а значит, будут 

меньше уставать и прибавят в 
темпе. Хотя слово «комфорт» 
вряд ли стоит понимать в бук-
вальном смысле. Правильнее 
было бы сказать: «более прием-
лемые условия».

По словам руководителя ко-
манды Владимира Чагина, скон-
струировать принципиально но-
вый грузовик подвигли основные 
соперники. С каждым годом ка-
потников становится все больше: 

первым в 2011 году на ралли 
«Шелковый путь» дебютировал 
чешский спортсмен Алеш Ло-
прайс на «Татре». Через год на 
новой машине на «Дакар» прие-
хал тот самый голландец Жерар 
де Рой, мечта которого обогнать 
семикратного обладателя «золо-
того бедуина» (главный приз 
престижного ралли) Владимира 
Чагина так и не осуществилась. 

— Ехать на «Дакар» без изме-
нений относительно прошедшей 
гонки — это значит растерять все 
шансы на успех, — говорит тим-
менеджер «КАМАЗ-мастер». — 
Мы задумались о новой машине 
еще год назад, но только сейчас 
нам удалось воплотить эту 
идею. Причем в сроки, беспре-
цедентные даже для нашей ко-
манды.

Как рассказал начальник кон-
структорского бюро Евгений 
Яковлев, который принимал 
участие в разработке машины и 
будет испытывать ее в роли 
штурмана в экипаже Эдуарда Ни-
колаева, новый боевой «КАМАЗ» 
появился на бумаге в марте этого 
года. На то, чтобы поставить ав-
томобиль «на ноги», ушло четы-
ре месяца. Еще, судя по опыту, 
три месяца понадобится, чтобы 
довести грузовик до ума.

Первые серьезные испытания 
гоночная машина пройдет в нача-
ле июля на традиционном рос-
сийском чемпионате «Великая 
степь» в степях Калмыкии и Аст-
рахани. А пока, как шутит Влади-
мир Чагин, о достоинствах и не-
достатках капотного «КАМАЗа» 
он знает только в теории.

— На бескапотном грузовике, 
где экипаж сидит прямо над пере-
дним мостом, колеса бьют по по-
звоночнику. В капотном вариан-
те удары должны ощущаться не 
так сильно, потому что ребята си-

дят в машине практически в базе, 
как в джипе. Новый автомобиль 
позволит лучше чувствовать га-
бариты. Однако, как говорят 
наши соперники, капот ограни-
чивает обзор в дюнах. В то же 
время именно в песках автомо-
биль должен себя проявить луч-
ше всего. Из-за того, что теперь 
большая нагрузка приходится на 
заднюю ось, это должно сущест-
венно облегчить движение по пе-
скам.

Когда машина приобрела ре-
альные очертания, стало понят-
но, что команде придется отка-
заться от привычной рассадки 
экипажа в кабине — механик, 
штурман, пилот. Из-за измене-
ния кабины кресла механика и 
штурмана пришлось менять ме-
стами, чтобы обеспечить перво-
му безопасность, а второму — 
лучший обзор. 

Из-за смещения передних ко-
лес экипаж лишился возможно-
сти быстро взбираться в кабину. 
Конструкторы думали над тем, 
чтобы сделать дополнительные 
ступеньки, но потом от этой идеи 
отказались.

— Машина спортивная, поэто-
му, кто не сможет залезть в каби-
ну, тому не место в ней, — шутит 
Чагин. — Хочешь забраться, учись 
садиться на шпагат. Это вам не 
лимузин…

Какие нагрузки испытывает 
экипаж во время ралли, журна-
листы смогли почувствовать на 
себе. От пятнадцатиминутной 
езды по бездорожью на скорости 
140 километров в час и прыжка с 
трамплина на память остались 
синяки и ссадины. И, конечно же, 
непередаваемые впечатления. За 
день на «Дакаре» экипажи прохо-
дят в таком режиме по 400—500 
километров в день. Расслабиться 
нельзя ни на секунду.

Футбол Пятикратные чемпионы мира не смогли выйти в полуфинал 
Кубка Америки

Бразилия в ауте
Артур Нанян 

Н
акануне определил-
ся последний участ-
н и к  п о л у ф и н а л а 
Кубка Америки. Сен-
сацию преподнесли 

парагвайцы, обыгравшие в се-
рии пенальти Бразилию.

Примечательно, что «пента-
кампеоны» вылетели на стадии 
четвертьфинала во второй раз 
кряду, причем четыре года назад 
они уступили как раз Парагваю, 
и тоже в серии одиннадцатиме-
тровых. Сходств между той сбор-
ной и нынешней практически 
нет: сейчас в распоряжении Дун-
ги нет ни одной суперзвезды, в то 
время как четыре года на-
зад у «желто-зеленых» 
был переизбыток 
футболистов топ-
уровня.

К слову, к самому 
Дунге на родине отно-
шение слегка прохладное. И даже 
одиннадцать побед кряду после 
его второго пришествия в нацио-
нальную команду никого не убе-

дили: все ждали Кубка Америки, 
который и должен был показать 
реальный уровень некогда силь-
нейшей сборной мира.

Открыв счет уже в начале 
встречи, бразильцы снизили 
темп, в то время как Парагвай 
порой прямолинейно, но все же 
постоянно атаковал ворота 
Джефферсона. Без Неймара, 
схлопотавшего дисквалифика-
цию за удаление после поединка 
с Колумбией, подопечным Дунги 
нечем было удивить соперника, 
для которого в этом турнире нет 
авторитетов: коллектив Рамона 
Диаса добывал очки в играх с 
Уругваем и Аргентиной, уступая 
в счете по ходу матча. 

Так произошло и на этот раз, 
причем Парагвай мог оформить 
победу уже в основное время, но 
упустил несколько выгодных мо-
ментов. На 72-й минуте Дерлис 
Гонсалес реализовал пенальти за 
игру рукой Тьяго Силвы в собст-
венной штрафной. По лицам бра-
зильских футболистов и тренер-
ского штаба стало ясно: серия 
одиннадцатиметровых не тот ва-
риант, на который они рассчиты-

вали. Уж больно свежи были вос-
поминания четырехлетней дав-
ности, когда «желто-зеленые» 
четыре раза промахивались с 
точки.

Нечто похожее произошло и в 
этот раз, правда номинальный 
фаворит промазал лишь два уда-
ра, но у Парагвая сплоховал 
только ветеран Роке Санта Крус. 
В результате в футбольной ру-
летке сильнее оказались по-
допечные Диаса, побе-
дившие со счетом 
4:3.

— Я очень доволен иг-
рой своих подопечных. Сейчас 

я испытываю настоящее удов-
летворение. Прежде всего я рад 
за ребят и всех, кто помогал им 
на пути к этому успеху. Очень 
важно, что все члены нашей 
сборной верили в победу.

Концовка матча получилась 
весьма увлекательной. Обе сбор-
ные хотели выиграть, не доводя 
дела до пенальти. А в серии пе-
нальти мы оказались чуть удач-
ливее, — отметил Диас.

В свою очередь Дунга подчер-
кнул, что главная цель его сбор-
ной — отбор на чемпионат мира 
2018 года. При этом 51-летний 
специалист оправдал поражение 
от Парагвая проблемами со здо-
ровьем у целого ряда футболи-
стов, подхвативших вирус.

Месси на взводе
Ну а самый интересный чет-

вертьфинал прошел в городе Ви-
нья-дель-Мар, где Аргентина 
встречалась с Колумбией. Лио-
нелю Месси и компании при-
шлось выслушать много критики 
в свой адрес за не самый эффек-
тный футбол на Кубке Америки, 
но поединок против колумбий-
цев показал: «альбиселеста» мо-
жет доставлять радость болель-
щикам и добиваться результата.

Если бы не голкипер лондон-
ского «Арсенала» Давид Оспина, 
аргентинцы решили бы все во-

просы по исходу матча в основ-
ное время. 26-летний вратарь 
выручал своих партнеров в та-
ких ситуациях, когда гол был 
неминуем. Чего стоит мо-
мент с ударом головой 
Месси, когда форвард 
«Барсело-

ны» бил в упор с двух-трех ме-
тров, но Оспина спас свою сбор-
ную.

— Увидев Оспину на газоне, 
я подумал, что он не встанет. 
Когда он вскочил и отбил мой 
удар, захотелось умереть. А в це-
лом я считаю, что это был наш 
лучший матч на Кубке Америки. 
У нас было много голевых мо-

ментов, но еще раз от-
мечу их голкипера, ко-

торый творил чудеса, — 
рассказал Месси.

Как и в противостоянии Бра-
зилии с Парагваем, полуфина-

лист определился в серии пе-
нальти. Решающий удар ока-

зался на счету Карлоса Те-
веса, который во время 
турнира подписал кон-
тракт с «Бока Хуниорс», 
вернувшись в родной 
клуб спустя десять лет.

Одно из самых любо-
пытных заявлений 

сделал форвард 
Аргентины Сер-
хио Агуэро, ко-
торому на тур-
нире частень-
ко достается 
по ногам от за-
щитников. В 
одном из эпи-

з о д о в  в о 

время поединка с 
Колумбией 27-летний фут-
болист не выдержал и стал 
предъявлять главному арбитру 
Роберто Гарсия претензии.

— После очередного стол-
кновения, я поинтересовался 
у судьи, будет ли он наказы-
вать соперника? Он мне в от-
вет: «Это Южная Америка, 
привыкай».  Получается, 
здесь какой-то вообще дру-
гой футбол, — сказал Агуэро.

Первый полуфинальный 
матч Чили — Перу пройдет в 
ночь с понедельника на 

вторник в 02.30 по мо-
сковскому времени. 

Поединок Аргентина 
— Парагвай состоит-
ся ровно через сут-
ки, а финал заплани-

рован на 4 июля. 

Как и четыре года назад, бразиль-
цы вылетели из розыгрыша Кубка 
Америки уже в четвертьфинале.

Российские гоночные грузовики намерены удивить соперников на предстоящем «Дакаре». 

Акцент

 За выход в финал 
Кубка Америки парагвайцы 
поспорят с Аргентиной 
во главе с Лео Месси

Акцент

 Машина спортивная, поэтому, 
кто не сможет залезть в каби-
ну, тому не место в ней, шутит 
семикратный чемпион 
«Дакара» Владимир Чагин

Дмитрий Сенников: 
Думаю, что в штабе 
«Локомотива» 
я бы смог принести 
пользу

Крайний срок пода-
чи заявки на прове-
дение Олимпийских 
игр-2024 уже сов-
сем скоро: 15 сентя-
бря этого года

Экс-игрок сборной России Дмитрий Сенников сейчас прово-
дит мастер-классы для молодых футболистов.
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на Кубке Америки забил квартет 
полуфиналистов
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НОВОСТИ

«Спартак»
встретится
с австрийским
клубом

ЖДЕМ ДЕБЮТ
АЛЕНИЧЕВА

Владимир Ильин

ФУТБОЛИСТЫ столичного 
«Спартака» готовятся к новому 
сезону на сборах в Швейцарии. 
Но сегодня на первый контроль-
ный матч при новом главном 
тренере Дмитрии Аленичеве 
«красно-белые» совершат ко-
роткий выезд в соседнюю Ав-
стрию.

Соперник москвичей ФК 
«Дорнбирн», выступающий в ре-
гиональной лиге — третьем по 
значимости дивизионе чемпио-
ната Австрии. Следующие оппо-
ненты «Спартака» будут посе-
рьезнее. Команда Аленичева 3 
июля сыграет со швейцарским 
«Люцерном», через четыре дня 
встретится с германским «Фрай-
бургом», который по итогам ми-
нувшего сезона выбыл во вто-
рую бундеслигу.

— В этих спаррингах в пер-
вую очередь важны командные 
взаимодействия, чтобы прос-
матривался рисунок игры, — ци-
тирует Аленичева официаль-
ный сайт клуба. — Но, несмотря 
на товарищеский характер мат-
чей, мне лично побеждать хо-
чется всегда.

Волейболисты
остались
аутсайдерами
Мировой лиги

ЗАПУТАЛИСЬ 
В СЕТКЕ

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России 
продлила серию своих пораже-
ний в турнире Мировой лиги-
2015 до десяти. В пятом игровом 
уикенде высшего дивизиона ко-
манда Андрея Воронкова, высту-
пающая в группе «В», на арене 
калининградского дворца спор-
та «Янтарный» дважды уступила 
американцам — 0:3 (21:25, 20:25, 
19:25) и 1:3 (23:25, 25:19, 23:25, 
18:25).

Впервые в этом сезоне за 
сборную сыграл олимпийский 
чемпион Лондона-2012 Дмит-
рий Мусэрский, но он пока выхо-
дит на площадку эпизодически.

Десять поражений подряд — 
повторение антирекорда сбор-
ной России в Мировой лиге. В 
1997 году у команды была такая 
же затяжная серия неудач, но 
тогда наши волейболисты были 
хозяевами финального турнира 
и имели туда автоматический 
пропуск. А сейчас россиянам 
грозит вылет во второй дивизи-
он Мировой лиги, и спасти от та-
кого фиаско могут только побе-
ды в двух гостевых встречах ше-
стого тура против Ирана.

Чемпион мира
по шахматам
провалил
супертурнир 

КАРЛСЕН 
ЗЕВАЕТ

Владимир Ильин

НЕОЖИДАННО провальным 
для чемпиона мира и первого но-
мера рейтинга Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ) 
Магнуса Карлсена оказался до-
машний турнир Norway Chess в 
Ставангере.

Все уже давно привыкли к 
тому, что Карлсен на любых со-
ревнованиях находится в лиде-
рах. Однако в Ставангере при 
десяти участниках Магнус по-
делил 7—8-е места с нашим 
Александром Грищуком, зара-
ботав 3,5 балла из десяти воз-
можных.

— Безобразно провел этот 
турнир — от начала и до конца, — 
сказал норвежский гроссмей-
стер.

Победу одержал болгарин 
Веселин Топалов (6,5 очка), на 
полбалла отстали Вишванатан 
Ананд (Индия) и Хикару Нака-
мура (США).

В Дортмунде (Германия) 
стартовал не менее престижный 
супертурнир с участием восьми 
шахматистов. Россию представ-
ляют 14-й чемпион мира Влади-
мир Крамник и Ян Непомнящий. 
В мужской компании одна де-
вушка — китаянка Хоу Ифань.

С МЕСТА СОБЫТИЯ На Играх в Баку российские спортсмены были вне конкуренции

Первые на Европейских
Илья Зубко,
«Российская газета», Баку

П
ервые Европейские игры в Баку за-
кончились абсолютным триумфом 
сборной России. Наши атлеты увозят 

из азербайджанской столицы более 160 ме-
далей. И, будем надеяться, эти результаты 
хотя бы частично удастся повторить через 
год на Олимпиаде в Рио-де-Жанейро.

Семикратная Арина
У каждых Игр есть свои герои. Не было в 

них недостатка и здесь, в Баку. В одной только 
нашей сборной нельзя не выделить наших 
прославленных гимнасток — Алию Мустафи-
ну, ставшую здесь трехкратной чемпионкой, 
и Яну Кудрявцеву, у которой четыре победы. 

Дорогого стоят победы в игровых видах — де-
вушки в драматичном финале выиграли ва-
терпольный турнир, а в баскетболе «три на 
три» при высочайшей конкуренции «золоты-
ми» стали обе наши команды, мужская и жен-
ская. Блистательно выступили самбисты. 
Дзюдо, стрельба, фехтование, прыжки на ба-
туте, акробатика, бокс — везде у нас есть свои 
чемпионы и призеры.

Но даже на этом фоне особняком стоят 
пловцы. В бакинском бассейне соревнова-
лись не первые составы, а юноши и девушки 
— их старшие товарищи вовсю готовятся к 
чемпионату мира по водным видам спорта, 
который совсем скоро пройдет в Казани. Зато 
мы увидели в «боевых» условиях ближайший 
резерв. Всего в плавании на Играх в Баку 
сборная России завоевала аж 42 медали. 

И именно в плавании определился самый 
титулованный спортсмен этих Игр. Рекорд 
принадлежит 16-летней спортсменке из 
Красноярского края Арине Опенышевой, ко-
торая стала в Баку семикратной чемпионкой. 
Арина выступала в восьми видах программы 
и во всех поднималась на пьедестал — помимо 
семи золотых медалей у нее «серебро» в сто-
метровке вольным стилем. При этом Опены-
шева проявила себя как «командный игрок», 
ведь пять ее побед пришлись на эстафеты. 

После этого заплывов я отправился побе-
седовать с героиней Игр и даже смог оценить 
тяжесть чемпионской медали.

Арина, вам теперь нужно все ваши награды 
на шею надеть, так эффектнее будет.
АРИНА ОПЕНЫШЕВА: Да, чтобы шею свело (улыба-
ется). Они же тяжелые. Хотите попробовать?

Конечно.
АРИНА ОПЕНЫШЕВА: Держите (снимает медаль и 
вручает мне).

Действительно очень тяжелые.
АРИНА ОПЕНЫШЕВА: А представьте восемь таких 
надеть. Каждая граммов по 150, если не 200.

 Вы знаете, что стали самой титулованной 
спортсменкой этих Игр?
АРИНА ОПЕНЫШЕВА: Да, мне сказали журналисты.

Вчера у вас было шесть медалей золотых, а 
эта седьмая. Теперь вы точно самая-самая.
АРИНА ОПЕНЫШЕВА: Честно говоря, только когда 
мне рассказали об этом, я задумалась, что 
идет борьба за количество медалей. Хотя я 
просто плавала в свое удовольствие и ни о ка-
ких рекордах не думала. Просто получилось 
так, что я выиграла, и очень рада (смеется).

В целом как свое выступление оцените?
АРИНА ОПЕНЫШЕВА: Было тяжело, но так и должно 
быть на таких соревнованиях. Я улучшила 

свои результаты, поэтому турнир прошел хо-
рошо. Мне понравилось.

Еще у двух наших девушек-пловчих в бага-
же будет по шесть золотых медалей — у Марии 
Каменевой и Полины Егоровой. 

Комплименты от Жукова
В последний соревновательный день плов-

цов в центр водных видов спорта приехал 
президент Олимпийского комитета России 
Александр Жуков. 

— Приятно, что наши спортсмены высту-
пили даже лучше самых оптимистичных ожи-
даний, — заявил Жуков. — Мы успешно высту-
пили как в олимпийских и в неолимпийских 
дисциплинах. Особо  отмечу победы в водных 
видах спорта, где выступает наш резерв. Мо-
жет быть, некоторые из этих ребят поедут в 
Казань на чемпионат мира, а кто-то и на 
Олимпиаду-2016.

По словам главы ОКР, конкретных медаль-
ных планов на эти Игры не было.  При этом в 
Баку отправили сильнейший состав и рассчи-
тывали на высокие результаты. Нашей коман-
ды многие изначально прочили первое место в 
общем зачете, что нисколько не умаляет за-
слуг спортсменов — конкуренция во всех видах 
была очень высокой. 

Александр Жуков, размышляя о перспек-
тивах этих соревнований в целом, данный 
факт отметил особо.

— Дебют Европейских Игр оказался успеш-
ным, — добавил президент ОКР. — А перспекти-
ва соревнований будет зависеть в том числе и 
от того, сможет ли Европейский олимпийский 
комитет  договориться со всеми континенталь-
ными федерациями по летним видам спорта о 
том, чтобы совместить эти Игры с чемпионата-
ми Европы. 

БАСКЕТБОЛ

Наша женская
сборная
на Олимпиаду
не поедет

МИМО РИО

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России на 
завершившемся в Венгрии чем-
пионате Европы финишировала 
шестой. А это означает, что ника-
ких шансов пробиться на гряду-
щую Олимпиаду-2016 в бразиль-
ском Рио-де-Жанейро у команды 
главного тренера Анатолия 
Мышкина не осталось. Роковым 
стало поражение во встрече за 
пятое место против Турции — 
66:68 в дополнительной пятими-
нутке. Впервые за всю историю, 
если не брать в расчет бойкот 
Лос-Анджелеса-1984, наши ба-
скетболистки не смогут побо-
роться за олимпийские медали.

По регламенту олимпийской 
квалификации, установленному 
Международной федерацией ба-
скетбола, право выступить в 
Рио-де-Жанейро получают стра-
на-организатор (Бразилия), чем-
пион мира-2014 (США) и побе-
дители континентальных пер-
венств — это всего семь путевок. 
Еще пять лицензий будут разыг-
раны в мировой квалификации с 
участием дюжины команд, из ко-
торых представителей Старого 
Света — только четыре.

Вот почему матч Россия — 
Турция за пятое место на Евро-
2015 приобретал ключевое зна-
чение. Победитель получал шанс 
продолжить борьбу за путевку 
на Олимпиаду, проигравший 
оказывался за бортом Рио-2016.

После первой половины 
встречи Россия лидировала со 
счетом 32:27. Однако зыбкое 
преимущество вскоре было рас-
теряно. Уже ближе к сирене об 
окончании основного времени 
матча положение подопечных 
Мышкина было критическим — 
52:57. Благодаря точным бро-
скам Евгении Беляковой и Ири-
ны Осиповой нашей сборной 
удалось перевести игру в допол-
нительное время — пятиминут-
ный овертайм.

Здесь, казалось, все склады-
валось удачно. После трехочко-
вого попадания Елены Кирилло-
вой (Данилочкиной) и трудового 
мяча 16-летней центровой Ма-
рии Вадеевой Россия за 3.44 до 
сирены повела 64:59. Но Турция 
сдаваться не собиралась. Даль-
ний бросок Джакир за 0.44 до 
окончания овертайма установил 
равный счет — четыре «шестер-
ки» (66:66). После тайм-аута по-
следовал неточный бросок рос-
сиянок, а соперницы в ответной 
атаке сумели поразить наше 
кольцо и добыли пропуск в ми-
ровую олимпийскую квалифика-
цию.

У России в очередной раз са-
мой результативной стала Вадее-
ва, набравшая 19 очков и совер-
шившая десять подборов. В со-
ставе соперниц отличилась нату-
рализованная американка Лара 
Сандерс (28 очков).

Справедливости ради стоит 
отметить, что в плей-офф нашей 
команде пришлось играть три 
дня подряд. Такого плотного гра-
фика даже на предварительном 
этапе не было. Всего на турнире 
команда провела десять матчей 
и ровно в половине встреч потер-
пела поражения.

Если сравнивать с выступле-
нием России на предыдущем Ев-
робаскете-2013, где наши де-
вушки с литовским специали-
стом Альфредасом Вайнауска-
сом заняли 13-е место, не про-
бившись даже во второй этап, то 
прогресс, безусловно есть. Одна-
ко нынешняя неудача представ-
ляется куда более болезненной 
из-за потери шансов отобраться 
на Олимпиаду. И потому есть 
сомнения, что Анатолий Мыш-
кин сумеет сохранить свой пост 
— главная задача не выполнена.

Вот как в Будапеште заверши-
лись полуфиналы: Сербия — Бе-
лоруссия — 74:72, Франция — Ис-
пания — 63:58. Испанки потеря-
ли завоеванный два года назад 
титул, решающий матч между 
Сербией и Францией завершил-
ся уже после подписания этого 
номера «РГ».

В борьбе за пятое место турчанки 
оказались чуть настойчивее наших 
баскетболисток.

Из первых уст Евгений Кафельников рассказал о шансах россиян 
на Уимблдоне и вспомнил, что ему не везло на этом турнире

На траве — лучше гольф

Анна Козина 

С
егодня стартует третий в этом се-
зоне турнир «Большого шлема» — 
Уимблдон. Одиннадцать лет назад  
юная Мария Шарапова стала пер-
вой и до сих пор остается единст-

венной российской чемпионкой на кортах 
Всеанглийского лаун-теннисного клуба.

Наш самый титулованный теннисист Ев-
гений Кафельников прогнозы делать не лю-
бит, но за ходом соревнований будет следить 
и, конечно, болеть за своих.
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: В последнее время по воз-
можности слежу за всеми событиями в мире 
тенниса. Интересно смотреть, как развивает-
ся карьера наших молодых теннисистов. 
Жаль, что квалификацию на Уимблдоне не 
прошел Андрей Рублев — проиграл во втором 
круге. Но у него еще будет шанс. А вообще хо-
телось бы, чтобы кто-то из наших соотечест-
венников выступил на траве на достойном 
уровне. Хотя в мужском турнире практиче-
ски не за кого болеть: у нас только двое росси-
ян в сетке — Михаил Южный и Теймураз Га-
башвили. У женщин ситуация получше — Ма-
рия Шарапова, Екатерина Макарова, Светла-
на Кузнецова. И это только сеянные игроки. 
Однако на чемпионские перспективы у деву-
шек я тоже смотрю без особого оптимизма. 
Хотя Катя Макарова сама подмечала, что тра-
ва — это ее любимое покрытие. Возможно, как 

раз она и проявит себя с лучшей стороны. Бу-
дем надеяться.

Вероятную победу Уильямс-младшей на 
Уимблдоне рассматривают как шаг к «Боль-
шому шлему»-2015. Такое ей по силам?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Теоретически — да, а вот 
практически… Но могу сказать одно: на дан-
ный момент Серена действительно играет 
лучше всех остальных соперниц. Наверняка 
где-то подсознательно она рассчитывает на 
удачное выступление на Уимблдоне. Для нее 
это первоначальная задача. Ну а говорить о 
победе на всех четырех турнирах «Большого 
шлема» в сезоне, в том числе и на заключи-
тельном US Open, пока что рано.

У вас какие воспоминания об Уимблдоне?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Если честно, для меня этот 
турнир остался загадкой. Никогда там хоро-
шо не играл. За исключением одного года, 
когда дошел до четвертьфинала. И то это было 

на самой ранней стадии моей профессио-
нальной карьеры. Для меня Уимблдон прохо-
дил как мимолетное видение. Особых впечат-
лений я так и не получил.

Зато вы не так долго выступали в белом. 
Многим не по душе эта традиия.
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Я, наоборот, считаю, что 
традиции нужно соблюдать. Уимблдон — осо-
бое мероприятие. В этом его отличие от всех 
других турниров «Большого шлема». Класси-
ческая форма одежды должна присутство-
вать. Я всеми руками и ногами за.

Евгений, время летит быстро: 17 октября в 
«Олимпийском» стартует «Кубок Кремля». 
Вы занимаетесь приглашением звезд. С кем-
то уже договорились?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Сразу после окончания 
турнира прошлого года заключили договор с 
Марином Чиличем. Как действующий чемпи-
он он приедет защищать свой титул. В конце 

года также подписали соглашение с молодым, 
подающим надежды хорватом Борна Чоричем. 
Он сейчас 53-й в мировом рейтинге. Пока есть 
два имени, но после Уимблдона мы серьезно 
активизируем свою деятельность в плане под-
бора игроков. 

Вы сейчас как часто играете в теннис? Или 
больше в гольф?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Теннис — сугубо по жела-
нию. Может, раз в две недели или даже реже. А 
гольф — это хобби, превращенное в работу (Ка-
фельников — первый вице-президент и член 
президиума Ассоциации гольфа России. — 
Прим. ред.). Стараюсь играть практически 
каждый день. Сезон короткий — до конца сентя-
бря, так что использую любую возможность.

За сколько ударов проходите все лунки?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Мой рекорд личный — 67 
ударов. Стандартное прохождение поля — 72. 
То есть я на пять ударов превысил этот пока-
затель. Большое достижение.

Такому мастеру полагается кэдди?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Нет, все свое барахло 
ношу сам. Поэтому время, проведенное на 
поле для гольфа, заменяет мне полноценную 
теннисную тренировку.

В первом круге Уимблдонского турнира наша 
Мария Шарапова сыграет с представительницей 
Великобритании Джоанной Конта.

Пловчиха Арина Опенышева стала рекордсменкой Игр по числу «золота» — семь высших наград.

Акцент

 Евгений Кафельников: На данный момент 
Серена Уильямс действительно играет 
лучше остальных своих соперниц

Европейские  игры-2015 в Баку: 
медальная таблица, фоторепортажи, 
интервью
www.rg.ru/sujet/5486
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